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“..Hombre soy y nada de lo 

    humano me es ajeno...”      

 Terencio ”Afer” (el africano) 

 Aprox.194 a.C. – 159 a.C. 

 “...no hay obra de arte en los conceptos, 

sino en las realizaciones...”. 
Juan D Perón. 

      …” hacer lugares y 

apostar a un sentido. “  
arq.Claudio  Caveri 

  “…Empecemos haciendo lo necesario, 

después vamos a hacer lo posible 

       y cuando menos lo esperen 

estaremos realizando lo imposible…” 
 San Francisco
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Colegio de Arquitectos de la provincia de BsAs 

Distrito Vº 

El actual Consejo Directivo del Distrito V del Colegio de Arquitectos de la Provincia de 

Buenos Aires, quiere poner a disposición de sus matriculados, un material que consideramos 

de consulta para aquellos colegas que siguen participando en cuestiones inherentes al 

urbanismo en cada rincón de nuestro extenso Distrito. 

Este libro es una crónica de como uno de nuestros más reconocidos matriculados, junto con 

otros colegas de su lugar, San Andrés de Giles, participaron e impulsaron un Plan de 

Ordenamiento Territorial, para mejorar las condiciones urbanas de su Ciudad. 

Nuestro Distrito, participó desde las primeras reuniones apoyando y acompañando al grupo 

de colegas que trabajaron en éste Plan Estratégico. 

Hoy como ayer, nuestro Distrito, y a través de su actual Consejo Directivo, acompaña y 

reconoce la labor del Arquitecto Hugo Adesso y del equipo que lo acompañara, mediante la 

publicación del material que hoy hacemos llegar a ustedes.   

Entendemos que esta publicación es un reconocimiento, un homenaje al Arquitecto Hugo 

Adesso, y, a través de él, a nuestra profesión y a los innumerables colegas que tratan de 

participar desinteresadamente en cada una de las localidades que integran nuestro Distrito, 

con el único objetivo de hacer ciudad. 

El Arquitecto Hugo Adesso siempre tuvo un alto compromiso no solo con la sociedad,  sino 

también  con la Arquitectura, transitando tanto su vida personal como el ejercicio 

profesional, firme a sus convicciones 

La muestra cabal de ello, es que con su vasta experiencia nos acompañó en éstos tiempos 

con su activa participación en el Instituto de Estudios Urbanos Distrital, y también expuso 

en la VI Bienal Internacional de Arquitectura y Urbanismo que realizamos hace unos meses, 

y que fuera además,  un homenaje a otro pionero de nuestro Distrito en temas urbanos como 

lo es el Arquitecto y AMIGO Edgardo Bergman. 

Hugo es un amigo de todos, y este libro es la forma que tiene nuestro Distrito de reconocer 

su vasta trayectoria. 

En nombre de todos nosotros…. GRACIAS HUGO. 

Arq. Daniel E. Moreno    Arq. Jorge A. García 
          Presidente       Tesorero 

Mercedes, junio de 2014 
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Intendente Municipal de San Andrés de Giles 
Contador Carlos J. Puglelli 

El proceso de planificar procura pensar cómo será el futuro, y si de planificar una ciudad se 

trata, hay muchas cuestiones que analizar en la materia. Esta crónica escrita por el arquitecto 

Hugo Adesso nos muestra las vivencias que un grupo de arquitectos locales, principalmente, 

junto con autoridades municipales y provinciales debieron experimentar, interactuando para 

lograr un plan para la ciudad. Es muy destacable y muy importante que sea un grupo local el 

que interviniera, porque precisamente intentaban modelar la realidad y el futuro de la ciudad 

que eligieron para vivir junto con sus familias. 

Al escribir estas palabras lo hago -no desde la experiencia de haber vivido el proceso de 

elaboración del plan, sino- como nuevo intendente, (con casi tres meses en el cargo de 

intendente titular), pero sí con el conocimiento de haber participado desde el año 2.003 en la 

gestión del Dr. Luis Ghione. El Dr. Ghione, no sólo colaboró como concejal en los 

cimientos de elaboración del plan, sino que también con su amplio accionar como 

intendente, permitió consolidar gran parte del proyecto pensado y escrito para la ciudad, con 

la ejecución –entre otras- de muchas de las obras allí mencionadas, y fue quien creó además, 

el área coadyuvante para la consolidación del plan: la “Dirección de Planeamiento” en el 

ámbito municipal. Cabe destacar también, la declaración de San Andrés de Giles como 

“Ciudad Intermedia” durante este período de gestión. * 

Hoy como intendente he decidido declarar esta edición y publicación de interés del 

Departamento Ejecutivo mediante decreto N° 1.116  de fecha 19 de mayo del 2014, porque 

entiendo que este trabajo servirá de base para futuras proyecciones. 

El plan urbano fue exitoso, más allá de algunas cuestiones  que deberán revisarse, para 

encarar nuevamente el futuro y ver qué cosas debemos modificar o agregarle, más aún con 

la inminente llegada de la autopista a nuestra ciudad. 

Brego por que se repita el éxito de este plan y celebro la edición de este libro, que será el 

punto de partida para las modificaciones que devengan necesarias. Éste es el reflejo de que 

la planificación en las ciudades es posible y descarto que sirva de base  para San Andrés de 

Giles como para otras ciudades del país. 

Carlos Javier Puglelli 

  Mayo de 2014 

*La Ciudad de San Andrés de Giles está incluida como  miembro de la red de CIMES y del

Programa Internacional UIA-CIMES sobre las Ciudades Intermedias y la Urbanización Mundial,

que está articulada en la UIA ( Unión Internacional de Arquitectos) y además tiene el apoyo de la

Cátedra UNESCO sobre Ciudades Intermedias, Urbanización y Desarrollo. Añadida a 112 ciudades

y ligada a 8 Universidades de Argentina, Latinoamérica y el Mundo.          30 de Diciembre de 2008 
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Introducción 

Bueno y aquí estoy concluyendo esta Crónica sobre el Proceso de Planificación de 

San Andrés de Giles, con un largo recorrido en el tiempo, creyendo que ya está todo dicho, 

por lo menos desde mi experiencia y mi visión lo que no quiere decir que el tema este 

agotado, ni mucho menos. Como podrán ver, los que introducen este trabajo y que han sido 

protagonistas en distintos aspectos y momentos y a mi pedido, han aportado con sus 

visiones y desde su importante experiencia profesional académica y de realizaciones en el 

ámbito del Urbanismo y la Planificación sus opiniones autorizadas, que contribuyen al 

esclarecimiento y conocimiento de estos temas, uno y el principal objetivo que nos 

propusimos con este trabajo. 

No puedo ignorar la fraternidad de algunos, ya amigos, que siempre estuvieron a 

nuestro lado, cuando lo requerimos, y no puedo más que agradecer sus alabanzas demasiado 

benevolentes. 

No me propuse hacer un libro, más bien una Crónica de todo el recorrido de este 

proceso de Planificación y esto haciéndolo al andar, en un camino realmente colectivo y que 

me sirvió a la vez de aprendizaje, algo así como un Posgrado en Urbanismo autodidacta. 

No soy precisamente un escritor, en todo caso lo soy improvisado por las 

circunstancias y la necesidad, por lo tanto carezco de estilo. No obstante sí me lleva la firme 

intención de despertar entre mis colegas y en lo que considero mi Pueblo - a pesar de no 

haber nacido en él- pero sí fundar una familia y bendecir esta tierra con una hija; lo que la 

convierte en mi Patria. Despertar como decía la conciencia del Urbanismo y de la 

Planificación Urbana y Rural de su Territorio, y que suponiendo sea recibido y leído y luego 

se esté de acuerdo con dicho fin, lo cual no es poco pedir. 

…Este trabajo, comenzó cuando preparé una ponencia para el Simposio que el arq. 

Luis Castellani, un amigo decidió organizar para Villa Gesell (marzo 2007) el Simposio del 

“Urbanismo de las Orillas” con el que colaboré, luego de mi experiencia de la organización 

del congreso de Campana con el DVº del CAPBA sobre “El rol de las Ciudades Intermedias 

en el desarrollo de nuestro Territorio” y luego de una reflexión que surgiera sobre una 

pintura que realizara allá por los 70 usada como ícono de esa reunión, lo que fue un honor, 

para mí. 

Referencias,pag.168

Lamentablemente por cuestiones de salud no pude exponer tal ponencia en esa 

reunión lo que me hizo pensar en continuarla y producir finalmente luego de mucho 

esfuerzo y tiempo, esta Crónica que estoy presentando. 

Y bien todo está contado en el texto que se presenta, pero si hay que decir algo más, 

me propuse aquí relatar el proceso de cómo logramos, creando las condiciones y de que se 

diera la ocasión de realizar con el Taller de Urbanismo, instrumento principal, un Plan para 

San Andrés de Giles. Ese fue el objetivo y finalidad principal, lograr un Plan que pudiera ser 

la herramienta hoy absolutamente necesaria para el mejor gobierno de este Pueblo, mi 
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Pueblo, para su desarrollo y sobre todo para que los hombres y mujeres que lo habitan vivan 

mejor, previendo el futuro de un Crecimiento Armónico y Bello. 

Esto es, un Plan Estratégico que se concretaría finalmente en Planos como indicadores 

simples de las obras y labores a realizar, cuidando no destruir las calidades e identidad del  

pueblo. 

A estos fines me gustaría citar lo que dijo en uno de sus artículos habituales sobre 

Urbanismo y para el “Plan Centenario” de su ciudad el arq.Castellani, ( mayo de 2012) 

hablando de este Plano,…”Tal vez la mejor definición la dio el arq. Hugo Addesso, con otra 

imagen: la ciudad es como una melodía, inseparable de su ritmo. Es sabido que no hay 

música sin variedad (rítmica, melódica, tímbrica).Entonces hablaba de Puntos altos  del 

ritmo urbano. Una melodía en efecto, no puede ser  de una extrema regularidad, ni 

tampoco de momentos siempre culminantes. 

En la continuidad del paisaje de una ciudad hay momentos que son más importantes, 

más significativos, más notorios. 

No se refiere a que sean lugares a imitar tal cual, ni son necesariamente “edificios”, 

sino que, por diversas circunstancias, son lo más Villa Gesell…” 

 

“Yo digo son lo más San Andrés de Giles “         

 

De esos planos nos ocupamos, pero no se trataba solamente de corregir las falencias 

que diagnosticamos actualmente (1994-1998) en nuestra Ciudad  y su Territorio, y detectar 

sus calidades y puntos valiosos, sino de prever su Futuro, y para ello fortalecer la Ciudad 

como Ciudad Intermedia, categoría a la que pertenecemos, con la mayoría de la Región. 

Y si bien éstas son la mayoría en el Mundo, todavía sufren la mayor cantidad de ellas, 

la atracción, seducción y la fuerza de la Polarización de las Megas que nos toca de cerca, 

por la cercanía de una Megaciudad, la Región Metropolitana de BsAs con más de 

13.000.000 de habitantes. 

Nos hemos ocupado en este punto, con el Plan Estratégico, de contrarrestar  esta 

atracción inevitable, sin descuidar ni dejar de reconocer sus ventajas culturales y 

comerciales e identidad a nivel Mundial. 

Debo señalar que a partir de la creación de la Dirección de Planeamiento se avanzó 

mucho y bien, en lo que vemos como un gran instrumento para la Planificación, esto es el 

Catastro Municipal que se perfeccionó (algo de lo que carecíamos en nuestro trabajo) y las 

obras que se realizaron como preveía el Plan. Y nos referimos, además de otras cuestiones, 

al crecimiento de población futuro y su necesidad de Tierras, el bien más preciado y su 

Hábitat. 

 

En nuestro Futuro no podemos ignorar que hace tiempo ya, se rompió la barrera de los 

400ppm (partes por millón) de CO2 lo que puede conducir a desastres socio-ambientales de 

gran magnitud y si no hacemos algo consistente, podremos conocer días tenebrosos……se 

trata de vivir con radicalidad las cuatro erres: REDUCIR, REUTILIZAR, RECICLAR Y 

REABASTECER. 

 

Hace tiempo J. D. Perón dijo: 

…..” El ser humano ya no puede ser concebido independientemente del Medio 

Ambiente que él mismo ha creado. Ya es una poderosa fuerza biológica, y si continuamos 

destruyendo los recursos vitales que le brinda la Tierra, solo puede esperar verdaderas 

catástrofes sociales para las próximas décadas… 

…” Las mal llamadas “Sociedades de Consumo”, son en realidad sistemas sociales 

de despilfarro masivo basados en el gasto, por el que el gusto produce lucro….” 

…”En el último siglo el hombre, ha saqueado continentes enteros y le han bastado un 

par de décadas para convertir ríos y mares en basurales, y el aire de las grandes ciudades 

en un gas tóxico y espeso. Inventó el automóvil para facilitar su traslado, pero ahora ha 

erigido una civilización del automóvil que se asienta, sobre un cúmulo de problemas de 



 8 

circulación, urbanización, inmunidad y contaminación en las ciudades y agravándose las 

consecuencias de la vida sedentaria…” 

 

En los objetivos que nos planteamos estos son problemas esenciales a tener en cuenta 

para encarar el futuro de nuestros Pueblos y el crecimiento de los mismos. Parejo al manejo 

de la Tierra, bien esencial y al modo de habitarla por todos, especialmente por los más 

humildes, como un derecho esencial a preservar y una obligación para todos “los 

profesionales de la Ciudad” 

 

Y en esto tenemos que tener claro algo fundamental en el modo de Planificar:  

 

…” la planificación muchas veces ha tenido una actitud de Soberbia; la distancia 

que se pone por encima de las cosas, con las siguientes consecuencias… 

1º Transparencia : llegar a la iluminación perfecta de las cosas, la transparencia 

absoluta de lo Real. 

2º  Desterritorialización : no me importan las raíces. 

3º  Por el intento de ordenamiento y de unificación: podemos matar gérmenes que 

tenía en sí la cosa Real concreta, que es donde nosotros o la gente VIVE.                                                                                                                                           

Arq.Claudio Caveri 

         

“La única verdad es la Realidad” y esta requiere la búsqueda del fundamento. Hay 

una condición en el que abarca la Conducción que no puede faltar, que es la penetración 

profunda del hecho real…”  J.D. Perón 

 

Y teniendo en cuenta, que desde el fondo de la historia… 

 

”…En realidad no hay ninguna cosa en la cual la virtud humana se acerque más al 

numen de los dioses, que el hecho de fundar ciudades nuevas, o conservar las ya 

fundadas…” 

 Marco Tulio Cicerón – 106ac – 43ac 

 

Seguimos haciéndolo y lo tenemos como prioridad de nuestro accionar desde el 

Colegio de Arquitectos de la Provincia de Buenos Aires Distrito Vº. 

Gran responsabilidad que desde su nacimiento se propuso este Colegio Profesional, 

impulso que pretendemos y estamos continuando también actualmente. 

Sin este protagonista, junto al Municipio de San Andrés de Giles, con el que se firmó 

un Convenio durante la gestión del Dr Aldo Nascimbene y el presidente del DistritoVº del 

CAPBA (1994) Arq. Raúl Otero, que permitió al Taller de Urbanismo de arquitectos locales  

la elaboración del Plan Estratégico de Giles, junto al compromiso de manera informal desde 

su inicio de la Dirección de Ordenamiento Urbano y Territorial  de la Provincia (la Plata) 

sin olvidar la gran colaboración que tuvimos de parte del Ing. Aldo Falabella, Presidente del 

Concejo Deliberante, como decíamos,  no hubiera sido posible  este trabajo que hoy está en 

vigencia de manera oficial,.  

 Aquí debo recordar no sin dolor, el trágico fallecimiento en un accidente 

automovilístico, del Presidente del DistritoVº arq. Oscar Viotti (+) que lo fuera, desde el año 

2003 hasta Setiembre del 2010, que tanto nos apoyara en esta empresa y que siempre 

recordaremos con afecto y agradecimiento. 

Luego del arq. Viotti (+) asume la presidencia la arqta. Patricia Loré hasta las 

elecciones de Diciembre 2010, cuando asume el arq. Cocilovo, que renuncia en Octubre de 

2012. Se hace cargo de la presidencia el arq.Daniel Moreno, hasta las elecciones de 

Diciembre de 2013 donde es ratificado como Presidente del Distrito, hasta ahora. 

Es el arq. Daniel Moreno junto a la Comisión Directiva del Distrito, que deciden y 

aprueban (2012) realizar la Publicación de este trabajo de la “Crónica de un Plan”-San 

Andrés de Giles”, decisión que nos honra. El objetivo de esta decisión es la difusión del 
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mismo, entre los colegas del Distrito y sus Municipios, poniendo de manifiesto los 

resultados positivos de la realización de Convenios entre los Municipios y el CAPBA DVº, 

como en este caso, de Planes Estratégicos en nuestras Ciudades, con los arquitectos locales.  

 

Yo agradezco a todos los que fueron protagonistas e impulsores de este Plan y que 

además de los nombrados, son muchos más y están en el desarrollo de todo el texto de la 

Crónica. 

Es obvio pero tengo que remarcarlo; sin el magnífico trabajo de equipo de arquitectos 

locales del Taller de Urbanismo, colegas que con un presupuesto exiguo, y prácticamente 

sin medios, pero con unas ganas, capacidad y empeño continuado, pusieron todo de sí 

durante cuatro años, y que son los verdaderos hacedores de este resultado, a los que el 

Pueblo de San Andrés de Giles deberá estar agradecido. 

 

En el tiempo transcurrido desde 1994 (firma del convenio y comienzo del trabajo) 

hace ya 20 años, muchas cosas han cambiado y han sido realizadas. Entre ellas varias 

gestiones Municipales, la del Dr Aldo H. Nascimbene quien tomó el compromiso de firmar 

el convenio, señalando que ese era un día histórico para Giles, y durante su gestión se 

realizó el barrio “Familia Propietaria” cruzando el Arroyo como proponía el Plan y se creó 

una de las Avenidas de la planta urbana previstas,  luego la gestión del Dr. Luis Ghione 

donde se realizaron muchas de las obras propuestas y fundamentalmente se creó la 

Dirección de Planeamiento, instrumento fundamental previsto por el Plan y el profesor 

Sr.Juan Sofía que nos abrió las puertas de la Dirección de Cultura para una etapa de esta 

edición. Luego de la renuncia del Dr. Ghione, asumió el actual Intendente Carlos Puglieli a 

quien tenemos que agradecer su apoyo, junto al Colegio, para la realización de la 

publicación. 

 

Aquí tenemos que señalar otro hecho muy importante y es la continuidad que tuvo el 

Plan, es decir lo que llamamos Políticas de Estado, algo que muchas veces, por no decir casi 

siempre, queda en buenas intenciones. 

Sin esto todo Plan generalmente fracasa y para ello es fundamental tener en cuenta, 

además los ajustes y revisión del Plan en el tiempo; que todavía son una deuda.  Los Planes 

Estratégicos no tienen “camiseta Política” aunque pueda haber prioridades distintas  en las 

decisiones a tomar. 

Los Planes tienen un solo objetivo y fin que es el “Hombre y el Bien de su 

Comunidad” 
 

Y finalmente, todo esto y mucho más lo debo al acompañamiento de Maria Regina mi 

esposa y mis hijos, que sin el apoyo permanente de ellos este trabajo no existiría…..y a la 

protección de mi Ángel, Maria Ana. 

                                                                                                        Arq. Hugo Addesso 

 

 

 

           …” desde los arroyos, no de repente es necesario llegar al mar…” 
                                                                                                                                      Sto.Tomás 
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Prologos – Jorge Luis Borges 

...”claro que el prólogo es un género intermedio entre el estudio crítico y el brindis 

digamos. Es decir, se entiende que en el prólogo tiene que haber un pequeño exceso de 

elogio, el lector lo descuenta. Pero al mismo tiempo el prólogo tiene que ser generoso, y 

yo, al cabo de tantos años, al cabo de demasiados años he llegado a la conclusión de que 

uno solo debe escribir sobre lo que le gusta...” 
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Prologo 

 
Arq. Urbanista Josep Maria Llop Torne 

 

 

Antecedentes: En el momento de redactar esta presentación me vuelven a mi memoria los 

recuerdos de cuando nos conocimos con Hugo Addesso. Era en 1991 durante la II Bienal 

Argentina de Urbanismo que tuvo lugar en la ciudad de Luján cerca de su ciudad San 

Andrés de Giles. Era mi primer viaje a la Argentina y este me llevo cerca de San Andrés de 

Giles pero mucho más cerca de él. Retorne con un dibujo suyo hecho a mano de mi perfil 

que tenía una nota muy personal, que aún llena de emoción mis recuerdos: “Con un abrazo 

del sur”. Retorne pues al norte, mi ciudad de Lleida o Lérida en castellano, al norte de la 

península ibérica al sur de Europa. Después de balancear mi mirada, entrenada en mis 

recientes trabajos entonces como Director de Urbanismo de la Ciudad de Barcelona, en la 

magnitud de las ciudades de la periferia de Buenos Aires. Para mí todo era desconocido. 

Confieso que no entendí las dimensiones de casi nada. Porque lo que vi no tenía relación 

directa con las dimensiones metropolitanas de esa Barcelona, que conocía bien y que estaba 

en la fase final previa a la celebración de los Juegos Olímpicos de 1992. Ese desconcierto o  

ese “estar fuera de escala” me ayudaron mucho. Me concentré en las personas que, como él, 

conocí esos días en Luján. Y desde allí fluye siempre ese abrazo del sur que aún me 

emociona y me compromete. 

 

Trayectorias: Tenemos delante nuestro un libro de autoría. Más allá del concepto 

tradicional de libro de autor. Porque el libro describe un proceso de amor y de compromiso 

hacia una ciudad: San Andrés de Giles. Pero nos enseña mucho más. Nos transmite amor y 

compromiso con la ciudad, con las ciudades. Usando un plural adecuado a la realidad de 

muchas de nuestras ciudades del mundo. Especialmente las que nosotros llamamos 

intermedias. Que aunque más invisibles que las grandes ciudades  son más diversas. Más 

ligadas al lugar, a su lugar.  A ese lugar que él trae al libro citando al maestro Claudio 

Caveri “… porque el lugar tiene foco y tiene centro, tiene también sentido. Y eso ocurre 

porque en el lugar campean los símbolos, se siente que algo presiona. Pero no es un sentido 

referido a cosas, sino de algo que  forzosamente se abre a una alteridad. No soy yo quien 

construye el espacio, sino que podría ser que mi inquietud esté condicionada por el lugar 

como presentimiento de un fundamento…”. Por ello todo su trabajo de arquitecto – 

urbanista esta en ese punto intermedio del guión. Si, el guión de la relación entre ambas 

dimensiones. El trabajo de la construcción de los espacios, que se convertirán en lugares por 

apropiación de las personas. Los verdaderos protagonistas del trabajo de Hugo Addesso. 

Recuerdo y veo en el libro que la crónica de un plan está ligada a las crónicas de tanta 

actividad profesional y pedagógica. Lean, miren, vean, piensen, y aprendamos de él, mejor 

con él. Alguien comprometido con su ciudad, en la que tiene su “centro del mundo” –frase 

en clave de la que encontrarán respuesta dentro- y en la que él ha hecho actividades 

didácticas de todo tipo: Desde el “Construyendo la ciudad” para la radio;  de “Planificación 

juvenil” para la Escuela Normal Superior “Fray Mamerto Esquiú”; y de “Leer la ciudad” 

con los jóvenes, para la redacción de ese plan que es la base de la construcción del lugar. 

Esta amplia trayectoria didáctica que tiene precedentes en el Taller de Diseño 

Arquitectónico en la Facultad de Arquitectura de la UBA entre 1973/1975. Lean esas 

lecciones, fruto de su compromiso con su ciudad que entiende como su centro del mundo. 

 

Paralelismos: Pensando hacia atrás me doy cuenta de que cuando ellos -El Taller de 

Urbanismo- iniciaron la redacción del Plan de San Andrés de Giles, en 1994, nosotros 

formamos también el Equipo para la redacción del Plan General de Lleida. Juntos 
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terminamos en 1998. Ellos con esfuerzos, muy poco remunerados, para terminar la 

formalización de los planos y del código en 1999. Nuestro plan fue aprobado ese año. 

 Que paralelismo. Quiero añadir, con un legítimo orgullo a favor de nuestro equipo, que en 

ese mismo año 1999 recibimos el Primer Premio de Urbanismo de Cataluña, entregado por 

la SCOT o Sociedad Catalana de Ordenación del Territorio, patrocinado por el Gobierno 

autonómico. Pues bien han pasado casi 20 años, ahora con el libro  veo en amplitud el valor 

del amor y compromiso por esa ciudad San Andrés de Giles que visité de la mano de Hugo. 

Con anécdotas simpáticas que sugiero le pregunten a él. Tienen con ustedes el trabajo de 

autoría de construir un lugar mejor para la vida de las personas. Como el eslogan de las 

Naciones Unidas: Mejores ciudades para una mejor vida. Si pero es o hay que hacerlo en 

cada lugar con las personas de ese lugar. Por ello, el día de hoy, día de San Juan, quiero 

añadir lo siguiente: El lunes pasado, tres días antes de hoy, solsticio de verano acá en el 

norte y al revés allá en el sur, me han otorgado la Medalla del Colegio de Arquitectos de 

Cataluña por la promoción del urbanismo. Pero en el momento de recibir esa Medalla, cité 

que ese honor no era solo para mí. Era para personas y arquitectos, como Hugo Addesso de 

San Andrés de Giles, ciudad que como él dice en el libro, está dentro de un mar de tierra. 

Para que los presentes tuvieran constancia de ello. Por eso hoy mi honor es haber redactado 

esta presentación para él y San Andrés de Giles puesto que hoy el “abrazo del sur” además 

de emocionarme y comprometerme es un honor. 

 

                                                         24 de Junio de 2010 – Solsticio de Invierno – Saint Joan  

 

 

 

Josep María LLOP TORNÉ, Arquitecto-Urbanista, Director de la Cátedra UNESCO 

de Ciudades Intermedias 
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PLAN de SAN ANDRÉS DE GILES, una historia, una 

experiencia 
Arq. Urbanista Susana Garay 

 

 

La evocación del trabajo de San Andrés de Giles me produce un sentimiento grato.  Por 

eso agradezco la oportunidad de acompañar su registro y considero  importante trasmitir la 

experiencia, no solo por el valor del trabajo, sino por la confluencia de factores que 

acompañaron su concreción, tanto en las fases de planificación, como en las de gestión e 

implementación. Es el caso de una comunidad que saltó la brecha entre un crecimiento 

espontáneo a un camino con objetivos explícitos y ciertas previsiones, concebidas dentro del 

contexto regional. 

Fue una experiencia rica, extensa (1993-2003), con altos y bajos, pero con buen resultado 

final, se diría que “exitoso”, usando una terminología actual. 

Compré el proyecto desde el primer momento cuando conocí al Arq. Hugo Addesso, quien 

en nombre del Taller de Urbanismo del Colegio de Arquitectos Distrito V, se acercó a las 

oficinas técnicas de la provincia viendo en qué podíamos colaborar, y seguimos juntos, 

impulsados por su entusiasmo.  Coincidencia de enfoques en cuanto a la ciudad y el 

territorio, a la fuerza de la gestión local como motor del desarrollo, al compromiso ético 

frente al medio y su gente, al modo de planificar en democracia, entre otros. 

Limitaciones, tropiezos, parálisis y dilaciones confrontaron con ideas firmes, optimismo y 

voluntad, camaradería y búsqueda de consensos; mucho esfuerzo y vocación de servicio 

permitieron alcanzar las metas. 

 

El factor desencadenante fue el objetivo de la visión del Arq. Hugo Adesso, que desde 

siempre tuvo la ilusión de planificar la ciudad y su entorno. Decía que debían superar la 

inercia pueblerina para iniciar un camino hacia una ciudad planificada, concebida dentro de 

un sistema urbano- territorial integrado. Ese interés lo llevó a promocionar la idea entre 

colegas, docentes, alumnos y la comunidad toda, a organizarse y vincularse 

institucionalmente, a crear conciencia y lograr apoyo.   

El contexto no era favorable: El gobierno municipal y sus referentes no visualizaban la 

importancia de lograr una visión concertada del territorio. No estaba en la agenda política, 

tampoco en el reclamo de la gente.  

 

La Institucionalización con la municipalidad y la asistencia de la Provincia se lograron 

por la insistencia de los arquitectos locales que conformaban el Taller de Urbanismo del 

CAPBA D V, que convencieron al Intendente Dr. Aldo H. Nascimbene de firmar un 

convenio para hacerse cargo de la ejecución del Plan. Pocos recursos y falta de 

especialización fueron escollos a salvar.  

En la Provincia la planificación y gestión del ordenamiento territorial y la histórica 

Dirección de Ordenamiento Urbano y Territorial, (DOUT), no transitaban su mejor 

momento. El planeamiento era relegado por la política de tierras, y la ejecución de obras sin 

encuadre avasallaba todo intento planificador. A pesar de esa realidad y ante la carencia de 

especialistas en urbanismo, el Taller solicitó asesoramiento a ese organismo, cuyo Director 

Arq. Aníbal Gasbarro autorizó de manera informal, la participación de un equipo del 

Departamento de Planificación Urbana y Territorial para que asistiera el trabajo. La relación 

se institucionalizó de hecho, sin convenio con la Municipalidad o el CAPBA, lo que la hacía 

vulnerable a los vaivenes políticos o de relación circunstancial. 

 

El trabajo en equipo y los actores: El grupo de la provincia llevaba a cabo estudios teóricos 

y experimentación práctica sobre planeamiento integrado y participativo desde 1983 
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(reinicio de la etapa democrática), y comulgaba con el principio de privilegiar el 

conocimiento del sitio y su población por sobre el manejo específico de la disciplina 

urbanística, que podría aportar una consultora extraterritorial. También se presentaba la 

oportunidad de incorporar al modelo de planeamiento participativo en aplicación (premiado 

en las Primeras Jornadas de Urbanismo en Luján, año 1990), la participación de una entidad 

intermedia calificada como el Colegio de Arquitectos para la ejecución de los estudios y 

propuestas.  

Ese esquema con tres actores principales: Municipalidad, Taller de Urbanismo y equipo 

de la DOUT, permitía sumar la decisión política, el conocimiento del medio local y el 

asesoramiento técnico especializado, además de brindar una visión regional más amplia y 

congruencia con los lineamientos de estructuración territorial, legislación y gestión 

provinciales.  

La conformación de un equipo ampliado permitía ser optimista respecto a la armonía y 

pertinencia de las propuestas con el rumbo natural de la ciudad, el respeto del medio socio 

cultural, el conocimiento de la disciplina urbanística y el encuadre político legal de ambas 

jurisdicciones, (municipio y provincia). 

Los equipos del Taller de Urbanismo y de la DOUT nos ensamblamos de inmediato. Falló 

la parte de la Municipalidad, cuyas áreas ejecutivas y técnicas no se acoplaron, ni 

acompañaron abiertamente la tarea. 

En etapas posteriores participaron otros actores que, de manera voluntaria o no, le dieron 

impulso. 

 

Hubo que sortear muchas dificultades que se superaron con firmeza, paciencia e ingenio. 

La implementación rudimentaria de ese modelo de producción tuvo su costo: a los 

arquitectos locales les tomó demasiado esfuerzo y más tiempo del previsto la ejecución de la 

tarea urbanística ajena a sus experiencias laborales habituales, y por su dedicación parcial, 

dado que los recursos en dinero disponibles alcanzaban a cubrir los gastos y retribuciones 

casi simbólicas. Los profesionales de la provincia tuvimos que lidiar con el retaceo de 

movilidad y viáticos, por apoyar un proyecto que no estaba en la agenda de interés del 

organismo. Realizamos el trabajo con buen ánimo, haciendo tareas de campo y reuniones en 

SAG (en un pintoresco altillo de un ex cine) y en la DOUT en La Plata (que cambió de sede 

varias veces en ese lapso). Nos separaban 150 Km y no disponíamos de medios tecnológicos 

computarizados, ni fluidas comunicaciones. No era casual que los espacios de producción 

de planeamiento urbano territorial no contaran en esa época con condiciones aceptables de 

habitabilidad y adecuada tecnología; estaban relegados en las estructuras político 

burocráticas. 

 

El proceso fue discontinuo presentándose, según las circunstancias, favorable para el 

trabajo conjunto, el de un equipo u otro. Asumimos esa realidad y trabajamos como 

pudimos aportando hacia un objetivo final. No fue un trabajo ortodoxo, ni innovador, 

tampoco totalmente pragmático. Estaba claro que debíamos salvar situaciones para llegar a 

implementar un proyecto que llenara el vacío de contar solo con normas mínimas de 

Delimitación Preliminar de Áreas. 

 

Algunos conflictos sirvieron para movilizar e interesar a la población y hacerla más 

consiente sobre la necesidad y conveniencia de contar con un Plan. La oposición que 

hizo pública el Taller de Urbanismo disparó el debate y pese a resultados dispares 

obtuvo el rédito de instalar los temas urbanos en el interés de la comunidad. Un caso fue el 

rechazo – no atendido – a la propuesta del Ejecutivo Municipal de localizar la Terminal de 

Ómnibus en la misma manzana donde funcionaba el Hospital que consolidó un hecho 

urbano desafortunado, pero fomentó la discusión. Otro conflicto con resultado positivo fue 

la propuesta del Taller de Urbanismo de relocalizar el “Barrio de Viviendas Familia 

Propietaria”, que el Ejecutivo planteaba ejecutar en un predio adyacente a las piletas de 
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decantación de líquidos cloacales (sic), por otro ubicado en la zona prevista para expansión 

y consolidación urbana por el Plan(en estudio), al otro lado del Arroyo.  

 

Las etapas no se desarrollaron según la metodología programada. Terminado lo 

convenido entre la Municipalidad y el CAPBA D V, que incluía diagnóstico, previsiones 

territoriales generales y un modelo de configuración urbana para la ciudad cabecera y las 

localidades (año 1998), el gobierno local no se animó o no quiso avanzar en un nuevo 

acuerdo tendiente a elaborar las normas urbanísticas de aplicación y la digitalización de la 

información procesada manualmente. Sin embargo casi todos los integrantes del Taller de 

Urbanismo continuaron la tarea en forma gratuita y concluyeron una propuesta normativa y 

el legajo de documentación urbanística para ser expuesto y analizado públicamente (año 

1999). Pero… la autoridad local no se apropió del trabajo y no lo trató pese a los reclamos 

del Arquitecto Hugo Addesso, del Colegio de Arquitectos y la intermediación del organismo 

provincial.  

Es evidente que la comunidad y los representantes políticos no habían reconocido todavía la 

importancia de tener un Plan o quizás temían el paso entre la casi total libertad de acción a 

un sistema auto-regulado impuesto en nombre del bien común.  El Plan quedó guardado y 

olvidado en la Municipalidad por mucho tiempo. 
  

La oportunidad llegó más adelante a causa de un hecho fortuito que generó una fisura en 

el sistema: El Director de Producción Municipal requirió la creación de un sector industrial 

municipal y recurrió a la provincia para lograr su aprobación. Me tocó atenderlo y 

comunicarle que su Municipalidad tenía un Plan elaborado y no vigente y que la creación de 

una zona productiva como la que impulsaba necesitaba un encuadre planificado que 

asegurara compatibilidades ambientales, funcionales y morfológicas. En rigor a la verdad, 

por entonces la provincia aprobaba zonas industriales evaluando solo la localización y 

funcionalidad del proyecto. Me limité a respetar y pedir lo establecido por la Ley de 

Ordenamiento Territorial y Uso del Suelo y a entusiasmar al solicitante haciendo algo de 

docencia, pero con la certeza “que estaba cambiando figuritas”. 

Se sumó a mi objetivo de rescatar el trabajo, el interés político del Director de Desarrollo 

Municipal por lograr la instrumentación de un proyecto que su área impulsaba. Eso lo 

transformó en el promotor del Plan ante el Intendente y el gestor de su conclusión. Como se 

mezclaban aspectos de política partidaria y el oficialismo local (UCR) vinculaba la 

propuesta obrante con la oposición, acordó directamente con la provincia, prescindiendo del 

Taller de Urbanismo. Así, el equipo provincial tuvo que ajustar el documento existente e 

incorporar el Sector Industrial Planificado Municipal, que en definitiva fue la carta que 

permitió salvar el Plan. Una de esas cosas irracionales que suceden en Política, ya que el 

gobierno municipal en manos del radicalismo, prefirió acordar con la provincia 

gobernada por el partido justicialista, antes que con sus coterráneos liderados por un 

militante del mismo partido, pero de la oposición local…   
De manera extra-oficial ejecutamos esa tarea con la anuencia y apoyo del Arq. Addesso y 

de algunos otros integrantes del grupo del CAPBA, quienes acordaban la incorporación de 

un sector industrial planificado en el sitio elegido. 

Cuando estuvo incorporado el nuevo sector, el HCD sancionó por unanimidad la Ordenanza 

de aprobación del Plan (año 2001), pero surgió de inmediato otra problemática que 

impidió su convalidación provincial y puesta en vigencia. Uno de los efectos territoriales 

de la globalización ubicó a San Andrés de Giles como área de interés por parte de 

desarrolladores. La especulación inmobiliaria emergente del mayor valor que podía adquirir 

la tierra ubicada a más de 50 Km de la Capital Federal y la demanda creciente de zonas 

residenciales extraurbanas, impulsada por la psicosis de obtener mayor seguridad, 

privacidad y mejor calidad ambiental, junto con factores de accesibilidad favorecidos por la 

red de carreteras ejecutadas en los noventa, impactó a la gestión local.  La Municipalidad 

receptó varias consultas y solicitudes para localizar Clubes de Campo, Barrios Cerrados y 

otro tipo de emprendimientos especiales y el Plan no contenía regulaciones para ese tipo de 
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asentamientos ajenos al distrito. Eso desató críticas de algunos emprendedores y las 

autoridades municipales pugnaron por darles curso favorable en cualquier lugar del Partido, 

sin evaluar los impactos que pudieran producir. Primaba la ilusión de recibir asentamientos 

residenciales de alta calidad que se suponía producirían crecimiento socio económico, lo 

que incluiría mayor recaudación municipal, generación de nuevos empleos y mejoramiento 

paisajístico.   

En la política provincial continuaba el desinterés por los proyectos de planeamiento urbano 

y territorial serios, y la gestión evitaba conflictos dejando hacer. Los profesionales de la 

DOUT, que no adheríamos a esa posición, desalentábamos abiertamente la fragmentación 

del territorio. Por ello argumentamos ante el Sr. Intendente sobre la delicadeza del tema y 

sus posibles efectos y lo convencimos de realizar un estudio específico, que brindara a la 

autoridad local elementos de juicio para la toma de decisiones. Ante la indiferencia de la 

conducción de la DOUT organismo que representábamos, que no aportaría los recursos 

mínimos para elaborar el tema, solicitamos a la municipalidad la contratación de un 

estudiante avanzado de arquitectura, oriundo del lugar, para el levantamiento de 

información, registro y procesamiento de datos, bajo nuestra supervisión y dirección. Había 

que estudiar el medio rural y la compatibilidad de las nuevas figuras urbanísticas con los 

lineamientos de estructuración territorial, previsiones y estrategias establecidas en el Plan y 

adecuarlo con el objeto de utilizar las nuevas modalidades de uso del suelo como factor de 

desarrollo, minimizando posibles efectos negativos.   

De esa forma se completó la propuesta apoyando la estrategia de fortalecer las localidades, 

mejorar la articulación del sistema de asentamientos humanos del Partido, evitar la 

dispersión espacial, contribuir a retener la población residente e integrar a la migrante y 

reforzar los vínculos con el entorno circundante. Se establecieron radios de localización 

alrededor de los centros de población, el tipo y carácter de las localizaciones a admitir en 

cada zona y la magnitud de las mismas, para asegurar una buena inserción espacial y social 

y preservar los valores ambientales y culturales del medio. Tuvimos que negociar… y 

admitimos como usos puntuales regulados cuatro localizaciones  que habían iniciado 

expediente de solicitud de emplazamiento destinadas a urbanizaciones residenciales 

cerradas. 

  

El debate y la aprobación. Terminada la propuesta hubo un cambio de gestión y debía ser 

aprobada por un Concejo Deliberante con nueva composición. Fue una experiencia 

excelente. Un ejemplo de convivencia política y esfuerzo por parte de todos los concejales, 

en particular para la comprensión de aspectos técnicos muy específicos.  

En ese tramo final los Concejales tuvieron un rol destacado y asumieron un debate 

intenso y un trabajo creativo. En innumerables reuniones discutieron el modelo de 

estructuración y desarrollo territorial, los lineamientos y estrategias de Ordenamiento 

Urbano-Territoriales y el Código de Planeamiento, artículo por artículo. Los dos bloques 

mayoritarios tenían sus asesores profesionales y los profesionales del “staff “provincial 

fuimos invitados en varias oportunidades a las sesiones. También dieron participación a 

entidades intermedias interesadas en los tema a tratar.  

Un ejemplo sorprendente e indicador del contexto del momento con respecto a las 

expectativas de cambio de uso del suelo, lo protagonizaron los representantes de la Sociedad 

Rural quienes rechazaron medidas de protección de zonas con aptitud productiva, para 

permitir la localización de emprendimientos residenciales sin limitaciones en el área rural. 

A diferencia de la confrontación de intereses y fuertes presiones que se presentan 

habitualmente en el desarrollo de trabajos de planeamiento en regiones metropolitanas o 

grandes centros urbanos, en San Andrés de Giles primó cierta apatía, más notable aún que 

en otras ciudades intermedias de similar rango, que se mostraban con más dinámica y 

movilizadas ante procesos de cambio. Solo las zonas industriales y los mencionados 

emprendimientos residenciales extraurbanos generaron opiniones encontradas, y hubo 

algunas observaciones con respecto a la limitación de alturas y delimitación de las zonas 

residenciales centrales. 
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El gestor incansable en esta etapa fue el Presidente de HCD Ingeniero Aldo Falabella, 

acompañado por el aporte del Arq. Addesso y en definitiva de todos los participantes. Fue 

un trabajo arduo y hubo que dejar muchas iniciativas en el camino. Cuando se sancionó la 

Ordenanza definitiva (año 2003) el Ingeniero Falabella estaba desencantado. Pensaba que 

habían aprobado una norma muy liviana y que eran muchas las propuestas que se 

desestimaron. Yo en cambio, como responsable del equipo provincial, quedé satisfecha y 

asumí que los Lineamientos de Desarrollo Territorial y el Código de Planeamiento 

Municipal que en definitiva se aprobaron, tuvieron el grado de complejidad y profundidad 

que la comunidad de SAG podía absorber en una primera instancia de sometimiento de su 

accionar a un marco preestablecido.  

El intenso lapso de tratamiento, debate de ideas y consensos permitió de alguna manera 

suplir la falta de participación comunitaria sistemática. En el intrincado proceso vivido, 

hubo difusión de información, levantamiento de opiniones mediante encuestas y talleres,  

informes de avance públicos, pero no una participación organizada y permanente, en 

especial en el momento de la toma de decisiones. A mi juicio, el debate democrático de los 

representantes del pueblo minimizó la falencia mencionada. 

Fue gratificante para el grupo de la DOUT la confianza y aceptación por parte de los 

Concejales, tanto que a posteriori varios nos adoptaron como consultores, inclusive para 

temas que excedían los aspectos urbanísticos.   

 

Aplicación a medias. A partir de su promulgación y convalidación provincial el Plan se 

aplicó pero sin la implementación de la Oficina de Planeamiento Municipal prevista en la 

norma. Eso determinó que la autoridad de aplicación siguió en el área de Obras Públicas, 

sector poco sensible, que no tenía recursos humanos para atender ambas temáticas, carecía 

de personal especializado y se remitía a las prácticas de uso y costumbres imperantes antes 

de la etapa planificada.  

Una nueva oportunidad para la continuidad del proceso se abrió en el año 

2008. Con la designación de un profesional responsable en la Dirección de Planeamiento 

Municipal se comenzó a aplicar plenamente la normativa, a verificar y ajustar los aspectos 

derivados del lapso transcurrido, a elaborar los proyectos previstos y a concertar 

emprendimientos públicos privados para favorecer la concreción de los ejes estratégicos del 

Plan. 

 

El registro del proceso de planeamiento de San Andrés de Giles, verificado entre los años 

1993 al presente, permite mostrar los pormenores y vicisitudes imperantes en el contexto 

municipal y provincial, proceso que asumió características semejantes en la mayoría de los 

ámbitos municipales que lo intentaron. 

Se puede considerar un caso exitoso porque pese a los inconvenientes, los vacíos temporales 

y la supuesta “liviandad” de lo efectivamente puesto en vigencia, hoy SAG cuenta con 

Código de Planeamiento sustentado y enmarcado en lineamientos territoriales, aprobado 

democráticamente y continúa conduciendo su desarrollo dentro de ese Plan, sujeto a 

revisiones periódicas establecidas. 

 

Desde el punto de vista disciplinar, el análisis del proceso de planeamiento de San Andrés 

de Giles permite verificar la aplicación práctica de muchos principios, teorías, estrategias 

y métodos a los que hemos adherido los urbanistas. Rescato la importancia de la 

persistencia de la visión objetivo y de las ideas fuerza, la existencia y continuidad de un 

líder que impulse la acción, el aprovechamiento de un conflicto disparador para desatar 

potencialidades, así como el uso de las fisuras que se presentan en los sistemas 

establecidos para introducir factores de cambio. La capacidad de utilizar vías alternativas 

para alcanzar objetivos y del sentido de la oportunidad, para aprovechar con ingenio 

determinadas ocasiones. La constancia de mantener los fines y la direccionalidad a largo 

plazo -pese a situaciones adversas-, la conveniencia que sean actores locales quienes 

conduzcan y ejecuten las tareas de planificación -aunque requieran de apoyo tecnológico 
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externo-, la flexibilidad para aceptar cambios, la voluntad participativa y de consenso 

político democrático, como medios para propiciar, implementar y sostener procesos de 

desarrollo planificado, entre otros aspectos que surgen y se resaltan en el documento.   

 

Agradezco la suerte de haber participado, a los arquitectos de la DOUT  Marcela Zanzottera 

que asistió al Taller de Urbanismo del CAPBA D V en la primera etapa y especialmente a 

Juan Martín Isla que acompañó con tenacidad todo el proceso, al Arq. Pontiroli que se 

incorporó al equipo técnico en el último tramo representando al municipio, al ex Intendente 

Dr. Aldo Nascimbene, que pese a sus dudas asumió la responsabilidad de convenir los 

estudios, al acuerdo providencial con el Sr. Pollachi (f) que permitió retomar el trabajo, al 

incansable Ing. Aldo Falabella, sin cuyo impulso en el Concejo Deliberante no se hubiera 

logrado la aprobación y a su mentor y promotor Arq. Hugo Addesso, quien me dio la 

oportunidad y confió en el equipo provincial que me tocó dirigir. Su empeño desinteresado 

permitió a la comunidad de Giles adelantarse al futuro respetando su pasado, mediante 

un encuadre institucionalizado y legitimado, hecho que sin lugar a dudas cambiará la 

historia evolutiva de la ciudad y su entorno. 

 

Gracias Hugo, ha sido un honor escribir este texto y un verdadero placer acompañarte en el 

trabajo. 

 

 

                                                                           Arquitecta-urbanista Susana L.Garay 
1
 

                                                                                    Setiembre del 2012 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 

 
1
 Planificador Urbano, personal jerárquico de apoyo. Rol de Consultor- Asesor Institucional – 

Director de Equipos de Planificación Y Coordinador de Equipos Interdisciplinarios de la Dirección de 

Ordenamiento Urbano y Territorial de la Subsecretaria de Urbanismo y Vivienda del MIVSP – Prov. 

Bs.As. desde Julio de 2003 al 31 /01/2007. 

 Jefe de Departamento de Planificación e Integración Urbana del Gobierno de la provincia de Buenos 

Aires – Años 1996/2003. 

          *Los textos en “negritas” son de la Arquitecta Susana Garay 
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Un proyecto común 
Arquitecto - Urbanista Alfredo Garay 

Octubre 2012 

 

Analizando la condición de los municipios de Argentina detectamos un grupo 

numeroso de localidades prósperas. En general están insertas en contextos rurales donde un 

producto principal estructura su economía. Se encuentran distribuidas sobre grandes rutas 

que copiaron la traza de los antiguos ferrocarriles. Establecen entre si un sistema de 

jerarquías, y se complementan dentro de la dinámica de corredores y redes que estructuran 

el territorio. 

Si bien se espera que la Provincia o la Nación desarrolle un pensamiento sobre estos 

sistemas de ciudades, han sido pocos los momentos en que existió esta visión integradora, 

debiendo reconocer que durante largos periodos, la lógica del mercado ha sido el motor de 

sus sucesivas transformaciones. 

La experiencia de estos pocos momentos en que existió una voluntad de conducción 

de estos procesos, nos lleva a valorar la experiencia de aquellos municipios que han 

encarado ejercicios de planeamiento, sobre todo aquellos que se apoyan en procesos 

participativos como el que se expone en este caso. Podemos recordar la experiencia de los 

memorables planes quinquenales que pensaron el desarrollo del país como una totalidad y 

compararlo con la nefasta experiencia de la década del 90 que dejó la evolución en manos 

del mercado. Los efectos de la supuesta mano  invisible han resultado  preocupantes: ha 

desconfigurado el medio ambiente; ha desalentado la producción sobre todo de los 

medianos y pequeños; ha dado lugar a ineficiencias y también a inequidades, profundizando 

la concentración de la riqueza y condenando a grandes contingentes de la población al 

desempleo y la miseria. La posibilidad de revertir estos procesos ha estimulado a los 

municipios a proponer planes que permitan al estado recuperar el gobierno y el territorio, 

propuesta que requiere previamente que nos pongamos a pensar. Como se trata de un 

proceso social, también requiere que construyamos acuerdos, que nos permitan proponerle a 

la población determinadas líneas de acción donde cada proyecto individual pueda fundirse 

en el marco de un proyecto de ciudad.  

Construir acuerdos supone claridad respecto de lo que se quiere construir, pero 

también acuerdos para sostener el proyecto, cuando se ponen en movimiento los actores e 

intereses que no han querido sumarse a ese proyecto común. La democracia no solo fue 

creada para construir acuerdos sino también para procesar desacuerdos. La idea de las 

mayorías, no es en este marco un capricho estadístico (como lo suponía Borges) sino una 

manera de garantizar que los pobres, que en general son más, puedan defenderse de los que 

tienen más, que en general son menos. La formulación de un proyecto de ciudad nos 

sumerge por lo tanto en este campo de fuerzas, y las decisiones, que al parecer son técnicas, 

tensan un sistema de relaciones que en realidad tienen que ver con el problema del poder. 

Algunos de estos municipios de escala intermedia han decidido poner en discusión un 

proyecto de ciudad, y al hacerlo suelen poner a la sociedad a discutir un conjunto de 

dilemas. 

Como va a crecer la ciudad, cómo se van a definir sus límites actuales. ¿Se expandirá 

en forma dispersa siguiendo todas las direcciones, o buscara hacerlo de manera más 

eficiente, acotando esta expansión y eligiendo los lugares que ofrezcan las mejores 

condiciones? ¿Se dejará llevar por la presión de la valorización del suelo en las nuevas 

urbanizaciones, o buscará más bien completar la ocupación de lo ya loteado y acelerar la 

construcción de infraestructuras mejorando los niveles de servicio de las áreas ya 

urbanizadas? ¿Cómo se tratará la cuestión de la vivienda, del acceso de los más pobres y los 

inmigrantes a una parcela de suelo urbano donde arraigar un proyecto familiar? 

Como cambiará la estructura vial cuando no sea conveniente que la ruta pase por 

adentro de la localidad. Asumiendo que crece la actividad comercial y la prestación de todo 
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tipo de servicios ¿cómo se estructurará la centralidad? ¿Se apoyara en el antiguo centro, 

alrededor de la estación abandonada?, ¿se alinearán en torno de un nuevo eje comercial, o 

acompañaran la localización de nuevos comercios y servicios en los alrededores del nuevo 

paso de la ruta? ¿Dónde se pondrá la terminal de ómnibus, donde el hospital, donde las 

nuevas áreas logísticas e industriales ¿Seguirán localizándose en cualquier lugar o buscarán 

un área especial, adecuadamente acondicionada?  

También se presentarán dilemas respecto de la cuestión ambiental. ¿Qué hacer con 

aquel tranquilo curso de agua en torno al cual se fundó la localidad? ¿Qué hacer con las 

nuevas fábricas que lo contaminaron? ¿Se construirá una calle de borde, una costanera vial o 

se lo recuperará como un eje verde, un corredor de biodiversidad, un espacio público que 

amplíe la proporción de áreas verdes que disfrutan los vecinos?  

¿Cómo se procesará el paradigma del proceso?  ¿Se olvidará el pasado en aras de la 

modernidad? ¿Qué estrategia se dará para poner en valor su patrimonio: se lo consagrará al 

turismo o al fortalecimiento de la identidad?  

Con su texto Hugo Addesso da cuenta del proceso de discusión que llevaron adelante 

los vecinos del Municipio de San Andrés de Giles. Todas estas cuestiones aparecen 

planteadas y sobre todas se fueron proponiendo soluciones. La historia reciente demuestra 

que una parte de estas soluciones se ha consolidado. Que en algunos casos el sistema de 

presiones de la realidad ha impuesto la realización de otras acciones. Y que la mayor parte 

de los temas planteados aún esperan una decisión.  

Estas cuestiones nos demuestran que no siempre se puede construir la ciudad que 

deseamos, y que esa búsqueda nunca debe hacernos perder de vista la realidad sobre la que 

trabajamos. 

Posiblemente con el paso del tiempo algunas circunstancias hayan cambiado, y el 

nuevo contexto merezca el desarrollo de una nueva discusión. Los dilemas identificados 

pueden servir de base para construir escenarios, y en torno a ellos se abre la posibilidad de 

abrir la discusión entre escenarios posibles, hasta identificar uno consensuado. 

En esta perspectiva cobra un enorme interés el registro de esta experiencia, de las 

cosas que se pensaron y de las razones que se argumentaron cuando diferentes actores 

decidieron tomar en sus manos la formulación de un proyecto de ciudad. Importa también 

comparar lo que se pensaba con lo que sucedió, para analizar los procesos y mecanismos 

que llevaron a torcer esa decisión. 

Todo ejercicio de planeamiento incluye una voluntad deliberada de incidir sobre la 

evolución de la realidad. Pero, para proyectar esa mirada, que nos permite anticipar 

probabilísticamente lo que podría suceder, es necesario estudiar con rigor lo que viene 

sucediendo. También es importante mirar nuestra valija de herramientas, y ponderar cuál es 

nuestra capacidad de influir sobre el desarrollo de la realidad aplicando algunas de estas 

herramientas. La obra pública, las normas y regulaciones, la presión fiscal, las líneas de 

crédito, la implementación de nuevas modalidades de gestión, y el desarrollo de 

modalidades de inspección o de otras formas de control social son algunas de estas 

herramientas, que combinadas mejoran las posibilidades de implementar un plan. 

Las ciudades intermedias enfrentan estos desafíos con una estructura municipal que 

todavía es muy débil. Fortalecer la capacidad del gobierno local es en gran medida 

comenzar a utilizar estas herramientas. Se trata de concebir y consensuar un proyecto de 

ciudad que proponga un futuro previsible. De proponer las consignas que ordenen las 

estrategias del estado y las de la sociedad en un proyecto convergente, y de perseverar en 

estas decisiones cuando las cosas se dificultan.  

La mirada de Hugo Addesso está teñida de su historia, de sus creencias y de sus 

valores, lo que hace que este texto lleve implícita la búsqueda de una sociedad fraterna. 

Coincido con Hugo y muchos otros en la vigencia de ese intento. Como la levadura en la 

masa   

                                                                                                     arq  .Alfredo Garay  

 

                 Ex Subsecretario de Urbanismo y Vivienda de la provincia de Bs.As  
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UN CUENTO URBANÍSTICO 
 

 

Hugo Adesso es un arquitecto-urbanista serio y cabal, y como todas las personas 

serias y cabales, cuando decide comprometerse con algo, lo hace con todo el amor y la 

pasión de  la que es capaz. Sin embargo en la disciplina de la planificación urbana, el amor 

y la pasión no son suficientes;  es necesaria también una visión amplia para imaginar el 

futuro además de gran capacitación técnica y capacidad política; todas estas cualidades las 

tiene Hugo. Y la prueba de esto es el magnífico cuento urbanístico, que nos ofrece a través 

de las páginas de este libro y que nos permite apreciar al detalle  su personalidad y su obra. 

Hablo de cuento urbanístico, porque justamente de esto se trata. El plan de San 

Andrés de Giles es contado a través de las diferentes fases, muchas veces sin continuidad, 

en su elaboración, técnica, política y participación popular... Y este cuento es siempre 

medido, reflexivo y razonado. 

Tuve el gran placer de conocer a Hugo en una interesante y agradable reunión que se 

celebró en San Andrés de Giles en 1997. La ocasión fue una exposición de trabajos sobre la 

ciudad, hecha por los  jóvenes de la Escuela Secundaria (4º año) “Fray Mamerto Esquiú”. 

En aquellos días yo estaba asistiendo a la Bienal Internacional de Arquitectura y Urbanismo, 

que se celebró en la cercana localidad de Luján, organizada por el Colegio de Arquitectos de 

la Provincia de Buenos Aires, Distrito Vº. En ese preciso instante pude observar un ejercicio 

interesante: el desarrollo de una experiencia de participación sobre los problemas de la 

ciudad  vista desde el punto de vista de los jóvenes (se podría decir la ciudad de los 

jóvenes). Hoy en día aquellos jóvenes son adultos ya que han adquirido, a través de la 

escuela y del trabajo difícil y desafiante de Hugo con ellos, una conciencia y una 

maduración sobre los temas urbanos que de otro modo no habrían tenido. También por esto, 

la experiencia hecha para la elaboración del plan de San Andrés de Giles resulta ser única y 

en muchos aspectos ejemplar de una forma de hacer urbanismo,  no sólo en el interés de la 

comunidad, sino también (y esto es lo más importante) con la comunidad civil y con  la 

población que vive y usa  la ciudad todos los días. 

En el año  2013, de regreso a la Argentina volví a encontrar a Hugo, y pude observar 

el camino hecho por él y el Taller de Urbanismo durante todos estos años y me di cuenta de 

lo rica que aquella experiencia había sido para el Plan de San Andrés de Giles, de cuanto  

había avanzado y de cuanto había  crecido la  conciencia sobre estos temas urbanos, en  los 

ciudadanos. 

Cada vez que se hace urbanismo,  se plantea el tema de cuál es el papel del 

planificador en el proceso de formación del plan y cuales sean las relaciones con la política 

y las comunidades urbanas. Es muy claro que, en democracia, si se quiere realizar un plan 

urbanístico, es necesario llegar a acuerdos amplios sobre las metas, los objetivos, las 

estrategias y los modelos de organización urbana que se pretenden alcanzar (¡de lo contrario 

el plan no se hace! ¡O más bien se hace en el papel, se dibuja, pero no se realiza!). Son estas 

las razones por las cuales  el desarrollo del plan y las transformaciones urbanas y 

territoriales propuestas deben tener una clara legitimidad política y un consenso lo más 

amplio posible. 

 

La legitimidad política puede lograrse a través de mecanismos tradicionales de 

mediación entre las fuerzas políticas y las administraciones locales con el fin de seleccionar 

y redactar demandas y finalidades (a menudo contradictorias) en un sistema coherente de 

objetivos, incorporados por un período de tiempo determinado como "bien común "(hasta la 

próxima mediación) 
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El consenso se logrará a través de un recorrido (largo, difícil, complejo, pero 

absolutamente necesario) de participación de la población civil para la expresión de las 

necesidades y de las aspiraciones de los diferentes movimientos, sectores y grupos sociales 

que forman la comunidad urbana. 

 En este sentido, el plan urbanístico debe ser necesariamente el resultado de una 

mediación, de  un compromiso de honor que tiene un valor de un acuerdo o contrato 

entre los interlocutores sociales y las fuerzas políticas por un período específico y 

predeterminado de tiempo. 

En este escenario, el planificador, el técnico, debe tener un papel de liderazgo, 

responsable y consciente, de organizador del proceso de planificación: no debe tomar 

roles políticos relacionados con elecciones o mediaciones, ni tampoco debe confundir a los 

partidos políticos y las fuerzas sociales con propuestas o soluciones que no sean evaluables 

o lenguajes difíciles de comprender, sino tiene que contribuir al debate social y dar  en las 

sedes institucionales de toma de decisiones, sistemas de objetivos claros, evaluables, 

soluciones proyectuales y de ordenación urbana coherentes y posibles. Pero al mismo 

tiempo, también hay que reconocer que "[...] la planificación no es sólo técnica, sino es un 

trabajo que requiere hacer frente a tres conceptos resumidos en la palabra Ciudad: urbs, la 

ciudad como medio ambiente, entorno físico de la vida del hombre; civitas, la sociedad que 

vive en ese medio ambiente; polis, los asuntos de gobierno a través de los cuales la sociedad 

organiza su propio espacio "y, por último, no debemos olvidar nunca que la planificación 

nace para proteger los intereses colectivos de las poblaciones, organizando la ciudad y el 

territorio”
2
. 

Me parece que la experiencia y el trabajo desarrollado por Hugo y el Taller de 

Urbanismo para el plan de San Andrés de Giles tienen un gran mérito: abrir un camino 

diferente, más participativo, más consciente, capaz de hacer crecer la conciencia civil y 

política de la comunidad urbana y  de la población en general, y creo sinceramente que todo 

esto es muy importante y significativo. Competencia, esperanza y  pasión son tres conceptos 

que resumen la acción de Hugo y el equipo del Taller de Urbanismo. 

 

Roma 29 de enero de 2014 

                                                                                                                     Arq. Sergio  Zevi 

 

                                                                                           Profesor Asociado en urbanística 

                                                                                            Departamento de Diseño 

                                                                                           Tecnología de la Arquitectura 

                                                                                           Territorio y Ambiente 

 

                                                                                                        SAPIENZA 

                                                                                              Universidad de Roma 

                                                                                                                                    

                                                                                             

 

 

 

 

Traducción y Corrección: Prof.Adriana Deminicis 

 

                                                                                                          

 

                                                 
2
 Edoardo Salzano (2010). Memorie di un urbanista. Corte del Frontego, Venezia, (p. XIV). 
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Crónica de un Plan 
San Andrés de Giles 
 

Ante la carencia de Plan para San Andrés de Giles, y planificada la Ciudad, solo a 

través de las ordenanzas que dictaba el Concejo Deliberante - como en la mayoría de 

nuestros Pueblos, método no necesariamente negativo, si son elaboradas por buenos 

Concejales y ejecutadas por buenos Políticos - y siendo conscientes que no es lo mejor en 

los tiempos que vivimos, nos abocamos a la realización de un Plan. Vale aquí hacer una 

aclaración importante: el convenio para la elaboración del Plan, mediante un Taller de 

Urbanismo local y yo como Coordinador del mismo, del Colegio de Arquitectos de la 

Provincia de Buenos Aires Distrito Vº con el Municipio, se firmó en mayo de 1994, siendo 

concluido y entregado en junio de 1998 y entregado su Código y digitalización (que no 

estaban en el contrato) en junio de 1999 (aprobada la ordenanza definitiva en 2003) es decir 

que hace ya veintiún (21) años que se elaboró. 

Dado el tiempo transcurrido desde la elaboración del Plan, con la consiguiente 

desactualización de muchos temas y no habiéndose cumplido con su actualización fijada en 

el mismo Plan; a este relato le he incorporado algunas ideas actuales, que tienen que 

ver con el desarrollo futuro de la ciudad. (2007) 
 

 

 
 

Vista de San Andrés de Giles desde la R 41 (año 1965) - Dibujo Hugo Addesso 

 

 

 
 

Vista desde la antigua iglesia  (año 1964)   Foto: Hugo Addesso 
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San Andrés de Giles 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

                                                                                                                                                                             
                                                            Vista actual – 2007 

 

Ante la realidad existente - en momentos de la elaboración del Plan - de un gran 

desorden en la ciudad, eje de crecimiento incierto y aspectos muy negativos para sus 

habitantes , agravados por el  crecimiento espontáneo y sin control de los últimos tiempos , 

mas otra serie de motivos no menos graves ,como por ejemplo estar dentro del área de 

influencia de una ciudad como Buenos Aires y su Región Metropolitana con 13.000.000 de 

habitantes y un aumento de varios millones más en poco tiempo, a una distancia de solo 

100Km, son uno de los motivos de estas reflexiones, sobre lo necesario que era tener un 

Plan para San Andrés de Giles. 

Desde el Distrito Vº del CAPBA, es que me voy a referir en especial al tema y como 

miembro del mismo .Desde éste, se tomó el tema de las ciudades de su Región como 

prioritario, prácticamente desde su fundación y en primer lugar, a través de cuatro Bienales 

de Urbanismo Nacionales e Internacionales en la Ciudad de Luján y otras jornadas 

posteriores. 
 

 

 

 

 

 

 

 
 

        Municipios del distrito  

                      Vº del CAPBA 
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Con un equipo de arqtos de Córdoba y Sta. Fé – 2º Bienal                                              Tapas de los libros de la Bienal 

                                                                                                     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Dibujo de Hugo Addesso 
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                 Desde lo alto de la basílica de Luján – dibujo Hugo Addesso 
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Además  no está mal recordar que los primeros dirigentes del distrito, entre los que me 

encontraba, surgen de un primer agrupamiento (antes de la existencia de la colegiación) que 

fue una Asociación de la Cuenca del Río Luján - cuyo promotor y líder fue el arq. Edgardo 

Berjman que siguió siéndolo con las multitudinarias Bienales Nacionales e Internacionales 

muy acompañado por la comisión Directiva del Distrito y un sin número de colaboradores  

que  nos habla del interés que tenía el CAPBA DVº sobre los temas del Medioambiente que 

tanto afectan a nuestras ciudades, y  hoy cada vez más. 

Así y a través de las Bienales ya mencionadas y más actualmente de distintas 

Jornadas en el tiempo, sobre las problemáticas de Nuestros Pueblos; una en Zárate junto 

a otros distritos de la Región, el IV y el VI, también en Mercedes, en Alberti,  Seminarios y 

Conferencias en especial con el arq.  M. Llop, sobre  Ciudades Intermedias, conductor de 

estos Temas como Director de la Cátedra UNESCO de Ciudades Intermedias.   

Fue surgiendo desde el Colegio, y  ante la falta absoluta de planes en la Región y la 

gravedad de la situación, la idea de hacer convenios con los Municipios, con los arquitectos 

locales de cada población, para la formación de lo que se llamó Talleres de Urbanismo. 

Estos Talleres, que podían ser sobre cuestiones puntuales de la ciudad o sobre toda la 

problemática de la misma, eran integrados por los arquitectos locales; que podían convocar 

asesores sobre los temas que quisieran - ya que en casi su total mayoría no eran 

“profesionales del urbanismo”. 

 Se realizaron Talleres en Lujan, en Chivilcoy, en Zárate, en Mercedes y en San 

Andrés de Giles... Todos estos han tenido diferente suerte y algunos ya están en vigencia, 

entre otros, como el nuestro. 

Hay otros pueblos que a la fecha también tienen Planes en diferentes estados - pocos - 

realizados de otros modos, por concurso en Luján  o últimamente por convenios con las 

Universidades, como en San Antonio de Areco con la de la Plata. También se ha despertado 

nuevamente el interés debido a una Jornada sobre “Ciudades Intermedias y su Rol en el 

Desarrollo de la Región “(2006), propuesta por mí al Distrito Vº del CAPBA y aceptada, 

organizándola junto al arquitecto Victor Berisso, y realizada en Campana con el apoyo del 

Distrito- ciudad que tiene un Plan Estratégico en vigencia dirigido por el Arquitecto -

Urbanista Eduardo Reese. 
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 Recientemente otra Jornada en Escobar, organizada por los arquitectos locales, que están 

trabajando en ello, ante la carencia de Plan, y  en un lugar perteneciente a una Región de un gran 

desarrollo; todo esto relativo a la Región, hasta donde sabemos, que ocupa el DVº  y que contiene 22 

Municipios. 

Respecto de la Planificación hay diferentes situaciones, entre los  Municipios del Distrito Vº  .  

En relación  con la ley 8912, la mayoría de los Municipios del DVº se encuentran en estado de 

Zonificación de Áreas y considerando que algunos están en estado de Delimitación Preliminar de 

Áreas, concluimos, a partir de una jornada preparatoria de la reunión de Campana que tuvimos en 

Mercedes , con integrantes de la Dirección Provincial de Ordenamiento Urbano y Territorial, que el 

área del DVº en líneas generales, está dentro de una media alta en relación a otras regiones de la 

Pcia. 

Antes del tratamiento del Plan local de San Andrés de Giles  y en conocimiento de la 

existencia de un proyecto de Plan Estratégico Federal con proyección al año 2016  y a nivel 

Provincial  los Lineamientos Estratégicos para la Región Metropolitana - más avanzado - y 

aunque no estén en vigencia, es muy importante tenerlos en cuenta como marco de verdaderas y 

necesarias políticas de Estado. En consecuencia daremos sintéticamente algunos aspectos generales 

de ellos, ya que los consideramos, desde el punto de vista de la Planificación Municipal Local, 

hechos sumamente auspiciosos y fundamentales en el Territorio que ocupamos. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

             Jornada en Zarate de los D IVº, Vº y VIº                              Disertación en Municipio S.A. de Giles,                                                                                  

                                       CAPBA                                                                              arq.  J .M. Llop 

 

 

 

 

 

 

 

                                       

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
                                        Afiches jornada de Campana sobre Ciudades Intermedias 
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Arreglar las fotos de pag. 16 

 

 

 

 

 

 
Arqtas. Sarda y S.Garay, Arqtos. Llop, Addesso y Lenzi 

 

 
 

Jornada en Campana (SIDERCA) 

“ El Rol de las Ciudades Intermedias en el Desarrollo de nuestra Región“ 

Arq. Hugo Addesso , Intendente de Campana, Adalberto Tonani y pres.del D Vº del CAPBA 

 arq. Oscar Viotti (+) 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

         Taller Ciudades Intermedias –Escuela “Dante Alighieri “- Jornadas de Campana 
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PLAN  FEDERAL – ARGENTINA  2016 – POLÍTICA Y ESTRATEGIA 

NACIONAL DE DESARROLLO Y ORDENAMIENTO TERRITORIAL – Síntesis 

esquemática de algunas ideas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“….la dinámica generada por el vasto proceso de globalización y de ajuste estructural 

de la economía de las últimas décadas ha generado en la Argentina una diversidad de 

efectos positivos y negativos , aunque entre ellos hay que resaltar un fuerte cambio en las 

estructuras productivas provocado por los efectos amplificadores del mercado libre y una 

ruptura social signada por un significativo debilitamiento cultural y educativo de la 

población debido a las variaciones de las reglas de juego y en los valores visualizados como 

generadores de progreso y cambio social .-  

Esta ruptura provoca a nivel territorial la agudización de problemas existentes, ya que 

las diferentes áreas y regiones del país, históricamente desequilibradas, aumentaron sus 

niveles de deterioro y desigualdad.-“ 

“...entre otras cosas hoy tenemos en general periferias urbanas de alto crecimiento 

demográfico con enormes déficits de servicios básicos….. “ 

En la actualidad el proceso de globalización de la economía está generando en 

Argentina diversos procesos territoriales que señalan la necesidad de crear nuevas formas de 

organización del territorio más funcionales para el desarrollo de la producción con inclusión 

social y competitividad internacional, estos procesos territoriales emergentes son: 

 

 Formación de corredores bioceánicos. 

 Formación de nuevas regiones productivas. 

 Integración de regiones transfronterizas. 

 Demandas crecientes de infraestructura de telecomunicaciones, redes energéticas, 

redes generadoras de sinergias, nodos tecnológicos, nodos de servicios especializados. 

 Revaloración de los centros urbanos bien equipados. 

 Revalorización de la infraestructura como factor necesario del desarrollo. 

 Revalorización de la mano de obra especializada y calificada entre otros.- 

 

Frente a ellos aparecen como totalmente superadas las acciones vinculadas a las 

teorías de los polos de desarrollo industrial, la de los ejes de desarrollo, la de la política 

regional “desde arriba “, que no son capaces de dar respuestas a la gestión de los nuevos 

procesos desencadenados recientemente en el territorio. El riesgo reside en ignorar estos 

procesos, en no intervenir en ellos en forma oportuna o en no prever los desequilibrios 

territoriales y ambientales que pueden ocasionar y sus respectivos costos económicos.- “ 

 

 

 

+ 
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El modelo de país definido por la POLÍTICA  NACIONAL    

 

                                                                                   de  DESARROLLO TERRITORIAL. 

 

En función de esta doble perspectiva de los valores y las necesidades de las personas y 

el rol activo del Estado, se definió el modelo territorial que se pretende construir en el 

horizonte temporal del año 2016 y que ha sido denominado “Argentina  2016 “ 

Este modelo territorial “Argentina  2016 “es el de un país equilibrado, integrado, 

sustentable y socialmente justo en donde cada habitante de este suelo y su comunidad haya 

logrado: 

 

 Desarrollar su identidad territorial y cultural y su sentido de pertenencia al territorio 

argentino. 

 Alcanzar el progreso económico según sus capacidades y proyectos personales sin 

necesidad de abandonar su región de origen. 

 Alcanzar la sustentabilidad ambiental de su territorio para garantizar la 

disponibilidad actual y futura de los recursos del mismo. 

 Participar plenamente en la gestión democrática del territorio en todas sus escalas. 

 Acceder a los bienes y servicios esenciales, posibilitando el desarrollo personal y 

colectivo y una elevada calidad de vida en todos los rincones del país.- 

 

EL PLAN ESTRATÉGICO TERRITORIAL  (PET)  

 

El  PET  es un conjunto ordenado y articulado de planes, programas, proyectos y 

acciones territoriales descentralizadas, desarrollados en forma concurrente por el Gobierno 

Nacional, las Provincias y los Municipios, orientados a cumplir con el modelo de país 

definido por la Política Nacional del Desarrollo Territorial. El PET no constituye el “Gran 

Plan “para todo el país, sino que actúa selectivamente, en forma estratégica, para instalar un 

proceso de ordenamiento territorial flexible y abierto que permita construir un proceso de 

desarrollo territorial bajo un escenario de cambio permanente.- “... La ejecución del PET, 

será por lo tanto, descentralizada, dinámica y flexible....” 

 

“... La Política Nacional del desarrollo y ordenamiento territorial, y en 

consecuencia el Plan Estratégico Territorial constituyen un desafío a la creatividad. El 

modelo planteado “Argentina 2016 “depende de la reconstrucción de los valores 

nacionales, del rol promotor de un Estado activo, del empuje de las Provincias y Municipios 

y sobre todo , de la capacidad de todos los habitantes de este suelo para crear solidariamente 

su futuro en base al modelo de país deseado .” 

 

         Poder  Ejecutivo Nacional   -  Ministerio de Planificación Federal, Inversión 

Pública y Servicios  
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En el mes de marzo de 2008, la presidente Cristina Fernández de Kirchner presentó el 

avance I del Plan Estratégico territorial – Argentina 2016 (PET), que constituye un 

eslabón más en la cadena de iniciativas y decisiones tomadas por el Gobierno Nacional en 

función de la construcción de un proyecto de desarrollo con inclusión social. Dicho Plan 

supone quebrar la impronta de inequidad que trajo aparejada la aplicación de las recetas del 

neoliberalismo económico durante casi tres décadas, y que significo la profundización de la 

brecha entre regiones ricas y pobres de nuestro territorio. 

Señalamos que la producción del PET representa un elemento más en la cadena de 

iniciativas del Gobierno Nacional. Es en ese marco en el cual cobra verdadero sentido, en 

tanto que gobernar sobre la base de ciertas ideas-fuerza y planificar el futuro fueron 

acciones simultaneas. Por ello, mientras se llevaban a cabo las medidas necesarias para 

revertir la situación en la que se encontraba el país, el Gobierno Nacional tomó la decisión 

político-institucional de crear un organismo que tuviera por objeto el posicionamiento del 

Estado como protagonista en la política de desarrollo del territorio: la Subsecretaría de 

Planificación Territorial de la Inversión Pública (SSPTIP), creada en el año 2004 con 

directa dependencia del Ministro de Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios, 

y con misiones y funciones que sintetizan la voluntad de retomar la planificación 

territorial como política de Estado.  
 

 
 

 

 
 
El modelo deseado del Territorio se asienta sobre cuatro ideas rectoras que tienen una estrecha vinculación 

con las líneas de acción integradoras que se proponen para alcanzarlo. Estas ideas-fuerza apuntan a la 

concreción de los siguientes esquemas organizacionales: 
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1- Esquema Integrado Nacional e Internacional. 

El proceso de internacionalización de la economía establece una nueva relación entre lo 

local y lo global, y su aprovechamiento estratégico representa un nuevo desafío para el 

sistema productivo nacional. La mayor expresión de esta tendencia es la creación del 

MERCOSUR, lo cual integra definitivamente a la Argentina en un territorio de mayor 

magnitud. Esta integración se viabiliza por medio de la apertura de nuevos y mejores pasos 

fronterizos, y la creación y consolidación de los corredores de integración de áreas 

geográficas de dimensiones variables que cumplen el rol de articular territorios a nivel 

internacional- 

2- Esquema de Fortalecimiento y/o Reconversión Productiva. 

Para lograr el equilibrio del territorio en su dinámica económica, se revalorizan nuevos 

núcleos productivos en las áreas menos desarrolladas a través de planes y programas de 

desarrollo local y regional, y se resuelve el déficit de infraestructura y los problemas 

estructurales de las áreas más consolidadas. 

3- Esquema de Conectividad Interna. 

Para la consolidación de una conectividad interna que permita la eficiente comunicación de 

flujos de bienes, personas y servicios, es necesario el diseño de nuevos ejes de articulación y 

desarrollo, complementarios de los históricos corredores radio concéntricos y los incipientes 

corredores bioceánicos. 

4- Esquema Policéntrico de Ciudades. 

La Consolidación de nuevos núcleos productivos y la reformulación de los corredores de 

transporte potencian la dinamización de centros de servicios locales y regionales, factor que 

favorece la configuración de un sistema policéntrico de ciudades de diversa jerarquía que 

ofrece oportunidades de progreso a la población, revirtiendo los efectos adversos del 

proceso migratorio hacia las grandes ciudades. 

 

HACIA EL MODELO DESEADO 

2008 / 2010 / 2016 

          
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Estos Planes no están en vigencia pero los mencionamos, pues son un Marco 

deseable en toda Planificación local, independientemente de sus características y 

planteos que no hemos estudiado. Solo queremos señalar la importancia y necesidad de 

que estén para posibilitar una mejor solución de nuestras Planificaciones Regionales. 
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PLAN PROVINCIAL para la Región Metropolitana – SIGNIFICACIÓN DE LA 

PROXIMIDAD DE LA REGIÓN METROPOLITANA DE Bs. As. Y SUS 

LINEAMIENTOS ESTRATÉGICOS  PARA LOS PRÓXIMOS AÑOS –  

Una síntesis esquemática de aspectos importantes
3
 

 

 

                     
 

 

Es muy importante y auspicioso saber que se está trabajando en un Plan Estratégico  

para un área que por la proximidad ya señalada de nuestros pueblos tiene tanta influencia 

sobre los mismos aunque no esté en vigencia todavía y como marco Federal se proyecte otro 

con proyección al año 2016,tampoco en vigencia. 

Saber qué es lo previsible del área, es de gran importancia para saber con más certeza, 

cómo hacer más previsibles nuestros pueblos. 

Hay una serie de temas que tienen directa influencia sobre nuestras ciudades. 

Sabemos que el área de planeamiento de esta  Región llega hasta la R6  (cuenca del 

río Luján, a la que pertenecemos) a tan solo 40Km de nuestra ciudad. 

 Hay estudios por ejemplo, del sistema de puertos para hacerlos más especializados.  

No nos olvidemos el efecto de atracción que significan para la salida de nuestros productos 

y si el área que abarca el estudio es considerada desde la ciudad de La Plata a Rosario, 

tengamos en cuenta que los puertos de Zárate y Campana pertenecen a nuestro Territorio 

(con una actividad económica que mueve miles de millones de U$A),  vinculados 

directamente por la R41 que pasa por nuestra ciudad. Ya que hablamos de la R41, provincial 

como la R193 en nuestro territorio, transversal a las Rutas  Nacionales, 5, 7, 8, 9, (las R7 y 

R8 también en nuestro territorio) la 9 al Norte  y las demás al Sur, se intenta pasar de un 

sistema radial de rutas a un sistema radio-concéntrico es decir de Red, mucho más eficiente 

para el desarrollo de los Municipios, que son de responsabilidad primaria. La idea principal 

es no superponerse, con la planificación de este territorio, a la de  los Municipios. 

El tratamiento de los residuos urbanos, drama de todas nuestras ciudades y nefasto 

con relación al Medio Ambiente, con más razón en esta área, se lo considera  de máxima 

importancia. Los rellenos sanitarios no resisten más, además de no ser la mejor de las 

soluciones, habrá que buscar otras, que no son la de arrojarnos la basura a nosotros como se 

ha pretendido. Una solución sería la de pequeñas plantas de reducción de basura (hornos 

                                                 
3
 Fuente de información: El conurbano Bonaerense – Relevamiento y Análisis. Comisión Nacional Área 

Metropolitana de Bs As – CONAMBA – 1995.Coordinación general – Arq. Alfredo Garay y Arq. N 

Margariños.   



 35 

pirolíticos; separación y clasificación de basura) a escala de los distintos asentamientos, 

claro que el tema de la financiación del cambio es el problema principal. 

Un tema ligado al transporte público,  es el desarrollo del ferrocarril, medio que ha 

sido prácticamente destruido y junto con él la existencia de muchas localidades, transporte 

que tanta importancia tiene para las Economías Regionales y de la población de más bajos 

recursos, como también para el transporte de muchos productos (como lo fue), la Seguridad 

y  Protección del medio ambiente. 

 Otro de los aspectos importantes es el crecimiento indiscriminado del área, 

conteniendo la expansión, entre otras cosas con planes de vivienda a gran escala, y  la 

protección del borde periurbano, consolidándolo. Y no hay que dejar de tener en cuenta el 

paisaje rural, enorme territorio verde que se interpone como barrera saludable, entre la 

Región Metropolitana y nuestra ciudad, que hay que mantener a toda costa como protección 

de nuestra área, de su  Medio Ambiente y su Biodiversidad 

                                                                                                                                                    

Nuestro comentario sobre algunas cuestiones del Plan, que fue elaborado por la 

Subsecretaria de Urbanismo y Vivienda de la provincia de BsAs bajo la dirección del 

Arq. Alfredo Garay con la asesoría de Urbanistas, Economistas y Medioambientalistas 

Catalanes.                                                                                                                   

 

ACLARACIÓN 
 

    Conviene hacer unas aclaraciones necesarias. Los profesionales locales que trabajamos en 

el Plan de San A. de Giles somos o no ¿?  “profesionales del urbanismo “. 

 Si pensamos en el contenido de nuestras acciones en “pensar la ciudad “y 

comprometernos con ella, diríamos que sí, como tantos otros colegas, que son mayoría en 

nuestros pueblos, que viven sus ciudades y las aman. Hemos “profesado “por nuestros 

sentimientos de afecto hacia ellas (desde adentro; no desde afuera y tomando distancia) con 

nuestras doctrinas y siguiendo elevados principios. No negamos sin embargo la formación 

académica en esta disciplina y las indispensables técnicas de lo que se ha convertido en 

tiempos modernos en una verdadera ciencia, la Urbanística; aunque sí criticamos los modos 

desde donde se aplican la mayoría de las veces. 

Hoy estamos en presencia de la nueva y abrumadora urbanización del planeta, lo que 

ha dado como resultado, por diversas cuestiones, al enorme y desordenado crecimiento de 

las ciudades y la polarización que ejercen las que se han convertido en Megaciudades.  

  De todos modos estas no son mayoría , ya que esa categoría la ocupan las Ciudades 

Intermedias ( tengamos en cuenta que la mayoría de la población urbana mundial, 

alrededor de un 56% unos 1300 millones de habitantes, vive en ciudades de tamaño pequeño 

y medio de menos de 500 mil habitantes ) , entre las que nos encontramos  nosotros y 

también la casi totalidad  de nuestra Región , lo que hace que este tema si bien complejo , 

haga imperiosa  la protección y desarrollo de estas ciudades y su planificación . 

 

…” no hacemos un discurso contra las grandes ciudades, es perder el tiempo, sino un 

discurso a favor de las CIMES, Ciudades Intermedias…” 

Para entender este tema…”cuando miramos el cielo, sabemos el nombre de las grandes 

estrellas o de los Planetas pero no sabemos el nombre de las pequeñas estrellas; pero no 

están en el cielo¿? Solo cuando forman parte de una figura celeste (constelación), no tienen 

nombre pero ya las vemos…..las ciudades Intermedias no deben querer estar solas hay que 

intentar aliarse con otras, en Red como la figura celeste….en una Federación de 

Municipios, en Red es mejor, en red las ciudades pueden tener ventajas…” J.M.Llop 
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.En este marco proponemos integrarnos al Programa Internacional de Ciudades 

Intermedias (UIA-UNESCO) 

 

 
 

 

 
 

Arquitecto-Urbanista - Josep Maria Llop Torné   Director del Programa CIMES 

 
 

 Por eso es bueno y necesario contar desde donde y con qué antecedentes hablamos y 

hemos realizado;  para conocer así la verdadera dimensión de nuestros resultados 

“nuestra experiencia”.- 
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Mi experiencia nace y se desarrolla, desde la ciudad de 

Buenos Aires 
 

     
                  El Barrio                                                                            La Megaciudad 

Todo hombre desde el seno materno y pasando por la casa de sus primeros años tiene 

experiencias de lo privado y lo público del Dormitorio al Patio a la Vereda, a la Calle. 

Pero debemos decir que….” Se ha perdido esa geografía de la calle como prolongación del 

Patio…” Dolina 5 

Y…” una casa sin Patio/ es una Pajarera/ tiene como de todo/ Pero el Cielo está afuera…”                                                                                                                                         

Armando Tejada Gomez 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Pedro Goyena – Barrio Caballito – CABA 

 

…” esto es el barrio porteño, barrio profundamente nuestro; barrio que todos, reos o inteligentes, 

llevamos metidos en el tuétano como una brujería de encanto que no muere, que no morirá jamás….” 

                                                                                                                                       Roberto Arlt  

 

Con la vida en el “barrio” tenemos las primeras experiencias de habitar un centro de 

vida pública de la ciudad, todavía a escala humana, en contacto con las cosas, sin 

conciencia de “oriya”.  
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La megaciudad poco a poco fue aplastando los barrios. La desaparición del adoquín, 

de las vías del tranvía, del kiosco de diarios e historietas que leíamos” de garrón“ mientras 

lo cuidábamos y atendíamos, transformado luego en un gran kiosco repleto de revistas 

extranjeras que debido la invasión de nuevos habitantes, ya no podíamos leer y que además  

las robaban.  

La desaparición del Bar, del Almacén, de la Biblioteca Popular, del club de fútbol y la 

sana competencia con otros barrios, de los potreros y las veredas donde lo practicábamos, de 

los lugares de la convivencia
4
, de las canchas del bajo Flores , de la “quema”, monstruoso 

basural a cielo abierto saludablemente desaparecido. Y así luego la aparición del asfalto y el 

aumento de velocidad de coches y transportes y su invasión del espacio público, 

desplazándonos y con él, la aparición del peligro y como consecuencia: - la desaparición de 

la vereda de enfrente, con sus vecinos y amigos.  

El fin de nuestros “lugares”,  dominados y transformados por el predominio de los “no 

lugares “, la Ciudad Global que “desterritorializa“. El aumento incontrolado de la población 

, la desaparición del “ vecino “, la aparición de las torres – la desmesura del espacio de la 

calle, en realidad la desaparición de la calle del hombre, de “ nuestra calle “ familiar, de 

intercambios y juegos y de la red de “ barrios “.- La sociedad disociada .- 

  Cuando llegué a San Andrés de Giles, me preguntaron  ¿vos te fuiste de Bs. As. ? 

– No – respondí de manera chestertoniana - en realidad no me fui, volví a Bs As. 

 Sí.  Volví al Barrio .Volví a mi manera de habitar, de habitar un “centro del mundo “ 

 

“...y como la identidad es el ejercicio de la cultura, no es exagerado aceptar que 

Hugo Addesso vive en el centro del mundo, porque vive en el centro de su historia personal 

y social, de su clima y de su placer de habitar, que es el centro de sí mismo...”                                                                                                                                                                                                                               
 

 Arq. R. Livingston _ “Cirugía de Casas “ 

 

  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------

SAN  ANDRÉS de GILES: 

UBICACIÓN 
 

 La ciudad de San Andrés de Giles se encuentra ubicada al Noroeste de la Capital 

Federal a 103 km sobre la Ruta Nacional Nº 7. Otras vías de acceso son la Ruta Provincial  

Nº 41 desde San Antonio de Areco o Mercedes y la Ruta Nacional Nº 8 a la altura de 

la localidad de Solís (distante unos 20km de la ciudad cabecera). El partido posee una 

superficie de 1.132,04 km
2
. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
4
 Alejandro Dolina, “Memorias de barrio” / Roberto Arlt , “Aguafuertes Porteñas”- Referencias pag. 119 
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Partido de San Andrés de Giles 

 

Breve Reseña Histórica  
 

Estas tierras estaban habitadas por los naturales, algunos agrupados en reducciones 

como la de San José y del Cacique Bagual sobre el Río Areco y otros dispersos en la Pampa.  

1610 – “Reducción de San José”, fundada por el gobernador Marin Negron. 

“…a orillas del río Areco, con el aporte de los indios soliviantados por el cacique 

Bagual... uno de los primeros asientos de población autóctona, agrupado con fines de 

cristianización y trabajo en la Pampa Bonaerense…” Razori 

Referencias:Encomiendas,Reducciones y Mestización – pag.124 

………………………………………………………………………………………….. 

“…En ellas el fundador de Buenos Aires repartió suertes de estancias a ambos lados del 

Río Luján y de otros ríos aledaños. 

El primer poseedor de estas tierras fue el capitán Don Pedro José de Giles (nació en 

el 1600 en Extremadura, España)  gracias a una “merced “. 

 (...el capitán Pedro de Giles  “...ha servido a su Majestad en estos Reinos del Perú de 

más de 20 años a esta parte...”) – “...la Merced era una dádiva o gracia que el soberano 

concedía a sus vasallos en premio por servicios prestados a la corona...” 

Luego de diversas sucesiones y donaciones el 17 de Julio de 1750 estas tierras 

quedan en manos de Don Juan Francisco de Suero. 

“...en 1793 comenzó la mensura de varios lotes vendidos por Suero en las 

adyacencias de la Cañada de Giles. El 8 de Octubre de 1793 llegó el grupo al punto en que 

se cruzaban las cañadas y el camino de tropas que unía Bs. As.  con Mendoza . Allí Don 

Juan F. De Suero hizo donación.....del terreno en que fundaría el Pueblo de San Andrés de 

Giles....” 

 En el acta se lee “.... era su voluntad donar seiscientas varas de tierra con los fondos 

correspondientes al Niño Jesús y San José para que en dicho terreno se formase una 

Capilla y presente el vicario del Partido de San Antonio de Areco Don Vicente Piñero ....” 

allí se colocó el primer mojón que marcaba las tierras donadas. . 

 



 40 

 
 

 
“Terreno del Santo” marzo 1871 – Agrimensor  Carlos Schuster 

 

 

“... el cura Piñero tomó posesión del terreno :::” – “...hizo delinear sobre las 

márgenes de la Cañada de Giles , una población al Norte – Sur rumbo lleno ,con las 

correspondientes calles y plaza , formando cuadras de cien varas de largo y ciento de 

ancho , dejando solo diez para calle y señalando la que miraba  a la plaza frente al Norte  , 

para situar en ella el Oratorio o Capilla ...”- “.... San Andrés de Giles no fue Fortín , ni 

Posta ni Estancia ( como otros de la Región , Luján , Mercedes , Areco ...) nació por la 

erección de un humilde oratorio , para la asistencia espiritual de un pequeño núcleo de 

campesinos ( ya que San Antonio estaba a 5 leguas ) y el mérito de tales hechos 

corresponden al cura Párroco de San Antonio de Areco Don Vicente Piñero ....”  

Con la primera misa el 30 de Noviembre de 1806, se da por fundado el Pueblo de San 

Andrés de Giles                                                                                                Secundino García 

 

 

GEOGRAFIA 

 
San Andrés de Giles está incluida en la  subregión Pampa Húmeda de la Región 

Pampeana, dentro de una de las siete áreas consideradas para la Provincia de Bs As: 

Pampa Ondulada o Norte.” 

“...el clima del Partido está caracterizado como “templado pampeano....” 

“... las Ciudades Pampeanas están inscriptas dentro de una sub-región histórico –

geográfica que llamamos la Pampa Anterior y que está limitada por el Río Paraná , Río de 

la Plata, y el Salado y el Arroyo del Medio ,ocupando la porción Norte de la Provincia de 

Bs As . 
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Regiones Pampeanas 

 

PROEMIO 

 
 

¿Por qué San Andrés de Giles? A solo 100 Km de la gran ciudad, en  “las orillas” 

de ese Mar de tierra que es el campo, LA PAMPA. 

 

Un poco de azar, con trozos de historia familiar.. , irnos de “golpe“... de la 

Universidad; posibilidades de construir, dejarse llevar...; mucho de Destino – el azar…¿?ese 

cruce de intenciones, que significan finalmente “el hallazgo del tesoro “ 

 

¿Y PORQUÉ NÓ? - Me alejaba de la Gran Ciudad , la Megaciudad , en un camino 

hacia el “interior “- con el doble sentido que tiene , de físico y  espiritual  – ubicado en una 

especie de articulación entre el campo y la ciudad , alejado de las usinas del pensamiento y 

su paradojal asedio al “ pensar “ . Pensar...que para nosotros es solo ordenar conocimiento o 

reflexionar sobre su contenido. No es posible “el pensamiento “si no hay antes 

conocimiento. Ir de las cosas al entendimiento, que se convierte así, en “conocimiento real “ 
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“Instalarnos en una articulación o sutura es tener probabilidades de penetrar en algún secreto 

de la creación – las articulaciones, los eslabones -  “Elegir los sitios en que la naturaleza se 

imita así misma “  

 La labor cultural que nos proponíamos realizar, pues de eso se trata la Arquitectura, 

no consiste en abarcar superficialmente todo el campo del saber, ni en acantonarse en una 

sola especialidad, sino en “cavar allí donde se está “hasta encontrar la galería practicada 

por el vecino y advertir entonces, la convergencia de todos los esfuerzos.  

¿Será esto la construcción de una especie de nueva “catacumba”...? 

“...Los grandes artistas, jamás han desesperado de alcanzar lo Universal en lo 

Particular que les era ofrecido profusamente. 

 La sagacidad del genio consiste en reparar en esas cosas singulares que contienen lo 

universal en potencia y que pueden darnos por aumento de analogía, muchos otros 

conocimientos...” 

 

Y ahora sí, encarnar las ideas en las realizaciones de la Arquitectura. 
 

           
 

Sótano de Santo Domingo Bs. As. 

                  Comunidad de Trabajo IASBA, Instituto de Arquitectura Sacra de BsAs                              

encargo del Proyecto del Templo 

 

 Me tocó arribar a Giles (1963) para la construcción o mejor reconstrucción del 

Templo “San Andrés Apóstol” (Encargo al IASBA, Instituto de Arquitectura Sacra de Bs 

As por gestión del Dr. Carlos Raúl Sanz ante el Padre Alberto Kaufmann párroco,  

(“factótum” de la obra y la comisión del templo)  frente a la plaza principal, ubicada a la 

manera del trazado original y español, ya que la ciudad había crecido desde una cuadrícula a 

orillas del arroyo, sobre la planicie ondulada de la Pampa. Sin duda que constituía un 

desafío la creación de un hito semejante para la ciudad, y tratar de convertirlo en símbolo de 

la población extendida en el paisaje pampeano. 

Siendo el accidente geográfico  uno de los aspectos más importantes que posibilita la 

vida y la creación de estos asentamientos de población ,como en todos lados ,  que ancla las 

casas al sitio .En los comienzos de la historia de la ciudad , teníamos “La Cañada, el 

Arroyo” ,es decir la existencia del agua ,las posibilidades de defensa y de límites naturales 

que facilitaran el rodeo ,en las “rinconadas”; la circunstancia geográfica que al facilitar el 

rodeo primero , da las condiciones para el establecimiento definitivo, después de formar 

valla natural, defendiéndose de aborígenes y fieras. 
 

     Es necesario aclarar un error que existe en el libro sobre la Historia de San Andrés de Giles del Prof. 

Secundino García, que da como fecha de la inauguración del nuevo Templo el año 1965, año en que se 

inauguró la primera etapa del mismo, constituida por el crucero, presbiterio, cúpula, mural del tambor 

de la cúpula, pinturas de imágenes (realización Hugo Addesso) y fondo de ladrillo (ya que no podemos 

considerarlo ábside, aunque lo tuvo) del altar. Las siguientes etapas, 1968 (nave principal) y finalmente 

frente con la Torre en 1977, casa parroquial, que es la fecha real de su terminación .Todos datos de los 

que fuera testigo S. García y que le fueran dados para la publicación a su requerimiento, extraídos de la 
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publicación de la Obra, que hizo la revista especializada SUMMA –Octubre 1982, más los datos de 

todas las etapas de la Obra, hasta su finalización que entregué en mano y a tiempo. 

 

 

 
 

    
 

                                                                                                                              Foto : Diego Arranz 
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                                        Vista desde el Barrio San Ramón, a orillas del Arroyo. 

  

 
 
                         Vista desde la R41 – “Adentro- Afuera” programa TV de cable 

  

La ciudad se había desarrollado fundamentalmente en el siglo XIX y principios del 

XX,  con fuerte predominio Ecléctico e Italianizante y con el ladrillo como principal 

expresión de su arquitectura. Ciento veinte hornos de ladrillo aproximadamente existentes a 

mi llegada no hacían más que fortalecer tal idea también en la actualidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                                                                              

      Foto: Arranz 
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La misma tierra de la pampa elevándose, transformada por el fuego y las manos del 

hombre en arquitectura - ¡Y con ese material construimos ¡ -. 

Hacer arquitectura fue el primer y fundamental contacto con la ciudad “organismo “al 

que nunca ignoramos y que fue el modo entrañable de ir penetrando en su constitución 

orgánica. Porque la ciudad es un organismo. Una totalidad inescindible – si partimos una 

piedra en dos, obtenemos dos piedras, pero si partimos un caracol  en dos  no obtenemos dos 

caracoles, además de afectar seriamente su vida. Así es con la ciudad, no se puede dividir, 

pues tampoco obtendríamos dos ciudades - así fue como comenzamos a transformarla.  

 

               
 

Creamos la torre símbolo  hito del paisaje ciudadano, lo vertical  elevándose sobre el 

horizontal paisaje - 

“....como el hombre, augusto y trazado en vertical – todo lo demás es horizontal u 

oblicuo....” – Fray M. Petit de Murat O. P. 

 

         
 

Interior de la Torre  - A. Larreta (actor) arq. H.Addesso – arq. E. Maestripieri (Dir. FAU) 

“Adentro – Afuera” Programa de TV de Cable 

 

 

*…” toda espiral o fragmento de espiral, puede así evocar y a veces hasta representar, 

como en el caso de las conchas marinas - una Ley de Crecimiento – o de pulsaciones 

rítmicas resumidas por la razón o número de oro…” 

…”esta es una de las causas del encanto del motivo de la espiral en arte aplicado o como 

detalle arquitectónico…” 

…”la presencia en muchos organismos vivos, plantas o animales, de la espiral en que 

Goethe veía el símbolo matemático de la vida y de la evolución espiritual…” 

                                                                                                                      Sir Thomas Cook 
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En este sentido filosófico, la Arquitectura además de un hábito del entendimiento práctico 

(como todo hecho artístico)  también es símbolo. Esto nos dice que hay algo más allá del 

pensamiento – algo insondable – en fin  “ un trasfondo misterioso de las cosas “ – el mundo 

de los “ SÍMBOLOS “ , como el último , no el único , sentido de las cosas  ya que no puede 

haber para el hombre un conocimiento absoluto de las cosas – Esto significa no pretender 

explicarlo todo , ni clasificarlo , ni domesticarlo , creemos en algo así  como que en ciertas 

cosas hay que Atenerse a lo Insondable ; no solo a lo que fabricamos nosotros , a nuestras 

máquinas , a nuestros sistemas políticos , que vienen a ser como muletas provisionales .A lo 

que no queremos, ni queremos enjaular es a la Realidad.....Dejémosla ser…” 
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Veamos algunos comentarios críticos, que ilustran mejor el sentido de esta 

arquitectura que realizamos, aplicable también a otras obras que se fueron sucediendo 

en el tiempo. 

 

 

Fragmento de texto crítico sobre la iglesia que se puede hacer extensivo a 

otras obras 
 

“ ...El doble tratamiento de integración urbana y objeto artístico en el que interviene una 

especial consideración por la ciudad, se presenta en un edificio concebido como un 

conjunto de fragmentos yuxtapuestos en el tiempo , que responde a las sucesivas etapas 

constructivas y a una estrategia urbana que permitió articular unidad urbana y diversidad 

arquitectónica ...” 

“...se observa la reunión de diferentes elementos narrativos – cultos y populares – 

que van hilando la urdimbre de una trama que nos lleva desde la arquitectura, a la ciudad y 

al territorio...” 

“...en San Andrés de Giles las referencias a la ciudad son explícitas y directas, Giles 

permanece en el edificio de su Iglesia en la historicidad de elementos “visibles “de su 

arquitectura, como frontis, molduras, cornisas y en la apariencia inacabada del ladrillo...” 

“...La torre campanario permite contemplar desde lo alto el cielo y la pampa y 

admirar el horizonte, vivir en contacto con el infinito y materializar un hito urbano a escala 

de la ciudad y el territorio...” 

“...un fragmento de la ciudad se ha convertido en paisaje y debe su imagen 

característica a la Arquitectura…”  

 
Arq. Eduardo Maestripieri – Director de la facultad de Arquitectura y Urbanismo de la UBA 

“Casas Blancas “– Una Arquitectura Alternativa – CEDODAL 

 

 

 

                                                              A la TORRE de la IGLESIA 
 

 

Con la materia paternal primera 

( que débil nace y luego se endurece) 

se erigió su estatura que ennoblece 

a la cañada que en la pampa espera 

 

Babel sin caos de lengua o escalera, 

no pretende del cielo ni apetece 

del cielo más que el eco que 

engrandece 

su afán de flecha dulce y misionera. 

 

La bizantina fuente de su impulso 

sacude la mañana con un pulso 

templado en bienvenidas y en adioses 

 

Mientras la niebla tenue se arrodilla, 

da su limosna de agua a la gramilla 

y eleva hacia su frente azul sus voces. 

 

                                                                                               

                                                                          Luis Petrone 
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Queremos decir y afirmar con estos comentarios, que la Ciudad – organismo, la Urbe- 

se va construyendo con  todos los hechos puntuales, los arquitectónicos (el arte es un modo 

de conocimiento  también), los sitios, los espacios convertidos con el tiempo en “lugares “y 

todos los demás de distinta y variada naturaleza que realizan sus ciudadanos, que no nos 

esperan... el Pueblo va... sigue su camino a pesar nuestro y a pesar de cualquier 

planificación.- 

Así se va construyendo la Ciudad, con la gente, en armonía con su rumbo, ni atrasados 

respecto a sus expectativas, ni demasiado adelantados, como  “sabelotodos omnipotentes “– 

repito - junto a sus habitantes que finalmente son el objetivo de todo Plan, para poder vivir 

juntos. Por otra parte es el Estado representado en este caso por el Municipio como entidad 

política, que  debe  cuidar  reine la Equidad en todos sus aspectos, necesaria para la 

convivencia pacífica. 

…”No camines delante de mí, puede que no te siga. No camines detrás de mí, puede 

que no te guie. Camina junto a mí y se mi compañero…”              Albert Camus 

 

Luego a la luz de todas las razones desarrolladas hasta aquí se hacía necesario tener un Plan 

para la Ciudad. 

Bien, veamos cómo llegamos a tenerlo y ponerlo en vigencia, cuáles fueron sus 

objetivos y las características del mismo.- 

 

LA  GESTIÓN 
 

Como ya dijimos es a través de la formación de un Taller de Urbanismo constituido 

por los arquitectos locales – seis en ese momento; el arq. M. García que tenía funciones de 

Concejal  no podía integrarlo, pero fue importante su apoyo desde el Consejo. Los 

arquitectos integrantes del Taller fueron: las arquitectas Andrea Freggiaro y Leticia 

Paganini, y los arquitectos Aquiles De Simone(+), José Yanes (no participó de la última 

etapa) Carlos Albeverio y el arq. Hugo Addesso como Coordinador del equipo- es decir 

todos los arqtos. locales  - y con un Convenio entre el CAPBA Distrito Vº y las autoridades 

Municipales en la persona del Intendente Dr Aldo H. Nascimbene , que permitió la 

realización del Plan de San Andrés de Giles.  

 

“…En toda conducción es necesario distinguir dos clases de acciones. Una, de 

acciones que obedecen a la conducción de conjunto, lo que llamaríamos en política la 

conducción estratégica, o sea la conducción total. Y otra, que llamaríamos la conducción 

de las partes, es decir, la conducción táctica…”     J.D.Perón
5 

  

  

 

Para ello fue necesario establecer una estrategia y algunas acciones tácticas, ya que 

ningún arquitecto era funcionario del Municipio,( excepción hecha desde la fundación del 

Pueblo, hasta la actual gestión del Dr Luis Ghione que  nombró a cargo de esa Dirección de 

Planeamiento al arq. Juan Patricio Addesso y cuando este renunció, a la arqta. Geraldine 

Badaroux) y no había conciencia real sobre lo que era una Planificación en la mayoría de los 

dirigentes y la población en general. Luego para poder llegar a esta instancia decisiva, fue 

necesaria una lucha en el tiempo.  

Para lo que se utilizaron diversas tácticas eficientes (dentro del marco de una 

Estrategia general), en pos de lo que considerábamos una obligación de lo que deben ser 

Políticas de Estado, para lograr el  “bien común “de la población y por ende de la Ciudad, 

tratando  que el Poder Municipal entendiera la necesidad de un Plan que incluyera a todos 

los sectores, protagonistas de la Ciudad. 

                                                 
5
 “Conducción Política”, Juan D Perón – Referencias pag.125 
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Haciendo un poco de historia, si bien ejercíamos la docencia desde el año 1958 en la 

FAU, Plástica, Visión y Sistemas de Comunicación Visual, ya en los años 1973 / 75 

habíamos tenido una intervención como docente de la Facultad de Arquitectura y 

Urbanismo de la UBA con los cursos del Taller Vertical( de 2º a 5ºto. Año) de Diseño 

Arquitectónico que dirigíamos junto a otros docentes, con proyectos de intervención en 

distintos edificios y lugares de las ciudades, consensuados con las autoridades Municipales 

de ese momento. 

En el Taller de Diseño “vertical  integrado por todos los años de la carrera, que 

teníamos a cargo en la FAyU de la UBA, junto a los arqtos. Raquel Addesso, Mario 

Gonzales, Luis Castellani, Bucella,etc.  los temas de estudio y proyecto siempre estaban 

dados en relación con la Ciudad, como marco. Así se trabajó en la Villa “ la Cava “ ( ciudad 

clandestina o “ de orilla “ )  perteneciente al Municipio de San Isidro, pasando luego otro 

año a las ciudades rurales que se encuentran en el radio de los 100 Km., ( orillas de la 

Pampa ) trabajando primero en San Antonio de Areco , consensuando con el Municipio los 

temas que nosotros elegíamos para los distintos niveles de alumnos y que se referían a 

proyectos significativos para la ciudad ; edificios ( escuelas , vivienda ,etc ) y lugares del 

paisaje lugareño , como las riberas del Río Areco , por ejem (.Debo decir que cuando fui 

Secretario de Planeamiento de esa Ciudad S.A.de Areco mucho tiempo después, sabía que 

poseían un viejo Plan de la Ciudad confeccionado por profesionales del Urbanismo, pero en 

gral. se lo desconocía y no estaba en aplicación. Durante la Gestión del Intendente Fabio 

Sorchilli y junto a la Dirección de la Plata con quienes ya había trabajado en el Plan de 

Giles, hicimos un equipo, junto a algunos arqtos. locales y algunos Concejales, en especial 

Aldo Menconi y Rodolfo Martin(+) y generamos una Ordenanza Preventiva, que permitió 

ordenar la Ciudad provisoriamente y que sigue en vigencia, aunque posteriormente trabajó 

la Universidad de la Plata en un Plan, pero que  no rige actualmente. 

 

 
 
          Asentamiento Villa “La Cava”                    Expo. Trabajos de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo                                      

                   San Isidro-Bs.As.                                                         de la UBA en el Municipio – 1974. 

 

Luego pasamos al otro año a San Andrés de Giles  -  ciudad con la que yo ya estaba 

relacionado – pudiendo decirse que estos  trabajos realizados con los alumnos y con el 

mismo criterio descrito, eran un verdadero antecedente de lo que luego sería el Plan  actual 

ya que fueron intervenciones puntuales sobre la ciudad y su arroyo, insinuando lo que luego 

serían necesidades y primeros conocimientos, que contribuirían de algún modo a  lo que fue 

el futuro Plan. 

 Es bueno aclarar – ante algunas circunstancias actuales con las que no estamos de 

acuerdo- que nosotros estos servicios de la Facultad  a los Municipios , los realizábamos de 

modo gratuito, ya que como docentes cobrábamos nuestro  sueldo, y en labores que no son 

incompatibles con la de los profesionales locales que salen y forman  esas mismas 

Universidades. 
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 Y comprobamos que las universidades cobran honorarios por estos trabajos 

aparte de sus sueldos docentes, compitiendo con los profesionales locales 

 

Se produjeron así más de cien proyectos de alumnos de los distintos niveles, 

conducidos por sus docentes, de los que seleccionamos los mejores y se realizó una 

exposición de los diseños y sus maquetas para ser presentados a las autoridades y la 

población. Lamentablemente el golpe militar de 1976 acabó con toda la ilusión de tener en 

cuenta estos estudios. No obstante se creó a partir de estos hechos una inquietud respecto a 

los temas del Urbanismo de tal modo que el Honorable Concejo Deliberante, creó una 

ordenanza para la formación  de una comisión que viera las posibilidades de realizar un 

“Plan Regulador “para S. A. de Giles, comisión que nunca llegó a formarse ni a funcionar, 

dado que el golpe militar también la liquidó. 

 

 Es necesario señalar un gran error que figura en el libro de historia de San 

Andrés de Giles, del Prof. Secundino García que señala este hecho,  sugiriéndolo como 

la creación del Plan actual de la Ciudad, inexplicable error histórico, teniendo en 

cuenta que fue testigo privilegiado de tales hechos. 

 

 

Aquí se produce un “interregno “en el tiempo  ocupado por las labores en arquitectura 

y las específicas del Urbanismo con el CAPBA ya comentadas, siempre pensando que 

llegaría el momento de avizorar la posibilidad de un Plan para Giles, como verdadero 

instrumento de desarrollo urbano, para lo que era necesario seguir creando conciencia de su 

necesidad en los dirigentes y la ciudadanía, por todos los medios a nuestro alcance. 

Es así que comenzaron los artículos en los periódicos locales, entrevistas en las radios, 

pero el Político (ya estábamos en Democracia) estaba “duro”.  Programé entonces una 

audición semanal por una radio local, llamada 

 “Construyendo la Ciudad”, en donde realizaba entrevistas a ciudadanos que 

cumplían diversas funciones en la ciudad, a figuras importantes del Urbanismo Nacional e 

Internacional (ya estaban realizándose las Bienales de Urbanismo del CAPBA), también a 

equipos de arquitectos jóvenes del interior del país que realizaban trabajos en sus 

localidades, a los avisadores del Programa de Radio, que tenían relación con el medio de la 

Construcción, autoridades y miembros del Colegio de Arquitectos. Siempre por supuesto 

sobre temas relativos a la Ciudad y sobre cuestiones urbanas que tenían que ver con la 

nuestra. Un objetivo importante siempre fueron las escuelas, sus docentes y estudiantes, a 

las que les dediqué varias audiciones con el mismo fin – crear conciencia, para el futuro – 

pudiendo comprobar por comentarios que me hacían llegar los docentes, que las escuchaban 

y les interesaba. 
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Programa de radio “Construyendo la Ciudad” 

  

 

 

Pero no solo esto , sino que trabajé con alumnos de la enseñanza media – como 

docente - en trabajos sobre la ciudad – aprender a ver – aprender a leer la ciudad – 

dibujando edificios , sus árboles – recorriéndola –, haciendo observaciones de detalles de los 

edificios , los que más les interesaban y por qué - observaciones y estadísticas un tanto 

caseras pero instructivas , sobre el tránsito de vehículos , sus cantidades en horarios y días 

distintos , personas  y cosas que se transportan  que nos hablan de la  actividad  en la ciudad;  

entrevistas grabadas a ciudadanos y jóvenes , sobre los distintos temas, siempre de lo 

urbano, cuáles eran las virtudes y defectos de la ciudad , de su barrio , de la plaza ,de las 

veredas ,etc.,- que le falta a su ciudad  -  como quisieran que fuera - y son notables algunas 

conclusiones que descubríamos con los ojos frescos de los jóvenes y también sus 

contradicciones , pero que en el fondo nos mostrarían aspectos importantes a tener en cuenta 

en todo Plan.
6
 

 

 
 

Trabajo de los Alumnos –“Leyendo mi Pueblo “-Cucullú 

                                                 
6
 “El niño y la Ciudad”. Francesco Tonucci- Referencias pag.127 
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          Escuela nº 5 - Cucullu                                                                                Escuela nº 12                                                                                  

 

 

                                

 

                   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quisiera señalar aquí el importante trabajo que realiza el fotógrafo Diego Arranz en 

las escuelas rurales de gran complementariedad con mis trabajos, sobre leer la ciudad,  el 

medio en que viven los jóvenes y niños con registros fotográficos realizados por ellos 

mismos, luego expuestos en medios locales e incluso internacionales. 
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Fotos de Alumnos en escuelas rurales  
 Diego Arranz 
Taller “Ojos de Campo” 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                                                                         Exposición en Boston – EEUU 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Luego y por esas actividades relatadas, fue madurando la necesidad del Plan en la 

población tanto que el Intendente de turno me convoca para la firma del convenio con el 

Colegio de Arquitectos - ¡Bingo!!!! – y ahí comenzamos a dar los pasos finales para la 

concreción de esa gran ilusión. 

 

Desde un principio consulté con los colegas de la Plata – Tierras y Urbanismo en ese 

momento - encargados de aprobar en primera instancia, los planes de la Provincia. En 

primer lugar características del contrato y consensuar sobre algunos objetivos muy generales 

del Plan. 

Y no puedo dejar de nombrar a una colega que desde el principio se puso a disposición de 

nosotros y del Plan, la arquitecta Susana Garay, con la complacencia en ese momento de 

quien era Director del área el arquitecto Anibal Gasbarro . 

         Luego intervinieron otros, miembros del equipo de la Dirección, hoy denominada 

Dirección de Ordenamiento Urbano y Territorial y que posee mayor jerarquía en el 
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organigrama provincial, como los arquitectos Martín Islas, Mártire, Stancati y la arquitecta  

Sanzotera. 

Hay que decir que este organismo de Planificación Provincial tuvo un sinnúmero de 

traslados físicos en distintos lugares y edificios de la ciudad de la Plata , a veces en lugares 

increíbles por no decir infames , con las consiguientes mudanzas y la lógica desaparición o 

pérdida de diversas documentaciones e interrupciones en su funcionamiento . Sin duda en 

una muestra palpable de la importancia que los políticos del momento le daban a la 

planificación en la Provincia poniendo a la cabeza del organismo a personas a veces sin 

idoneidad – recuerdo un nombramiento hecho en la persona de un sindicalista del “gremio 

textil “, contra quien no tengo nada ¿ sería por lo de las tramas (sic ) ....? 

 Hoy día  y en la actual gestión política del arquitecto Alfredo Garay, esto ha 

cambiado fundamentalmente para bien. 

A pesar de todo, establecimos con los colegas una relación muy fructífera, con los 

inconvenientes que lo relatado produjo en la continuidad y dilación de los trabajos. 

Finalmente se firmó el Convenio entre el CAPBA y el Municipio para la formación 

del Taller de Urbanismo en un acto público con autoridades Provinciales. , Municipales, 

Colegiales del distrito Vº y del Consejo Superior. Hubo discursos, en donde se declaraba la 

importancia de tener un Plan y promesas que luego la Realidad se encargaría de ajustar. 

 

EL TRABAJO 
 

Si bien el grupo de arquitectos, Coordinado por mí, todavía no era un equipo, este se 

fue conformando con el tiempo y alguna circunstancia oportuna como fue el encargo al 

grupo,  del proyecto de la Biblioteca Popular de la Ciudad  en un lote importante y 

céntrico, en el que logramos un Edificio Público digno de la ciudad y en donde se tuvo en 

consideración como aspecto muy importante su vinculación con la calle y su entorno 

urbano. Antes habíamos trabajado algunos en el Proyecto y Ejecución de una Fábrica en la 

Localidad de Azcuénaga. Esto consolidó al equipo, que ya estaba trabajando en los primeros 

pasos de la elaboración del Plan. 
 

 

 
 

Biblioteca Popular Alberdi 
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Algunos “principios” que me guiaron  
 

Nuestro método podríamos decir que fue un método “bárbaro”...”que consistía en 

buscar solo aquellas nociones que sirvieran a la problemática interna...” del Plan          
                                                                                                                          L.Marechal) 

  

El Método 
 

(*)…”El método ha sido siempre el mismo. Vale decir, es el ejercicio de la 

Inteligencia habituada a la Síntesis y el Análisis…*” Ref.: (B) Conducción política – JDP 

 

El Método utilizado es un método pobre, que va de adentro hacia fuera y de lo 

conocido a lo por conocer. 

VER –  realizar todas aquellas acciones que nos permitan ver, todo aquello que con la  

              mirada  “ distraída y cotidiana “ no vemos , es decir una mirada atenta al fin                       

que queremos lograr – Base para Conocer . 

CONOCER –  no es posible el “pensamiento “si no hay antes conocimiento y además 

que nadie ama lo que no conoce y si a lo que realizamos, no le ponemos “Amor “, de nada 

sirve .Entonces Conocer, base para apreciar.- 

APRECIAR – entonces sí, estaríamos en condiciones de conseguir el objetivo – Base 

para resolver.- 
RESOLVER – condición indispensable para desentrañar los problemas y hallar las 

soluciones – Base para realizar.-                                                                     *sobre texto de  J.D.Perón 

 

Ahora bien, todo Método tiene un PUNTO DE PARTIDA – un RECORRIDO –

y un PUNTO DE LLEGADA. 

 

Punto de partida: constituye el orden de la constatación y hay un intercambio entre 

este orden y el orden de la explicación, entre los hechos y la Teoría. No viene uno primero y 

otro después por distinción neta. Comunican entre sí constantemente. 

Se parte de un hecho. Un hecho es una verdad existencial bien constatada. Todo hecho 

constatado implica dos cosas: 1) la experiencia sensible– 2) la actividad del espíritu que 

constata el hecho – El hecho implica ya un discernimiento, un acto del espíritu, por donde se 

ve que una misma percepción sensible puede dar lugar a juicios diferentes.- 

Aquí podemos comprobar que nos encontraríamos con varios “dilemas “que 

deberíamos resolver en algún sentido o dar una o más alternativas de solución.  Lo que 

estamos haciendo – el Plan - es difícil de resolver en un solo sentido, ya que se trata de la  

Ciudad – Organismo, que tiene un dinamismo imposible de “encerrar “en un Plan 

exacto, que tiene cambios en el tiempo y al que hay que ajustar; se trata de marcar un 

“rumbo previsible “en donde la mayoría de las veces 1 + 1 no es 2.- 

EL RECORRIDO: es todo el “proceso “; el camino - ese que se hace al andar – La 

gestión y desarrollo de  trabajos necesarios, para arribar al Plan. 

EL PUNTO DE LLEGADA: que no conocemos, que se nos presenta como un ideal 

que planteamos en un comienzo como hipótesis de trabajo, que podremos intuir en todo 

caso;  la “causa final “que dirían los Tomistas – en definitiva EL PLAN y El PLANO. 

 

El Método debe tener su sustento en una Teoría y me parece que ésta resume 

bien lo que queremos: 
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“...Hay dos clases de Teorías. La Teoría “ ideal “ que se basa solo en el análisis y la 

“real “ , que es la que se basa , no en el análisis , sino en los hechos . Yo me refiero a ésta 

teoría que ha sido ideada y comprobada en los hechos, que es la verdadera Teoría. 

 Mucha gente cree todavía que la teoría es la equivocación más o menos bien 

fundamentada, pero la verdadera teoría es “una concepción de los hechos “. Y a esta teoría 

me refiero, a la que ya ha dado un resultado en los hechos, no a aquella otra que sabemos 

una mentira que puede justificarse por argumentación. 

Nuestra concepción teórica la hemos extraído de los hechos mismos y aunado sobre 

ellos”. 
J. D. Perón 

 

 

Las Tareas y el Plan 
 

1- Difusión del significado e importancia del Plan, para lograr la conciencia de su 

necesidad en autoridades y la población  y también su participación. 

-2- Recolección de la información y confección de planos de relevamiento y     síntesis. 

      3  - Realización de diversas actividades de participación comunitaria, talleres y jornadas 

multidisciplinarias. 

4     - Confección de la síntesis de la Estructura Urbana actual y Diagnóstico. 

5     - Elaboración del Proyecto Estratégico y los Proyectos particularizados. 

6     - Estudio y formulación del modelo de Código de Ordenamiento Urbano y Rural. 

 

1 -   Ya relatamos algunas de estas actividades, que fueron constantes a lo largo de               

todo el proceso. 

 

         2 - Labor que realizamos recorriendo además de la ciudad cabecera todas las 

localidades y parajes del Partido, lote por lote y por todos los integrantes del taller. Debo 

decir que nos encontramos con información incompleta en el Municipio; y muy poca por no 

decir ninguna colaboración  del representante del Municipio ante el Taller, situación 

verdaderamente paradojal e insólita.   

Sin duda que esto dificultó aún más el trabajo, sumándose  la falta de antecedentes 

sobre todo en la primera etapa de Relevamiento del Plan, ya que más adelante sí tuvimos el 

apoyo del H.C.D. junto por supuesto al organismo provincial de Tierras y Urbanismo que 

estuvo siempre que lo requerimos. 
 

(*) Misteriosamente desaparecieron todos los estudios de los parajes y localidades, cartones con fotos e 

indicaciones. 

 

* Referencias al catastro y su estado – La importancia de un buen catastro en la 

planificación 

 

Nos encontramos con un Catastro sin mucha información, sin actualización en los 

temas de infraestructura y otros. Sabiendo  la importancia que tiene un buen catastro para 

los temas que hacen a una buena planificación. 

“...Hay una discusión actual sobre si se debe mantener su sesgo fiscalista o si se debe 

evolucionar hacia un concepto más moderno y amplio. Tener una base de datos catastral 

actualizada no solo ayuda a una mejor gestión y al incremento de impuestos prediales, sino 

que también posibilita un desarrollo urbano, rural, comercial y residencial bien planificado 

para beneficio de la población y del gobierno....” 

“...Las dificultades relacionadas con los territorios van desde conflictos con la 

propiedad, la falta de legalización de los títulos, marcos legales confusos, inexistentes bases 

de datos catastrales  y de registro de la propiedad inmueble, etc. Esta atmósfera 

disfuncional afecta la capacidad de los gobiernos locales de recaudar los impuestos y 

planificar adecuadamente el uso de su recurso más valioso, la tierra...” 
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“...La información que describe los elementos del paisaje, tiene cada día más 

importancia  y las ciencias y técnicas que permiten apoyar los procesos de planificación 

territorial en general,  requieren de más y mejores datos...” 

       * “Foro de Mejores prácticas de las Américas “Modernización de los sistemas de 

Catastro y Registro –SEDI –Organización de los Estados Americanos.-Mayo 2005 

 

3) __    COMUNIDAD;  PARTICIPACIÓN Y DOCENCIA 

 

Sin duda que este es un capítulo fundamental en todo Plan que se quiera realizar si lo 

queremos real, es decir educido de los hombres y mujeres que habitan el lugar. 

Debemos señalar que esta etapa no tuvo toda la intensidad y profundidad que hubiera 

querido por varios factores, entre los que se encuentran los plazos que teníamos, que no 

obstante se fueron prorrogando; la ansiedad del Municipio por los resultados, para ser 

utilizados en su política partidaria ( como se comprobó ) ; sumado a su único interés, que 

era determinar una Zona Industrial ( en este tema, utilizamos junto a los colegas de La Plata 

una Táctica conjunta, que dio resultados positivos); algo imposible de determinar 

unilateralmente sin estar integrada a un plan orgánico general  . Donde no hay que descartar 

la poca o nula importancia que en general los dirigentes le dan a estas cuestiones, hoy día 

indiscutibles, junto a la falta de conciencia en la población, que hay que despertar, para lo 

que se necesita : Tiempo, Continuidad  (Políticas de Estado ) y Concientización . 

No obstante se realizaron actividades en este sentido que enriquecieron y alimentaron 

nuestros conocimientos, creando conciencia en la población; y quiero aquí relatar algunos 

de los que realicé en el ámbito de la docencia con los jóvenes de la Ciudad y alguna 

Localidad. 

Debemos señalar que hubo circunstancias y conflictos favorables para la toma de 

conciencia de la población y dirigentes sobre la importancia de contar con una 

Planificación.  Estos fueron los casos de la Estación Terminal y su ubicación en 

terrenos del Hospital (donde no fuimos escuchados) lo que creó un importante 

conflicto y también con los terrenos para la ubicación de las viviendas del Plan Familia 

Propietaria del otro lado del arroyo (que se resolvió de acuerdo a nuestras 

indicaciones.) 

 

 

 

 

Comentaremos algunas de las acciones realizadas 
 

En primer lugar un trabajo que llamamos de Planificación Juvenil, con mis alumnos 

de la Escuela Normal Superior “Fray M. Esquiú “, realizado durante el proceso de 

confección del Plan y que fue esclarecedor respecto a algunas cuestiones, desde la mirada de 

los jóvenes y habitantes de la Ciudad . 
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Planificación Juvenil-Salón de Exposición –Colegio Nacional 

 

Este trabajo de Planificación  Juvenil consistió en un modo de “leer la Ciudad “. 

En primer lugar y como introducción realizamos un recorrido por la Historia, hasta la 

ciudad hispánica y su introducción en América y la realidad con que se encontró .Un sucinto 

análisis de las Ciudades Pampeanas, comparadas con la nuestra y así comenzamos nuestro 

“trabajo de campo”. 

El mismo se realizó haciendo un recorrido en la planta urbana que fue “tejiendo “todas 

las plazas o espacios verdes públicos. Se hizo desde la plaza Mitre, en la calle Rawson, 

hasta tomar la calle de acceso al Pueblo, calle Rivadavia y por ella, pasando por las demás 

plazas, Saraví (ex Colón y esperamos en un futuro “Malvinas “correspondiéndose así a una 

realidad – expresada con su Monumento y otras manifestaciones de la gesta-constituida en 

centro de una efeméride tan recordada por el Pueblo ) la principal y fundadora plaza San 

Martín, haciendo un desvío a la Plaza Cutillas, llegando así a la Avda. Scully con su 

boulevard y por ella hasta el Parque Municipal. Otro equipo tomó y analizó un sector del 

Arroyo (sector recreativo en la antigüedad), frente a donde se instaló la Papelera y que 

arrojaba sus efluentes enterándonos que también el Hospital (sic) en una época,  arrojaba los 

suyos. 

El recorrido se hacía dibujando ambas fachadas de la calle, individualmente y en 

equipo, analizándolas y haciendo propuestas para el rediseño de las plazas. 

El dibujo muchas veces era apoyado por la fotografía y pinturas, sobre todo referido a 

los árboles. Se trataba, luego de haber unificado todo en una escala comprensible, de señalar 

el perfil y detalles más significativos de los edificios a juicio de los alumnos y con nuestra 

conducción, pasando de la mirada distraída de todos los días a una mirada más atenta, sobre 

todo en los recorridos (que también les hicimos hacer) desde sus domicilios  a la escuela. 

Se realizaron propuestas de rediseño de las Plazas y en especial de la Plaza San Martín 

–fundacional – que se concretó en una maqueta. 
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Planificación Juvenil – Plano del Recorrido 

 

 

 

 

 

 

 

Los alumnos confeccionaron innumerables encuestas, (también grabadas) a los 

jóvenes de la Escuela, a los que frecuentaban las plazas y a los pobladores de los distintos 

lugares que estudiamos, en especial de los espacios verdes que se rediseñaron, a diferentes 

horas del día y en distintos días de la semana. 

Se realizó finalmente una exposición de todo el trabajo, comenzando por las imágenes 

y textos de los antecedentes históricos y a continuación y en un despliegue lineal, las 

imágenes, dibujos, pinturas y fotos de todo el recorrido, con las encuestas y planos de las 

plazas y sus propuestas de rediseño, en el lugar correspondiente del recorrido. Todo esto lo 

permitió un espacio-por sus dimensiones- como el SUM de la Escuela Normal Superior 

“Fray Mamerto Esquiú”, que fue totalmente abarcado en su perímetro. 

El día de la inauguración fueron invitadas las Autoridades, en primer lugar las 

máximas de la Ciudad de la Plata en el tema, las Municipales, las del HCD, miembros del 

CAPBA, población en general., también Arquitectos Urbanistas Italianos, que participaban 

en ese momento de la Bienal Internacional de Luján, CAPBA DVº  y los medios de 

comunicación orales, escritos y la TV locales. 

Y es interesante comentar aquí las opiniones del urbanista Italiano Sergio Zevi de la 

Universidad de Roma “La Sapienza”, sobre los trabajos de los alumnos– Institución en la 

que se  habían realizado estudios de las ciudades de 25 de Mayo, Chivilcoy y Zárate, de 

nuestra Provincia,.. a pedido del Distrito Vº del CAPBA. 

 

 

 



 63 

“….. Hasta ahora estoy mirando los trabajos de los alumnos de 4toº año, sobre como 

leer una ciudad y como reconocer los problemas y como tratar de resolverlos. Me parece 

un trabajo muy interesante y podría ser un ejercicio ejemplar para ayudar a la 

participación de los ciudadanos, a conocer los problemas urbanos. Hay que subrayar el 

método con el cual fue hecho, a través de encuestas en contacto con la gente de San Andrés 

de Giles y este proyecto (rediseño de la plaza San Martín) es el resultado de la evaluación 

de las encuestas y este es el generador del proyecto .Los elementos generadores de este 

proyecto son las encuestas, es decir son los ciudadanos de San Andrés de Giles y esto me 

parece muy importante. Así se tendrían que hacer los proyectos urbanos…” 
              arquitecto-urbanista Sergio Zevi 

 
 

 
 

Con el arq.Urbanista Sergio Zevi de la Universidad de Roma “La Sapienza” 
7
 

   
                                                                 Maqueta de la Plaza reciclada 

 

En este día se aprovechó la presencia de los Urbanistas Italianos para hacer un pequeño 

recorrido por algunos sectores significativos de la Ciudad – del que participó invitado por 

nosotros el actual Intendente Ghione, presidente del HCD en ese momento -  en donde se les 

comentaron nuestras ideas sobre el Plan y sobre las que hubo un intercambio provechoso 

que no hizo más que confirmar la mayoría de nuestras proyecciones sobre el Plan. 

 

                                                 
7
  Entrevistas a Arquitectos-Urbanistas en el marco de la IIIº Bienal Nacional e Internacional del Distrito Vº 

del CAPBA, Luján – Referencias pag.128 
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         Dibujos de los frentes de ambos lados de las calles, realizados en el recorrido por los alumnos 

 

 

 

La exposición fue muy visitada y publicitada por los medios gráficos y TV que 

realizaron varias entrevistas, de una de las cuales extrajimos el anterior comentario, 

incluyendo a los alumnos, en las mismas, que también participaron de una reunión en el 

Palacio Municipal con dichos arquitectos, Concejales y el Presidente del HCD, más adelante 

Intendente de la Ciudad Dr. Ghione, en la cual se produjo un dialogo entre todos, sobre los 

temas de la ciudad muy fructífero. 

 

 

En otra ocasión y en el mismo ámbito se realizó una exposición de todos los Planos de 

Relevamiento de la ciudad cabecera y las localidades, exponiendo además a la 

consideración y participación de los ciudadanos, planos base de sectores importantes y 

estructurales de la Planta Urbana en una escala muy grande que permitiera escribir y dibujar 

sobre ellos, la opinión que se tenía sobre los mismos. Sobre aspectos particulares lugares o 

cualquier otra opinión, favorable o crítica que se tuviera sobre esos lugares incluyendo 

propuestas. La población si bien no participó en la cantidad que hubiéramos deseado, lo 

hizo de modo que nos permitió no obstante, extraer algunos datos singulares. A pesar de las 

obvias bromas del ámbito escolar, humor que siempre algo señala y que el método anónimo 

de graficar el plano permitía. No obstante y a pesar de una limitada participación que habla 

del poco interés sobre estos temas y de la convocatoria realizada, pudimos obtener un 

resultado aceptable de la experiencia. 
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. 

 

La otra experiencia muy importante y más abarcante,  fue la realizada con todos los 

establecimientos educativos urbanos y rurales del Distrito Escolar de San Andrés de 

Giles. 
Basta ver el Plano del Partido de San Andrés de Giles en donde están ubicadas todas 

las Escuelas del Distrito para observar que es la Institución que más y mejor ocupa el 

Territorio de manera total y equilibrada, convertidas así en verdaderos punteros culturales y 

educacionales, institucionalmente hablando. 

 

 
Plano del Distrito Escolar de San Andrés de Giles 

 

Se confeccionó entonces una encuesta que interrogaba a las familias de los alumnos 

sobre sus lugares de habitar, sobre los problemas que enfrentaban, las virtudes y críticas del 

lugar los caminos y todo aquello sobre lo que querían opinar, y propuestas si tenían...La 

encuesta se hacía a través de las maestras que lo hacían a través de los alumnos y así llegaba 

a los padres. Se les pedía que dibujaran sus lugares, el camino de sus casas a la escuela, sus 

recorridos. De este modo, llegando a las familias a través de los alumnos, sus hijos, evitando 

los prejuicios y resistencia que hubiéramos tenido si las hacíamos directamente nosotros. 

Así obtuvimos una respuesta casi total y auténtica, lo que constituyó un elemento más y 

muy importante sobre la opinión e imagen que ésta población tenía sobre sus lugares de 

habitación rural, en las localidades, parajes y urbana de la ciudad cabecera. 
Lamentablemente debo decir que esas preciosas encuestas con sus dibujos, junto a los planos 

relevados de las Localidades y Parajes, luego de utilizados, desaparecieron misteriosamente, perdiéndose 

así un material invalorable. 

 

 

 

Jornada sobre el Plan – en la misma Institución escolar de los anteriores eventos. 

Participantes: arq. Alfredo Garay – arq. Claudio Caveri – El presidente del Colegio 

de Arquitectos de la Provincia Arq. Horacio Giró  y autoridades  Distritales (DVº), el colega 

Concejal del HCD local arq.M. Garcia, Arqtos. expertos en Industria, arqta G. Burcheri y 

arq. S.Bonfanti colegas expertos de otras ciudades de la Región y los miembros del Taller 

de Urbanismo. 
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                                                                   Exposición de miembros del Taller de Urbanismo 

 

 
 

                   
                                                                                                 Arquitectos, Caveri, “Fredy”Garay yH. Giro, CAPBA                                                  

 

 

 

 

 
 

Dibujo (encuesta) de un alumno de escuela Rural, CB - Su Hábitat – Autor: Santiago 
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Arqtos. H.Addesso, C. Caveri y H. Giró 

 

En la jornada además de exponer todos los planos que teníamos elaborados al 

momento también se expusieron los dibujos e imágenes de la encuesta escolar ya relatada. 

Es para ligar con lo anterior y sobre esa encuesta, que quiero relatar un comentario del 

arq. Caveri que me parece esclarecedor: “....Uno de los temas del Planeamiento en general 

es una “toma de distancia “sobre la situación inmediata y concreta; por ejemplo: Había un 

dibujito de un chico que era muy importante, había puesto la Escuela, ligada por un camino 

con la casa de un amigo, luego con la de otro y así sucesivamente iba ligando casas hasta 

la suya propia –para él como vivía en el lugar. O sea su pequeña ciudad era no a través de 

una red abstracta, sino a través de cosas muy concretas. A través de esas cosas él 

entablaba la relación; el hacía un mapa, como él se movía y como él se guiaba, en base a 

cosas concretas y materiales…”  

Por regla general el nacimiento del Planeamiento ha surgido, tal vez, por esa 

característica que ha tenido el europeo – esa toma de distancia- “poner la cosa en la 

plaqueta del microscopio y tratar de analizarla desde afuera “. Esto de alguna forma, 

desde mi punto de vista, llevó y sigue llevando a la sociedad a una esquizofrenia....”  

                                                                       Arq. Claudio Caveri 

Inauguraron la jornada dos magníficas exposiciones del arq. Garay y del arq. Caveri 

con los diálogos enriquecedores que se entablaron con los demás participantes. 

Luego los miembros del Taller expusieron sus comentarios y conclusiones a la fecha, 

realizados a la vista de  los planos expuestos .Se produjo un intercambio de ideas y 

opiniones sobre diversas cuestiones del Plan en elaboración, que nos fueron de gran utilidad 

dado el nivel de los participantes. 

 La jornada se difundió a través de algunos medios de comunicación presentes. 
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El equipo del Taller siguió trabajando intercalando las reuniones de gabinete con los 

 “trabajos de campo “. 

Nuestro lugar de trabajo, un tanto mágico, que disimulaba su precariedad, y que nos 

hacía recordar a “cinema Paradise “: Altillo del cine viejo de la ciudad perteneciente a la 

Sociedad Española, hoy convertido y acondicionado como Centro de Cultura Municipal 

.Espacio al que accedíamos por una pequeña escalera, encontrándonos con la antigua 

máquina a carbones para pasar películas; testigo inmutable de nuestros trabajos y de nuevas 

imágenes. 

 

 

 

 

 

 

 
 Entrevista a los miembros del Taller de Urbanismo en su lugar de trabajo 

 

 

               
               

Foto creada por la arqta. Andrea Freggiaro 

 

Es ahí donde dimos algunas entrevistas, también otras en la radio local-muy pocas –al 

periodismo y la TV .con respuestas responsables, ante las preguntas que hacían los 

periodistas, ávidos de conocer las soluciones que dábamos a los problemas de la ciudad. 

Como es evidente en este tipo de trabajos que tanto afectan a la ciudad en diferentes 

aspectos, sobre todo a la propiedad y lugar de  residencia y las tierras, sus valores, etc. nos 

obligaba a evitar dar respuestas, que crearan falsas expectativas 

Por lo que las respuestas eran muy cuidadosas y generales, sobre cuestiones que 

todavía estaban en estudio. 
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Imaginen ustedes, si se filtraran datos sobre definición de zonas o indicadores 

urbanísticos de las mismas u otros aspectos, que llegaran a manos de inmobiliarias u otros 

agentes interesados en negocios de la ciudad, las consecuencias negativas e irresponsables 

que ocasionaríamos .Esta es una cuestión que siempre hay que cuidar mucho cuando se está 

elaborando el Plan, (que no impidió tener algunas reuniones con los agentes antes 

nombrados y conocer sus propuestas) lo que a veces  torna conflictivo el trabajo, cuando 

todavía no está aprobado ni en vigencia y se están  resolviendo las soluciones posibles a 

todas las tendencias. 

 

                                              

  4) Diagnóstico de situaciones y Confección de la Síntesis de 

la Estructura Urbana Actual (1996)                                                                                                             
                                                           

La base para esta etapa de estudios, la constituyeron todos los planos elaborados hasta 

el momento y todas las actividades realizadas. 

Lista de planos elaborados, en la Ciudad Cabecera y Localidades: 

a) _ Ocupación del suelo 

b) _ Infraestructura de servicios                                                           

c) _ Altura de la Edificación 

d) _ Densidad de la Población 

e) _ Uso del Suelo 

f) _ Morfología Urbana 

g) _ Estado de la Edificación 

h) _ Antigüedad de la Edificación 
 

Para la realización de estos Planos ya explicamos el método - recorriendo lote por lote 

de la Ciudad las Localidades y Parajes, por los arquitectos integrantes del Taller - y la 

precariedad de medios utilizados se sumaron a las pobres condiciones existentes del 

Catastro y a otros inconvenientes ya comentados. 

A medida que se realizaban los “trabajos de campo “fuimos volcando en Planos 

Síntesis los datos obtenidos en el Relevamiento y nos encontramos con la siguiente realidad 

de San Andrés de Giles de hace ya más de dieciséis (16) años, que describiremos 

sintéticamente. 

 

 

 
 

Primer borrador 
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Uso del suelo 

 

 

 

 

 

 

 

Infraestructuras 
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Edad de la Edificación 
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Respecto a la ocupación y uso del suelo, no podemos decir que nos encontramos con 

una ciudad  muy distinta al común denominador de las demás Ciudades Pampeanas, pero la 

intención era descubrir sus características propias, lo que la diferencia y define en la 

diversidad del conjunto. 
                                                       

Ya dijimos que la ciudad de San Andrés de Giles se instala a orillas del Arroyo de 

Giles con una Plaza a partir de la cual nace un trazado en cuadricula a la Española. Con un 

centro administrativo comercial en el área de fundación que luego se desarrolla en un 

principio hacia las vías del Ferrocarril y Avda. Scully,”camino de las tropas “que conducía a 

Mendoza y más adelante en el tiempo, hacia lo que es hoy la R7 a lo largo de un eje de 

acceso que lo constituye, la actual calle Rivadavia que concluye en la Avda. Scully, antiguo 

acceso a la ciudad y que conducía directamente a la estación del Ferrocarril. El predominio 

de la ocupación es residencial con industrias dispersas  por la planta. Dos pequeños centros 

barriales (1994) lo constituyen Villa Manchi y Monte de Novi con algún equipamiento de 

servicios. 

Luego la ocupación es escasa, sobre todo en la posterior extensión de la trama hacia el 

Este única posibilidad de extensión de la ciudad que se realizó sin Plan con tejido 

disperso y carente de equipamiento dadas las barreras constituidas por el Arroyo y lo que 

sería la R7 además del ferrocarril ya mencionado.  

 

 
 

Plano de las Barreras físicas y funcionales 

 

 

Las orillas del Arroyo, constituidos en barrera natural al crecimiento, permanecieron 

precarios y sin servicios, algo que ocurría con muchos sectores de la planta urbana. La falta 

de Servicios de Infraestructura era evidente, siendo este un tema de capital importancia, 

que hace a las necesidades básicas de una población. 

La Densidad de la población era y sigue siendo muy baja (aunque actualmente en 

aumento) siendo la densidad bruta de 30,45 hab/ha un poco más densa en el centro, con 

50 y 75 hab/ha .y muy baja en la zona periférica, habiendo sectores puntuales que 

correspondían a planes oficiales de vivienda de mayor densidad. 

Desde un sector en que la Morfología es más homogénea en el centro histórico s/LM 

se va hacia una trama más dispersa y abierta hacia la periferia. 

El buen estado de la edificación en general se visualiza en concordancia con el 

antiguo casco fundacional, variando luego en las demás zonas. Hay precariedad evidente a 
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orillas del Arroyo y en algunos “seudópodos” de la trama que cruzaron la R7. Hay un sector 

que tiene características más residenciales, de quintas extra-urbanas, y similarmente en el 

Acceso Colon desde la R41 – aunque en realidad de usos mixtos- y tenemos la Avda. Scully 

que se prolonga hasta encontrarse con la R/ 7, antiguo acceso a la Ciudad como dijimos y en 

la que existe un viejo Plan de asfaltarla (hoy realizado) Constituyéndose así en otro acceso y 

muy importante a la ciudad, con la descompresión del tránsito que significa, sobre todo y 

fundamentalmente, referido al de camiones, cerrando así un circuito de la Planta 

Urbana, en una especie de figura triangular. 

También coincide con el casco histórico, la edificación más antigua que se desarrolló 

en dirección al  FFCC, barrera al crecimiento. Se desprenden de este núcleo y con las 

mismas características, dos apéndices, uno que avanza paralelo a la Avda.Scully - antiguo 

camino a Mendoza - y otro en coincidencia con la calle Rawson hacia el E. 

 

 

DIAGNÓSTICO 
 

Si bien hoy se considera superado el esquema clásico de” uso del suelo - red de 

comunicaciones”; en nuestros pueblos,  todavía  es un protagonista  muy importante a no 

despreciar. 

 

Concluimos entonces que la Trama Urbana se extendió en forma espontánea y sin 

planificación dentro de los límites que le permitieran las ya citadas barreras y libremente 

hacia el Este. Con la misma cuadrícula indiferenciada y sin que exista ningún tipo de 

jerarquización de la trama circulatoria.  Encontramos que hay una cierta identidad propia de  

dos  barrios; Villa Manchi con su capilla San José  y Monte de Novi con la Virgen de Monte 

de Novi  y sus equipamientos barriales.                                              

 

San Andrés de Giles creció entonces a partir de 45 Manzanas (tierras del Santo) 

paralelas al Arroyo,  extendiéndose sin plan hasta ocupar los límites actuales hacia el E. por 

no existir en esa dirección, barreras físicas ni funcionales, como reiteramos y siguiendo la 

trama homogénea en cuadrícula. 

Este desarrollo no es muy diferente al de la mayoría de los Pueblos y ciudades de la 

Región Existe una uniformidad que se repite con algunas variaciones y es difícil entender la 

“diversidad “de estas ciudades sobre todo si son analizadas “desde afuera “. En cambio nos 

propusimos tratar de ver sus particulares características, que la pueden diferenciar de las 

demás en el caso que nos ocupa, de este modo lograremos acercarnos más a su propia 

identidad. 

Siguiendo con nuestras observaciones, digamos que nos encontramos con una traza 

homogénea,  población reducida, densidad poco significativa, desarrollo del Centro hacia 

los bordes más dispersos y en algunos sectores más precarios, sobre todo hacia el Arroyo y 

el Este, también carente de la infraestructura de servicios necesaria. 

 

El Parcelamiento del núcleo original fue delineado “...formando cuadras de cien 

varas de largo y ciento de ancho, dejando solo diez para calle...”  ( La Vara en Argentina 

era de 0,866 mts. ) siendo el parcelamiento de las Manzanas de 1/4 o 1/2 Manzana” y con el 

tiempo las subdivisiones posteriores y el corrimiento de línea para el ensanche de las calles, 

han producido una división bastante irregular . Se exceptúan, los barrios oficiales con loteos 

aprovechando mayor número de lotes, lo que resulta por ello de diferente subdivisión. 
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Parcelamiento antiguo – Catastro 1884 

 

La Tipología de la edificación, con mucha presencia del ladrillo, expresión de 

calidad constructiva y calidad arquitectónica en muchos casos, propia de este material y 

sobre todo en las manifestaciones italianizantes del siglo XIX que son las que predominan, y 

que le dan un carácter propio y valioso. 

 Si bien ha variado con el tiempo, esta característica ladrillera fue retomada en la 

actualidad por mí y otros colegas que  han seguido tal característica. También encontramos  

arquitecturas de otras épocas históricas de digna expresión, aunque en menor cantidad...Esta 

edificación es más compacta en el Centro y más dispersa en los bordes, como ya hemos 

señalado. 

Hay un predominio de lo residencial sobre los otros usos, estando concentrado en el 

centro el uso comercial e incipiente en Villa Manchi y Monte de Novi y de modo disperso 

en otros lugares. Las demás zonas carecen de este equipamiento tan necesario 

 

 

   
Sta. Maria del Rosario – Azcuénaga.              Vieja herrería, hoy demolida. Casco urbano. 
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La Industria  por su ubicación, puntual dispersa y no planificada dentro de la planta 

urbana o en sus adyacencias, provoca trastornos de tránsito y diversas molestias a la 

población, con el inconveniente serio de no tener determinada una zona para su 

asentamiento futuro y en probable aumento y también para aquellas que quieran radicarse y 

que son tan necesarias. 

 Debemos considerar también algunos inconvenientes que producen las agencias de 

“remises” y los autoservicios, en el tema del tránsito. 

 

 

La polución visual y sonora se ve que poco a poco van en aumento y en el caso de la 

sonora  es resultado del crecimiento del parque automotor. Es previsible que aumente con 

las consecuencias negativas evidentes para el Medio Ambiente, por la presencia de ruidos 

molestos y gases de combustión, potenciada por la falta de forestación urbana necesaria y en 

retroceso.  
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Se nota un aumento en la Polución Visual Comercial, dado por una progresiva y 

excesiva competencia en la cartelera publicitaria y saliente de las fachadas, que habrá que 

controlar. Hay muchísimos ejemplos en que se ha controlado esta cartelera, impidiendo que 

sea saliente y con resultado exitoso, a través de las ordenanzas. Vi este  resultado 

personalmente en la ciudad de Barcelona, cambiando de modo importante y positivo el 

espacio de la calle y la apariencia de los edificios. 

 

Teníamos un Basural a cielo abierto sobre R7 que era imprescindible eliminar o 

transformar, algo que en la actualidad se lo está convirtiendo en una Planta procesadora de 

residuos sólidos urbanos. Se carece ahora de olores, roedores, y los incendios que eran 

habituales con consecuencias peligrosísimas, por el humo sobre la R7. 

 

   
            

             
 
                             Planta procesadora de residuos sólidos urbanos 

 
Hoy se construyó una oficina de recepción, baños y laboratorio y un tinglado 

parabólico de 300m2 construyéndo boxes de almacenamiento de basura por categoría .Se 

trabaja para lograr procesar 14 toneladas diarias de residuos que produce nuestra ciudad, 

buscando reciclar el 80% de la misma y enterrar solo 2,8ton./día . 

En un futuro habría que pensar en tecnologías de avanzada, que ya se utilizan en 

EEUU donde las hemos visto funcionar, en un viaje especial que realizamos a esos efectos   

( las hay también en Europa, en especial España, donde hay sistemas distintos, pero tan 

eficientes  ), con la eliminación de basura mediante hornos pirolíticos con control de los 

gases de expulsión que los convierten en inocuos para el medio-ambiente y el reciclado de 

algunos residuos, utilizados en la fabricación de ladrillos . 
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Estos sistemas si bien tienen un costo que a veces no pueden ser sostenidos por un 

solo Municipio, podrían serlo si se agrupan para esos fines en “consorcio”, Asociación de 

Municipios. 

 

_____________________________________________________________ 

 

El tema de los Hornos de ladrillo, una industria que produce un material, tradición de 

la antigüedad más remota y entrañablemente vinculada a la construcción de nuestras 

ciudades; no puede evitar el perjuicio que produce en nuestras tierras fértiles y por ende al 

medio ambiente. 

 

 
 

 

Las condiciones en que se fabrican los ladrillos tampoco son de las mejores, 

acarreando problemas sociales en muchos casos, pero que vienen a solucionar no pocos 

temas de trabajo. 

Hoy hay varias soluciones que si bien no son breves en el tiempo, pueden dar alguna 

respuesta a las “cavas “que deja la producción, ejemplo: relleno sanitario, forestación o 

inclusive siembra de soja, con resultados aceptables. 
 

Hemos de aclarar, que esta no es la ocasión de describir todas las cuestiones que han 

sido mucho más extensas y detalladas .En esta apretada síntesis hemos querido describir, las 

conclusiones más importantes que se extrajeron en el diagnóstico y que trataran de lograr en 

su solución, un equilibrio entre lo necesario y lo posible . Entre la realidad de ese momento 

histórico (1992 / 94) y su posible futuro, a efectos de tener un “rumbo posible “para la 

ciudad en el transcurso de los próximos años, pensando que se debería hacer una revisión 

del Plan, transcurridos alrededor de los cinco años (5) desde su elaboración .Debemos decir 

que ya han pasado veinticinco (25) y no hay miras de tal revisión que es  indispensable. 

 

 

 

 Estructura Urbana Actual (1995/6) 
 

Con los Planos Síntesis a la vista, se los analizó para sacar conclusiones sobre lo 

existente hasta ese momento y hecho el diagnóstico de la situación, buscar soluciones 

superadoras, confeccionándose de este modo  el Plano de la Estructura Urbana actual. 
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Plano de la Estructura actual 
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Plano Director Urbano 
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Estos antecedentes fueron el punto de partida, las bases para una Planificación, por 

primera vez desde la fundación de la Ciudad (30/11/1806). Sin duda el primer trazado en 

cuadrícula y su ubicación, condicionó cierto desarrollo que obedecía a verdaderos y reales 

objetivos de la comunidad de ese entonces, con un orden natural, aunque no estuviesen 

“planificados” del modo actual. Este inicial crecimiento se hacía de modo espontáneo y 

también como resultado de actos conscientes a través de decisiones de sus dirigentes 

naturales y posteriormente a través de Concejales y sus Ordenanzas. Las primeras  y 

seguramente surgidas de necesidades más reales, en una escala más dominada que la actual 

o también deberíamos decir de objetivos más subjetivos de parte de la población más sabia, 

siguiendo sus intereses, todavía no tan contrapuestos .Así han crecido tantas e innumerables 

ciudades y pueblos que no necesitaron de una planificación “desde arriba “, para ser buenos 

lugares para la vida; algunos estudiados y admirados por nosotros. Se perdió esa sabiduría 

de habitar los lugares, que el hombre naturalmente poseía. 

 

“La Tierra donde la Ciudad se implanta es siempre Patria. Una factoría  más 

que implantarse lo que hace es imponerse sobre la Tierra, utilizarla en su 

provecho, violentarla si es preciso.” 
 

Y como no hay nada mejor que la poesía, para entender... aquí va la que encontré 

providencialmente entre mis correos, enviada por el amigo arq. Sergio Patiño 

 

Colina Chata 

 

Sobre una colina chata 

Solís trazó cuatro vientos, 

Por un costado la pampa 

Al otro lado un riachuelo 

Y el río contra la espalda 

Y contra el pecho el desierto 

Con su horizonte de paja 

Y su techumbre de cielo. 

Solís trazó diez manzanas 

Sobre un cuadrado perfecto 

Y el sitio de las campanas 

Y el lugar de su gobierno 

Y las casas capitanías 

Y los tejados modestos 

Y el ámbito de la plaza 

Para los grandes recuerdos. 

Solís trazó con su espada 

La forma de un pueblo nuevo. 

¿Cómo era la pampa aquella 

sin gauchos y sin cencerros, 

sin chinas, rancho ni güeyas, 

sin boliches ni puesteros? 

¿Cómo era entonces la pampa 

sin estancias ni potreros, 

sin una sola guitarra 

 

 

 

sin el ladrido de un perro? 

¿sin un mazo de baraja, 

sin el grito de un resero, 

sin un fogón y una casa, 

sin un mate y sin un cuento? 

Solo era una pampa pampa, 

Con un desierto desierto, 

Y su horizonte de paja 

Y su techumbre de cielo. 

Qué raro que se quedaran 

Los españoles aquellos, 

Atados a las estancias, 

Clavados a los silencios. 

Tal vez porque ya eran criollos 

Distintos de los primeros. 

Tal vez porque ya eran criollos 

A fuerza de sufrimientos. 

Porque llegaron del norte 

Inaugurando senderos 

Madurados por los soles 

         Y las lluvias de febrero. 

                             

            HOMERO MANZI                                      
   

              

 

 

 

 

 
                                                                                         

                                                                                                 Prilidiano Pueyrredón  
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 En la introducción a lo que se llamó Plan Estratégico de S. A. de Giles leemos: 

  “...El Taller de Urbanismo de SAG, organizado por un convenio subscripto entre la 

Municipalidad y el CAPBA-DVº fue creado con la finalidad de elaborar el Plan de SAG  

para encauzar el ordenamiento rural-urbano y desarrollo físico ambiental de la ciudad 

cabecera y demás poblaciones del Partido, en relación con la Región que ocupan y las 

adyacentes....( ...”) 

Se establecieron los siguientes objetivos o  

Ejes Estratégicos  
 

Medio Ambientales  

Crecimiento y Desarrollo – Patrimonio Urbano y Rural – Turismo  

Ordenamiento de las Redes de Comunicación Urbana y Rural –  

Transporte Público 

        Las Normas - Código Urbano y Rural  

 
 

EJES  ESTRATÉGICOS  -  DESARROLLOS 

 

Medioambientales 

Mantener en el mismo sentido cultural existente la calidad del     

medioambiente. 
 

“....en cuanto a este lugar es 

claramente un lugar sacro ...” 
                                                                                                           Sófocles “Edipo en Colono” 

 

Vamos a hablar del “lugar “y no del Espacio, concepto más abstracto; comenzando por la 

herencia de la Antigüedad.- 

“... en Delfos el Plan era complicado por la pendiente abrupta del terreno cuando en 

realidad fue esa pendiente la que dio origen al plan, la que creó el plan...”  

“...entonces Planificación, según nuestro entendimiento, es quizás un término demasiado 

estático para aplicar a este proceso...” 

 

 

 

 

 

“...ningún estudio de los Templos Griegos puede ser puramente morfológico, tratando de la 

forma sin el tema; ni puramente iconológico, tratando del tema sin la forma, pues en el arte 

Griego las dos cosas son una “...La Forma es el Sentido...” 
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“Primero, como sabían bien los Griegos, era la Tierra...” bien fundada Tierra, madre de 

todos, la más antigua de todos los seres...” Madre de los Dioses, esposa del Cielo Estrellado....” 

entonces debemos interesarnos, primeramente por la sacralidad de la Tierra...”   Vicent Scully                                                                                                               

                                                                                                                                           

 

Como bien supieron y saben nuestros aborígenes y los hombres que continuaron esas 

tradiciones, cultores de la “Pacha Mama “y los que sabiamente fundaron bellas y habitables 

ciudades.- 

 

Y como bien nos dice  un “maestro” que actualiza estos conceptos 

 

“...porque el Lugar tiene foco y tiene centro, tiene también sentido – Y esto ocurre porque 

en el lugar campean los símbolos, se siente que algo presiona. Pero no es un sentido referido a 

cosas, sino de algo que forzosamente se abre a una alteridad. No soy yo quien construye el 

espacio, sino que podría ser que mi inquietud esté condicionada por el lugar como 

presentimiento de un fundamento....” 

                                                                                                       Arq. Claudio Caveri 
 

LA PAMPA  Y  LA LUCHA - 
 

E. M. Estrada nos dice “... que ese Pueblo - en Radiografía de la Pampa – está envuelto 

por el campo; en la lucha que ha entablado contra la soledad, el vencido es él; está sitiado por el 

campo, enquistado y reducido a un curioso caso de mimetismo...”  pero como no queremos 

aceptar un hombre vencido, por el pesimismo, por la naturaleza, sino en armonía con ella, para 

lograrlo habrá que luchar; presentar batalla. 

 

Veamos otro pensamiento de un poeta de nuestra tierra.... 

 

 Que nos dice “Don Ata “junto a nuestras reflexiones... 

“...Ser capaces del silencio...del elocuente y significante silencio, de nuestras llanuras, de 

esas extensas y tendidas llanuras, en donde apareció “ el rasgueo “, en la mano pesada del 

paisano, en donde reina la áspera y tierna gracia salvaje del cardo florecido ...”-( ” todavía 

habitada por algunos Dioses y Demonios de nuestros aborígenes..”) ( nos decía don E.Dieste)  

 

 

 

 
                                                                                                      Foto Arranz 

 

en donde el sonido va ...y no regresa, en donde la “ cifra “, las décimas de la milonga, son 

el modo poético musical ...para oírse a sí  mismo – En su íntima Pampa de cavilaciones; el 

hombre de la Pampa, crea el “ estilo “, “ el triste “ .- El hombre de la Pampa, va en galope ¿ 

hacia  dónde ? siempre va...nunca regresa ...”- Hay leña que arde sin humo, como el orgullo del 
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sufrir callado,...para su herida privada, buscaba la soledad ...la misma que buscan los cóndores 

para morir ...entonces, la ruda mano encontró el rasguido ...”  

Así será su Arquitectura así serán sus Ciudades?   ¿ no tanto como un “arpegio”, más bien 

como un Rasguido ? 

El Silencio, la Soledad, el Rasguido  -El hombre de estas llanuras, de estos largos, tendidos 

y horizontales paisajes.  “HALLA  BELLEZA EN AQUELLO QUE OFRECE COMBATE  “                                                       

Según textos comentados de Atahualpa Yupanqui 

 

ARPEGIO :  ( italiano arpegio ) música . Ejecución sucesiva de las notas de un acorde.  

RASGUEO – RASGUEAR :  Tocar la guitarra o la vihuela rozando las cuerdas con la punta 

de los dedos. 

 

 
 

“La Pampa “– Hugo Addesso 

 

“...la geografía hace al hábitat, y este existencialmente al domicilio. La geografía 

comprende las rugosidades reales, como los accidentes de la tierra. Por ese lado apunta a un 

modo de ser – ahí, al “para vivir “o sea al hábitat, al molde simbólico en el cual se instala el ser. 

Eso produce la cultura, como un modo peculiar de cultivo para hacer frente al contorno. 

La cultura es entonces un molde simbólico para la instalación de una vida. Este molde 

simbólico constituye el así llamado “suelo...”                             R. Kusch 

 

 

.- 

 

 

A la luz de estos principios, a los que seguramente no les hemos hecho todo el honor que se 

merecen, pero siempre como meta, consideramos de fundamental importancia el Paisaje en el que 

está instalada la Ciudad y la necesidad de su presencia.  

Viniendo de Bs. As. como yo, siempre pensé que el respeto a la naturaleza en estos pueblos 

era innecesario remarcarlo, pero debo decir con sorpresa que esto no es así; en general no hay un 

verdadero respeto por la naturaleza . No hay respeto por los árboles, a la vista está  la destrucción 

que se hace de ellos y el poco cuidado  por  parte de las autoridades en todas las gestiones que me 

tocó ver. 
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             Hermoso ejemplar de lapacho(-la foto der.)- que fue podado (sic) por un leñador, deformándolo 

 

Cuando uno preguntaba en las encuestas realizadas parece, salvo excepciones, que todo está 

bien. Son pocos los que reparan en la destrucción permanente de la forestación urbana y el 

descuido de los espacios públicos, que es necesario decir se ha cambiado mucho en esta última 

gestión de gobierno, que evidentemente ha puesto interés en él, pero todavía falta mucho, sobre 

todo en la conciencia de la población y el control de las autoridades, ausente. 

 

 

 

              
   
      Calle con su forestación-1964                                                 La  misma calle actual 

 

 

 

  No obstante ello es necesario y con este espíritu de preservación del medio ambiente y su 

biodiversidad, mantener también libres los centros de manzana, que aunque el código ahora 

existente lo regula, no siempre se cumple .Tema no solo importante por lo que representa como 

espacio verde sino también como suelo absorbente, suelo que cada vez más se torna 

impermeable. Otra situación es la forestación necesaria e imprescindible como barrera protectora 

de las industrias, que si bien también se encuentra reglamentada por la Ley, generalmente no se 

cumple. 

En este sentido concluimos que prácticamente es imperiosa la reforestación de toda la 

Planta Urbana y teniendo en cuenta no solo el “boulevard” diseñado por el Plan en el acceso de 

la Ciudad, y ya realizado por la actual gestión municipal. 
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Es fundamental entonces plantear todos estos temas del Medio Ambiente que no 

pretendemos agotar. No cabe duda que los cambios climáticos que se vienen manifestando en 

estas últimas décadas nos ubican en una clara situación de alerta, llevándonos a proyectar la 

Planificación de nuestros Territorios de una manera más responsable y efectiva. 

 

*Pablo Canziani, físico investigador principal del Conicet, nos dice….” Tendríamos que 

acostumbrarnos a hablar, en todo lo Ambiental de crisis socio-ambiental. No meramente 

ambiental. Porque hablar de lo ambiental nos pone por fuera, cuando en realidad lo que ocurre 

con el ambiente es culpa nuestra. En distintas esferas: biosfera, suelos, deforestación, agua…” 

Pero además de responsables – con distintos grados de responsabilidad, claro – somos 

víctimas además de ejecutores…” 

“…vemos que desde 1980, en esta parte del mundo en particular, ha habido un aumento de 

eventos extremos: inundaciones, tormentas severas, tornados en distintos puntos del País, 

granizadas…también sequías. O sea consecuencias de lo que implica el Cambio Climático que 

quizás confundimos con el calentamiento global… El Calentamiento Global es lo que generan los 

gases de efecto invernadero acumulados en la atmósfera. Si eso lo vemos desde el punto de vista 

cotidiano, significa que la temperatura en el siglo XX ha aumentado casi un grado en todo el 

planeta, con enormes consecuencias en los ecosistemas, en especial con el Agua….” 

 

El problema de los primitivos habitantes de nuestro Territorio fué donde ubicaban los 

asentamientos habitables que luego se convirtieron en nuestros Pueblos y Ciudades. 

 

“…tener conciencia de que vivimos en un área inundable en una llanura sin pendiente, es 

una conciencia básica para poder enfrentar el tema…” 

“…la Ciudad de Bs.As., La Plata, nuestras Ciudades Intermedias, nacieron con el agua y 

con la inundación y nosotros seguimos creyendo que estas ciudades no se inundan…” 
                                                                                Arq. Urbanista Eduardo Reese 

 

Esta era la Sabiduría de “las Leyes de Indias” y de nuestros antepasados que tenían 

conciencia de estos problemas. Pero esta es otra Historia y es la del fenómeno de la urbanización 

del Territorio y el Cambio Climático que se dio casi sin Políticas Públicas regulatorias, pasando 

por encima de la Naturaleza…”violando el Paisaje” con la Ley del Mercado y la especulación 

con el único objetivo del lucro 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

Otro detalle importante es la barrera forestal prevista en la zona Norte del ejido urbano como 

protección del Sector Industrial Planificado, creación muy importante, que vino a solucionar una 

Industria sin normas claras para su asentamiento en general disperso, como describimos, y con 

efectos nocivos en algunos casos para lo Residencial. 
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 Sector también decidido por el Taller, que se amplió y que está en vías de consolidarse 

aunque muy lentamente. Sin duda los temas de Accesibilidad y de Energía a disposición de las 

Industrias que vengan a radicarse – hay ya algunas propuestas – implican una importante 

inversión, absolutamente necesaria para la diversidad de nuestra Producción y Desarrollo. 

 

 
                    
                                        De la serie de “Garabatos”: Impacto Ambiental – Hugo Addesso 

 

 Hay otra cuestión a señalar y es la del Parque  Municipal, en la que existía, al momento de 

los estudios que estábamos realizando,  en su interior,  un Circuito de Carreras de TC con la 

incompatibilidad evidente que representaba .Este tema fue resuelto también por la actual gestión, 

siguiendo nuestra propuesta de traslado del Circuito a otra zona, con terreno propio y mejores 

condiciones, lo que redundará no solo en la seguridad de los participantes sino en un futuro 

desarrollo de otra zona, en especial con el beneplácito de los admiradores de un deporte tan 

arraigado no solo en nuestra localidad sino también en la Provincia. Por supuesto que ahora sí el 

Parque será realmente un Parque, al que se lo está equipando y forestando como corresponde. 

 

 
 

 “Nacimiento del Arroyo” acrílico- Agustin Addesso 
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1) Imágenes del SECTOR  

INDUSTRIAL  

PLANIFICADO 

 
2) PARQUE MUNICIPAL 

con Circuito de Carreras 

 

3) PARQUE MUNICIPAL 

Recuperado 
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San Andrés de Giles tiene un pequeño Arroyo a la vera del cual y que como causa 

geográfica fundamental, como ya explicáramos, se instalaron los primeros pobladores siendo en 

tiempos antiguos su presencia como paisaje y como recurso, muy importante  incluso en alguna 

época como recreo, en la zona que ocupa el  Tiro Federal . Hoy está totalmente deteriorado con el 

agravante de tener nuestra propia “Botnia” - una papelera   aguas arriba del mismo  - desde 1986 - 

lo que desde el punto de vista del medioambiente ha sido y es una fatalidad. Esto es independiente 

de la mano de obra local que provee y de la calidad de sus productos - nada despreciables – y que 

se usa generalmente como extorsión para su permanencia ya imposible de modificar: Aunque si se 

puede controlar y mejorar al máximo posible la calidad de sus efluentes; y aquí vemos un ejemplo 

patente y lamentable, de no haber tenido una planificación para la ciudad 

 

 
                                              

                                                             Arroyo – 1964 - foto Hugo Addesso 

 

 

 
 

Papelera 1986 ¿? 
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La imagen de un momento actual (2007) 

 

 

 

 

El único accidente geográfico importante, además del paisaje pampeano, transformado 

culturalmente – el Arroyo -  no está integrado a la ciudad y constituyó siempre una barrera al 

crecimiento en vez de contribuir al aumento, con su presencia,  de  la calidad de vida de sus 

habitantes. 

 Por estas razones y muchas más, consideramos de gran importancia la planificación de los 

espacios verdes públicos y privados, saber cuál es la cantidad de has. necesarias para  el número 

de población actual y cuál será la de proyección futura, además también de una verdadera 

campaña de reforestación total, como dijéramos, si no queremos tener un mayor deterioro de la 

calidad ambiental de nuestra ciudad, uno de sus valores primordiales, a proteger y mejorar. 

Entonces como propuesta importante creamos para la Ciudad, lo que dimos en llamar 

Parque Lineal de aproximadamente 20has, a lo largo de todo el sector del Arroyo que abarca 

ambas orillas y que se desarrolla paralelo a la Ciudad, es decir desde la R7 hasta el nacimiento del 

acceso Colón a R41 . Este estará vinculado además, en un sector que se encuentra a mitad 

aproximada de su recorrido, a un Parque Urbano Natural al Oeste, de aproximadamente 23has.y 

con la posibilidad de su expansión en dos Parques Lineales  siguiendo los dos afluentes del 

arroyo, cañadas, una de aproximadamente 16has (esta llega a la R41, con los beneficios que 

reportaría) y otra de 6has.; y que deberán contar junto al Parque Lineal ya comentado, con 

importantes proyectos específicos.* 
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Lugar del Futuro Parque Urbano Natural 
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Algo importante de aclarar y prevenir es que de ninguna manera deberá ser convertido en 

una vía Costanera (sic) como se pretendió. Es imprescindible impedir por todos los medios la 

invasión del automóvil, algo que rompería con la armonía que necesita un lugar como el 

propuesto, eminentemente peatonal, para gozar de la Naturaleza y el recreo de la población. Se 

deberá estudiar la llegada del automóvil sin interferir en el ambiente. 

 

 Los estudios para el Parque necesitarán asesores; equipo interdisciplinario de arquitectos; 

agrimensores, agrónomos, especialistas en medioambiente, ecólogos, paisajistas, etc., con el 

objetivo y propuesta fundamental de conservar la Biodiversidad Autóctona, protección de 

los humedales, para recreación de la población Local y Regional, docencia y afirmación de 

la identidad del Paisaje Pampeano. 

 Debo agregar que todo lo propuesto, está siendo estudiado como proyecto específico por la 

Dirección de Planeamiento Municipal a cargo del arq. Juan Patricio Addesso. Ya se ha 

realizado un sector del Parque Lineal, lo que será el “Paseo de la Cañada” que habrá que 

continuar en el tiempo con su forestación y la zona de lo que será el Parque Urbano Natural 

que tiene ya un proyecto, con propuestas de convenios urbanísticos, para la realización de 

viviendas, sin interferencias con el Parque. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Plano del Parque Lineal y Parque Urbano Natural – Imagen de la Dirección de Planeamiento 

 Arq. Juan Patricio Addesso 
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Cañada de Giles en construcción – Dirección de Planeamiento-arq. Juan Patricio Addesso 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                                         Borrador de algunas ideas de anteproyecto  de la Cañada de Giles – Hugo Addesso 

 

Respecto a las Áreas Verdes, en primer lugar  es muy importante “proyectar “qué población 

tendremos en el futuro, para poder fijar pautas lógicas que contengan el crecimiento demográfico 

con generosidad,  previsible en el Plan de Ordenamiento. Para lo que podríamos tomar como 

próximo escalón en el tiempo para el crecimiento de la ciudad, localidades y el medio Rural el año 

2016 como el Plan Federal del Bicentenario. 

Donde habrá que considerar el crecimiento vegetativo (que ha sido pequeño en el tiempo 

intercensal) las migraciones internas y externas, el impacto que producirá la prolongación de la 

AU7, posibles radicaciones industriales y otros factores que deberán tener en cuenta los expertos. 

Además de la ciudad cabecera habrá que tener en cuenta los Parajes y Localidades como 

Villa Ruiz, Villa Espil, Azcuénaga, Cucullu, Solis, Franklin, Espora, Tuyutí, Heavy, San Alberto y 

su atractivo como calidad de vida para un Turismo Rural potencial, que ofrecen y que será una 

realidad cuando posean la infraestructura y el equipamiento necesario. 

Hoy la ciudad posee aproximadamente 29has. de Espacios Verdes Públicos, mientras que si 

llevamos adelante los proyectados por el Plan, podríamos llegar a tener aproximadamente 

65has.en total, sumando el Parque Lineal, el Parque Urbano Natural y sus extensiones. 

Estos contribuirían a un mejoramiento enorme del Medioambiente, de su calidad paisajística 

y protección de la biodiversidad, como dijimos. Todos temas fundamentales para la calidad de 



 96 

vida a la vez que para absorber el previsible crecimiento de San Andrés de Giles del que 

hablamos. Ofreceríamos así, articulando con la Región, un equipamiento urbanístico más, que 

contribuiría a su afirmación como Ciudad Intermedia. 

 

 

CRECIMIENTO Y DESARROLLO 
 

Consolidación – Extensión -  Densificación   
 

Surge como operación fundamental a realizar, la Consolidación de San Andrés de Giles, es 

decir lograr cumplir con las Necesidades Básicas en todos los sectores de la Ciudad de manera 

planificada. La infraestructura de todos los servicios: agua, cloacas, gas, luz, como primera y 

elemental acción, algunos de ellos como el agua y las cloacas ligados directamente a la Salud, 

valor a preservar de modo privilegiado. También esto hace a la preservación y mejoramiento del 

Medio Ambiente Natural y Urbano, etc.; por supuesto a ello se suma un sinnúmero de otras 

necesidades inmediatas como son el asfalto de las calles, forestación etc. Pero es necesario decir 

que son las Necesidades Básicas las prioritarias, para pasar luego a otras que hacen a la calidad de 

vida, también importantes. 

Controlar la Extensión y la Densificación 
 

Y si hablamos de Crecimiento, “Giles debe crecer dentro de Giles “en una primera 

etapa, como premisa fundamental. 

 

 .Respecto a la Densificación, podemos ver cómo el desarrollo en el tiempo del Área 

Central-Comercial Administrativa, va acompañado de una tercerización. Deberemos entonces 

tener muy en cuenta la “carga” que observan las infraestructuras de servicios, en el caso de 

aumento de la densidad. 

 Hemos visto que en el avance de la Extensión de la trama hacia el Este, se había creado una 

especie de “bolsón “o sector sin el equipamiento necesario y con  servicios incompletos;  entre los 

sectores adyacentes a la Avda. Scully y los lindantes a la calle Rawson. Esto se vio agravado con 

la instalación de barrios oficiales de interés social (por supuesto indispensables) por el aumento de 

la densidad de ocupación, que muestra una vez más la falta de planificación. 

Entonces volvemos a la afirmación primera de que “Giles debe crecer dentro de Giles” 

Es decir la Consolidación de todos estos sectores más los del resto es premisa fundamental 

y necesitada de Planificación orgánica, programada en el tiempo, con prioridades, mediatas e 

inmediatas .Evitaremos así las acciones sin planificación, que imponen la ley del más fuerte, de 

intereses sectoriales por encima de los comunes a todos, con el resultado de una gran inequidad 

para la sociedad, valor que debe preservar el poder político para que no se vea resentido el 

Organismo Ciudad y la población de menores recursos económicos se vea perjudicada, ya que son 

los que mayor necesidad tienen de tierra y vivienda. 

Como manera de contener el crecimiento desorganizado hacia el Este, única posibilidad sin 

barreras a la extensión, se previeron Zonas de Reserva Urbana y lo mismo en otra zona, 

cruzando el Arroyo. 

Esta última decisión se inscribe en  la idea  de evitar que el Arroyo sea una barrera 

natural como hasta ahora; con la idea  de la creación de un Parque Lineal a lo largo del mismo. 

Esto conlleva la voluntad de integrar el único accidente geográfico natural que poseemos, 

exaltándolo y dándole una pertenencia a la ciudad y sus habitantes. 

Así se permitió que al cruzar el Arroyo, la ciudad pueda tener un crecimiento hacia el 

Oeste, de manera planificada y a muy poca distancia peatonal del Centro Administrativo 

Comercial. Decisión que se tomó y que hoy se comprueba acertada. 

En esta zona se instalaron barrios del Plan “Familia Propietaria “, zona de Reserva Urbana 

prevista en el Plan y que sigue creciendo, aumentando notoriamente la densidad habitacional, lo 

que incorpora todo este sector a la ciudad, cubriendo una necesidad indispensable. 
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No se nos escapa que será así, en la medida que se la provea del equipamiento urbano 

necesario, lo que poco a poco se está llevando a cabo por la actual gestión. De no ser así nos 

encontraríamos con otra zona marginal  como lo es todavía el antiguo asentamiento habitacional, 

barrio “la Canducha” hoy “San Ramón” en las orillas del arroyo y del mismo lado; deuda 

pendiente de las gestiones municipales, sin el equipamiento básico como también toda la orilla del 

Arroyo en su recorrido completo. Zona que deberá consolidarse, para así integrarse 

definitivamente a la ciudad y gozar de las virtudes de la naturaleza, en este caso representada por 

el Arroyo,  en el futuro convertido en Parque Lineal y vinculado al Parque Urbano Natural. 

 

ESQUEMA DIRECTOR URBANO 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Debemos destacar que a pesar de la precariedad de muchas de las viviendas de la zona, nos 

encontramos con algunos bellos ejemplos arquitectónicos, expresión histórica de una época -siglo 

XIX - digna de preservación y que el constante abandono mantenido por las autoridades desde 

siempre,  hace que poco a poco vayan a desaparecer. 

Esta “arquitectura de las orillas” merece un mejor destino, ya que además conservan  

mucho del modo rural de habitar y configuran una verdadera articulación de la ciudad con el 

campo pampeano que los contempla de cerca. Característica que va desapareciendo a medida que 

nos acercamos al Centro. Muestra además el hecho interesante de ver, que cuando se han querido 

“actualizar o modernizarse “- queriendo parecerse al centro de la Ciudad - sin entender sus propias 

virtudes, en su imagen y en casos puntuales, la arquitectura ha perdido el encanto de lo auténtico y  

tradicional, desapareciendo su identidad cultural. 
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                                  “ La ochava “– Arquitectura de las Orillas –acuarela – Hugo Addesso  
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PATRIMONIO URBANO Y RURAL – IDENTIDAD Y TURISMO 

 

Esta Arquitectura de las Orillas de la que veníamos hablando se inscribe como tantos otros 

ejemplos de la planta Urbana y el Medio Rural dentro de lo que denominamos el Patrimonio 

Cultural  a rescatar y preservar. Hay una serie de ejemplos ya designados como Lugares 

Significativos Municipales, pero si bien es un primer paso, que no abarca todos los que deberían 

ser, no basta, pues carecen de la protección legal indispensable para convertirse en verdadero 

patrimonio. 

Aquí debemos señalar algo que consideramos esencial y es que los temas del Patrimonio 

Cultural, como su nombre lo indica, están íntimamente ligados a la Cultura del lugar y esto es el 

fin principal que conllevan, son temas que hacen a la identidad de un pueblo y a su historia. 
Pero nos encontramos generalmente con una confusión muy común y es que este tema del 

patrimonio se lo liga más al tema del Turismo – confundiendo muchas veces “autenticidad” con 

“pintoresquismo “- que al de la búsqueda de la propia identidad. Este es un error muy grave ya 

que lo que importa realmente, es el testimonio de la historia de este pueblo, de los ejemplos que 

son presencia de su memoria histórica y que deberían permanecer con su existencia docente y 

aleccionadora de testigos fieles a la tradición. 

 

        
                                                                                                                                       

                                fotos D. Arranz 
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Visita de la Sra. Eva Duarte de Perón 

con motivo de la creación del 

edificio de la Escuela Nacional., asomando el perfil de Héctor Cámpora 

 

 

Debo aclarar que las imágenes que ilustran el texto, no son más que una pequeña muestra de 

algunos ejemplos que de ninguna manera agotan el bagaje patrimonial,  más amplio. 

 

Y como siempre es bueno recurrir a los que nos esclarecen con sus ideas, no está mal 

recordar estas sabias palabras  - 

 “...ese carácter de “propia “de la cultura argentina se ha evidenciado más en la cultura 

popular que en la cultura académica, tal vez porque un intelectual puede separarse de su destino 

histórico por un esfuerzo de abstracción, pero el resto del Pueblo no puede, ni quiere  renunciar a 

la historia y a los valores y principios que él mismo ha hecho germinar en su transcurso...” 

“...Dirigir nuestra mirada a esos valores, intrínsecamente autóctonos, no significa tampoco 

precipitarnos en un “folklorismo“ chabacano que nuestro pueblo no merece, sino lograr una 

integración creativa entre la cultura mal llamada “superior” y los principios más auténticos y 

profundos de esa inagotable vertiente creativa que es la cultura de un pueblo en búsqueda de su 

identidad y su doctrina ...”-                                                         *J.D.Perón 

 

 

El turista es generalmente pasajero y nosotros debemos trabajar el patrimonio para el 

arraigo. No debemos olvidar que hoy también estamos haciendo la historia (con la conciencia de 

construir Patrimonio Futuro ) y es importante tener en cuenta, estando atentos a aquellos casos que 

podrían ser el  Patrimonio Futuro, concepto distinto de aquellos “conservacionistas “ que creen, 

hay una sola historia, que pertenece al pasado y está recluida en los museos. De ahí la enorme 

responsabilidad que todos tenemos en la construcción y protección del “hábitat” actual, que sea 

expresión de la Cultura. 

 

Hay que tener en cuenta que hay organismos del Gobierno Provincial y Nacional con 

expertos especializados en el tema y con fondos, para ser aplicados a estos patrimonios y su 

protección legal, es necesario e imperioso acudir a ellos lo antes posible... 
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 El Municipio local ya ha comenzado con la aplicación de estas acciones, gracias a Políticas 

Nacionales adecuadas en algunos casos relevantes  pero no es suficiente, hay que seguir con un 

Plan Integral, ya que hay muchos más edificios y monumentos patrimoniales desprotegidos. 

 

Lo decimos sobre todo, por el ejemplo de dos en especial como son el antiguo Cementerio 

Sur, “campo santo “donde se hallan los restos –los que quedan – de los antiguos ancestros de este 

pueblo, totalmente saqueado y depredado y en un olvido incomprensible por esta comunidad y no 

por desconocimiento, pues los medios y nosotros muchas veces lo hemos hecho público y está en 

la conciencia de muchos pobladores, pero sin ningún resultado a la vista. 

 

   
 

Imágenes del año1965 - Cementerio Sur (abandonado) 
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Imágenes de su actual deterioro 

__________________________________________________________________ 

 

El otro caso es la Hacienda de Figueroa, en la que se hizo un serio trabajo de “campo 

“dirigido por el especialista Arq. Moreno de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la UBA, 

e impulsado por el CAPBA Distrito Vº en el que trabajamos junto a otra serie de especialistas y 

algunos locales, interesados por estos temas. 

El trabajo fue editado en una publicación por el DVº del CAPBA y posteriormente 

trabajamos en su declaración como “monumento de carácter Provincial. Pero no está realizada la 

gestión de su declaración como monumento de carácter Nacional. 

La evidencia de tal mérito es indudable a la luz del encuentro en el lugar de varias figuras 

importantes de la gesta nacional como las de Don Juan Manuel de Rosas y Facundo Quiroga antes 

de su asesinato y la redacción en el lugar de la famosa “Carta de Figueroa “antecedente 

fundamental de nuestra Constitución, redactada por Don Juan Manuel de Rosas. 

Este caso tiene aspectos diferentes al del Cementerio Sur, ya que es bueno remarcar que 

todavía la habitan los descendientes directos de sus primitivos moradores, que son otro patrimonio 

y  un motivo fundamental de su conservación. 

Es necesario señalar algunos importantes trabajos que me ha tocado realizar para su 

conservación, siempre preservando sus características históricas.  

 Al estar habitada por la familia Figueroa Castex también ofrece sus peligros, a los que habría que 

prestarles atención más adecuada, con respeto por la familia que la habita,  descendientes directos 

de los primeros habitantes de esas tierras y gestionar finalmente su declaración de orden Nacional. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Figueroa Castex y familia, actuales habitantes y descendientes de los primeros. 
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Población Hacienda de Figueroa (c. 1750). San Andrés de Giles,   Arq. Moreno 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 Publicación del Distrito Vº - CAPBA                                                       Fabricando tejas musleras     

                                                                                                                 Acuarela del Arq. Moreno            
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Dibujo de Hugo Addesso 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Fotos Diego Arranz 
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Como conclusión opinamos que se debiera realizar una acción  con verdaderos profesionales 

- que los hay - de modo integral y de todo el territorio en el que se encuentran muchos ejemplos 

admirables y que esta comunidad no se puede dar el lujo de perder, pues sería una pérdida 

irreparable para su historia y con ella la de todo lo que hace a su identidad como Pueblo. 

Aclaramos que si bien el tema lo señalamos .a nivel del Taller de Urbanismo que ejecutó el 

Plan, superaba ampliamente nuestras posibilidades y no se podía realizar, pero sí señalar su 

importancia, aunque debo decir que estamos trabajando ya hace un tiempo en el tema como 

docente, (realizando “fichajes” de los monumentos) con alumnos del nivel Polimodal y con la 

colaboración de la profesora Maria Inés Amanti, con lo que tratamos de contribuir a crear 

conciencia en los jóvenes. 

 

  
 

Fichaje del Patrimonio - Trabajo de los alumnos (polimodal) 

 

LAS FIESTAS Y EFEMÉRIDES 
 

Las Fiestas del lugar, que de algún modo lo representan y lo difunden, siempre han sido muy 

importantes en la historia y contemporáneamente se renovaron a partir de la “Fiesta Nacional del 

Chancho Asado con Pelo” algo muy importante por la trascendencia que tuvo y la cantidad de 

miles de personas que convocó, de todas partes del Territorio y de fuera de él. 

 No solo por la calidad de los artistas y músicos que intervinieron, y los Pre-Festivales que 

movilizaban a distintos artistas lugareños y sus localidades sino también por lo típico y propio de  

la comida, mostrando además una producción Local en desarrollo y los actos culturales y 

exposiciones de pintores y artesanos, que la engalanaban. 

 Hoy por diversas cuestiones se encuentra suspendida y esperamos y deseamos se restituya. 

Entendemos que el Municipio debería tener intervención, siendo parte en una comisión al efecto, 

integrada por personas idóneas de la comunidad, Instituciones Intermedias , y que tenga una buena 

garantía de control (no político) y realización, para que se convierta así, en la verdadera Fiesta del 

Pueblo.  

 

         
Escenario – arq. Hugo Addesso 
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Hay otras Fiestas que corresponden a las fiestas Patrias, efemérides variadas y la Fiesta del 

Pueblo, una para la Fundación  el 8 de octubre y la otra en el 30 de Noviembre día de su Santo 

Patrono, San Andrés Apóstol y la primera misa en 1806. Fiesta popular por su trascendencia y que 

se extiende varias jornadas antes de la fecha con diversos actos culturales, muy concurrida. 

Tenemos que señalar otra gran conmemoración y es la que corresponde al 2 de Abril y a su 

Vigilia, organizadas por los Combatientes de Malvinas que recuerdan al héroe de estos pagos, el 

soldado Maciel, muerto en combate y que se realiza alrededor del Monumento que conmemora el 

hecho en Plaza Saraví, habiendo a la fecha varias propuestas de cambiar su nombre por uno que 

recuerde la Gesta. Estas recordaciones son concurridas por una multitud de personas del Pueblo y 

combatientes de otras latitudes que no dejan de participar incluyendo tropas de las Fuerzas 

Armadas, con exposiciones que tienen que ver con el tema, fogón musical, desfile, etc. 

Sorprende que el Área de Turismo en sus folletos de publicidad no tenga en cuenta esta 

Efeméride de Malvinas y al soldado Maciel de San Andrés de Giles, por otra parte tan valorada 

por el Pueblo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                            

                           Una antorcha por cada soldado muerto en combate – vigilia del 2 de Abril - Malvinas 

 

 

El turismo y en especial el Rural, ahora a través de un Área Municipal creada para el 

desarrollo del tema, está haciendo su  trabajo con el apoyo Provincial y Nacional y se realizan 

distintas fiestas en las Localidades y Parajes del partido, teniendo especial relevancia las 

realizadas en la localidad de Azcuénaga. 

A modo de colaboración con este Área hemos hecho entrega de un trabajo realizado durante 

el año 2011 en Barcelona sobre el Turismo en San Andrés de Giles y en el marco de nuestra 

relación con la Cátedra UNESCO de “Ciutats Intermedies” cuyo Director es el arq. Urbanista 

Josep Maria Llop de hace tiempo ligado a nuestra Ciudad. Recordamos que la Ciudad de San 

Andrés de Giles está incluida como miembro de la Red de CIMES y del Programa Internacional 

UIA-CIMES sobre las Ciudades Intermedias y la Urbanización Mundial, que está articulado en la 

UIA (Unión Internacional de Arquitectos) y además tiene el apoyo de la Cátedra Unesco citada. 

El trabajo que ofrecimos a este Municipio consta de dos tomos y es un trabajo Final de 

Grado; Perfil (83pag.) y Pautas (46pag.)Turísticas de San Andrés de Giles, cuya coordinadora es 

la Profesora Isabel Crespo, la alumna Sara Miralles Morales y el Director del Proyecto el 

Arquitecto Urbanista Josep Maria Llop. En este trabajo se analizan los diversos aspectos que 

abarca una actividad tan importante como el Turismo para contribuir al desarrollo de nuestra 

Ciudad. 
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REDES de COMUNICACIÓN  URBANA y  RURAL – TRANSPORTE PÚBLICO 

 

           No vamos a descubrir aquí la importancia de buenas redes de caminos para el desarrollo y 

articulación del Territorio, pero sí podemos ver grandes carencias, negativas para el crecimiento y 

unidad de la población y  localidades de todo el Partido. (Hoy corregidas en parte por ésta 

gestión) 
A nivel del territorio rural que ocupamos, ya señalamos las necesarias vinculaciones de la 

ciudad cabecera con la localidad de Azcuénaga y a través de ella con Solís y la R8 (Hoy 

realizada, ya que se asfaltó casi todo el trayecto), con peligro de aislarse por su vinculación con 

Areco. También con Cucullu y Villa Ruiz que al igual que Solís, ahora está ligada por una nueva 

ruta asfaltada con Luján, lo que hace difícil su relación con nuestra ciudad, aunque no dejamos de 

ver la ventaja para sus pobladores y con la esperanza que se pueda solucionar esta vinculación. 

 

 
 

Foto Diego Arranz 

 

 
                                  

Foto de alumnos del Taller de fotografía de Diego Arranz 
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En la ciudad cabecera nos encontramos con una trama circulatoria sin ninguna jerarquía 

por lo que sin producir grandes modificaciones, establecimos dos vías más jerarquizadas como 

Avenidas: Una ya realizada antes de la aprobación del Plan aunque siguiéndolo en la gestión del 

Dr Nascimbene y en el resto de la trama hemos tratado de que sus extensiones sean continuidad de 

esa trama existente, sobre todo en las zonas de reserva y donde todavía la planta no se encuentra 

urbanizada. 

Otro tema que consideramos de mucha importancia es el transporte público, sobre todo en 

estos pueblos donde se hace indispensable, para la población de bajos recursos que no posee otros 

medios para su desplazamiento, el remís no es la solución aunque es un paliativo. Esta cuestión 

seguramente deberá ser subsidiada por el Municipio, cumpliendo con una función social realmente 

necesaria.  Hoy está ausente, siendo cada vez más necesaria por la inevitable extensión de la 

planta urbana esto en la Ciudad cabecera, teniendo también en  cuenta la vinculación con las 

localidades  del partido. 

 

 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Dado el tiempo transcurrido sin revisión del Plan, como estaba 

propuesto, desarrollaré algunas propuestas para el futuro de nuestra 

Ciudad – (2007) 
 

 

Estación Terminal vs Hospital 
 

No podemos dejar de tratar el conflicto desde su inicio del tema de la Estación Terminal, 

hoy construida y con las dificultades señaladas en su momento - transcurrido el tiempo -  a la 

vista. 

La antigua Terminal se hallaba emplazada en el centro de la ciudad –lo que hacía imperioso 

su traslado -, con todos los inconvenientes que es de imaginar, sobre todo cuando comenzaba la 

población a crecer y aumentaban las necesidades de viajar .No obstante en la mayoría de los 

transportes de larga y media distancia, el acceso a ellos era en la R7 - como actualmente - y a 

pesar del nuevo emplazamiento de la estación Terminal, que no ha solucionado este problema. 

La decisión de un nuevo emplazamiento, necesario sin duda, proyectada por el poder 

Ejecutivo Municipal, fue combatida por el Taller de Urbanismo y una importante parte de la 

población con una multitud de fundamentos, desde el principio, dada la no conveniencia  del 

nuevo lugar que ocuparía. 

 

 

 
 

Terreno para la expansión del Hospital, donde se construyó la Terminal 
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Estación Terminal Actual / Hospital 

 

     
 

Terminal Actual (en terrenos del Hospital) / Hospital 
8
 

El P.E. decidió su emplazamiento en terrenos del Hospital Municipal de la ciudad, a pesar 

de lo irracional de la medida se ocupó un lote vacío, que existía para su crecimiento natural. El 

hospital abarca una manzana, con los espacios verdes necesarios, desarrollado en una planta 

horizontal y con una funcionalidad adecuada, pero también con necesidades de crecimiento. La 

nueva ubicación elegida, evidentemente iba contra todas las normas del sentido común, resistidas 

por nosotros desde el principio. 

Como nuestras razones no eran escuchadas, acudimos a la Asociación de Arquitectura 

Hospitalaria, de enorme prestigio Nacional e Internacional, integrada por profesionales 

especializados en el tema. Las razones técnicas y de todo tipo que emitió oficialmente tal 

                                                 
8
  Nota de la Asociación de Arquitectura Hospitalaria – Referencias 
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Institución sobre los inconvenientes de tal ubicación, tampoco fueron escuchadas, como no lo 

fueron la de funcionarios de la provincia y de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados de 

la Pcia. 

A pesar de todo, esta Terminal fue construida, en el lote vacío del Hospital y adyacente a él 

con un espacio de separación, por donde acceden los transportes. 

 El hospital creció en vertical, contra todas las objeciones interpuestas por los especialistas y 

con una pista de aterrizaje de helicópteros en su terraza, apenas utilizada. En fin, creo que es poco 

lo que hay que agregar a tamaño disparate, lamentablemente concretado y con la demostración en 

el tiempo de su irracionalidad. 

El proyecto del Taller era, que dicha terminal fuera ubicada sobre la R7 y en un lugar que 

además permitiera como es de esperar en estos casos otros desarrollos y equipamientos para la 

ciudad. Por otra parte permitiría así, la detención de los transportes de larga y media distancia, 

algo que hoy no ocurre, lo que aumenta el error de su actual ubicación .Es decir un Parador o 

Intercambiador, ya que en Giles, son pocas las cosas que “terminan “como para que se 

constituya en Terminal y el Hospital tendría así un magnífico (en realidad lo tenía) predio,  para su 

crecimiento natural. 

Debemos también decir que, siempre se habla de la importancia de la Medicina Preventiva 

de la que el Dr.Ramón Carrillo en las décadas del 40/50 nos dejó magníficos ejemplos construidos 

para ejercerla, además del bagaje de su enorme docencia. 

Sin duda que es muy importante y esencial la estructura sanitaria para que el rol de la 

Medicina Preventiva cumpla su importante función; pero para ello es necesaria e imperiosa la 

infraestructura necesaria como soporte y eso no lo tenemos del todo actualmente. Pero sí podemos 

tenerlo en el futuro, totalmente posible de ser realizado  lo cual mejoraría la situación actual - y 

está a la mano.  

Como también solucionar al mismo tiempo, el tema de la Terminal que hemos destacado 

como mala solución, como diría el paisano “matando dos pájaros de un tiro “. 

He pensado esta solución futura, desde el mismo momento en que se construyó este 

emplazamiento de la Terminal actual.  

Y se trataría de una transformación y reciclaje de la Nueva Terminal, en un pabellón para 

los pacientes ambulatorios, con el tamaño, ahora sí adecuado, para atender como se debe    a una 

numerosa población en crecimiento, que necesita imperiosamente de la Prevención y buena 

atención en Medicina, uno de sus Derechos básicos y de servicio Regional. 

 

 
 

Terminal Reciclada – Sistema Distributivo de Salud 
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De acuerdo al asesoramiento que hemos tenido del Dr. Esteban Addesso y como hipótesis de 

trabajo a discutir con los profesionales especializados en la materia, la utilización de la Terminal  

transformada, lo sería para lo que podría constituirse en el Segundo Nivel de un Sistema 

Distributivo de Salud temas a discutir por supuesto. Estos niveles escalonados de atención 

sanitaria tendrían tres sectores, siendo el Primer Nivel: el consultorio médico de familia, más 

auxiliar sanitario; médico generalista, enfermera o agente sanitario. 

Un Segundo Nivel que es el que ocuparía la Terminal reciclada, conectada físicamente 

al actual edificio del Hospital, con Centro de consultorios externos (todas las especialidades) –

Centro de Diagnóstico Básico; Rayos Ecografía, Laboratorio básico de rutina; Centro de 

Rehabilitación, Terapias Alternativas; Área de Psicología y Trabajo Social; Departamento de 

Docencia y Capacitación. 

Y el Tercer Nivel, en el actual edificio del Hospital, con área de internación; Cirugía; 

Cuidados Intensivos, Laboratorio de Urgencias, Centro de Diagnóstico de mayor complejidad, 

Guardia externa las 24 horas;  Departamento de Docencia y Capacitación. 

Habría un Cuarto Nivel – todavía no implementado pero deseable y necesario en 

 un futuro – en un contexto transdisciplinario como organismo de Investigación Básica y 

Asistencial como Polo Universitario de Postgrado. 

 Los distintos Niveles se retroalimentarían. 

Esta sería la transformación y solución que hemos pensado a la luz de la serie de problemas 

detectados que relatamos y en líneas generales describimos, y que serían motivo de una profunda 

discusión, llevada adelante por especialistas y autoridades comunales. 

 

 

Y entonces sí, la construcción de un Parador o Intercambiador como teníamos pensado.  

 En un lugar a decidir sobre la Ruta 7., tema que lo hace más urgente y se complica más 

ahora, ante la conversión de la Ruta en Autopista y según sea su trazado (como analizamos más 

adelante) que además aumentaría el equipamiento y desarrollo urbano que se daría, en y alrededor 

de tal Parador. 

Sería una solución con sentido y verdadera funcionalidad para la población y su 

futuro. 

 

 

 

 

 

EL FERROCARRIL 
 

Otra barrera al crecimiento de la ciudad al Norte, lo constituye el Ferrocarril hoy 

desactivado y con su infraestructura de soporte deteriorada .Pensamos que si bien es un tema de 

jurisdicción Nacional en un sector, estamos convencidos, debiera restaurarse. Y aquí como en 

otros temas deberíamos poner adelante las necesidades y energía de un Pueblo, con sus 

autoridades al frente para las gestiones que fuesen necesarias realizar, aunque estén lejos de 

nuestro alcance. 

Es necesario resaltar la enorme importancia del ferrocarril como medio de transporte de la 

población, sobre todo de bajos recursos - como lo fue - y de diversos productos, granos, tren 

lechero, ganado etc...Es evidente su ventaja sobre la de otros medios de transporte, que han 

monopolizado la movilidad por intereses sectoriales: privados, con la construcción de las 

autopistas con peaje; de los trasportes por las rutas y de los petroleros entre otros, sin dejar de 

mencionar la saturación del transporte en estas rutas y el peligro que conllevan. Siendo evidentes 

sus ventajas, entre otras, desde el aspecto del desarrollo de las localidades que atravesaba, hoy más 

de 800 prácticamente abandonadas en la Nación, por la Seguridad  que proveían y el no deterioro 

del Medioambiente. 
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Estación Ferrocarril Urquiza (desactivada) – Propuesta de Puerto Seco 

 

Además tenemos que resaltar un tema sumamente importante como sería la creación de un 

Puerto Seco, para el acopio de productos, su transporte, con ventajas sobre otros medios y la 

posibilidad de exportación,  como fue demostrado – ya que se realizó - cuando existía, ese medio 

de transporte. 

Otro aspecto no menos importante involucra a la línea de Ferrocarril Mitre que pasaba por 

la localidad de Azcuénaga y que fue el primero en  instalarse en la región .Este tenía una gran 

actividad respecto al transporte y acopio de los productos agropecuarios, hoy también desactivado. 

Pero sabemos que hay Proyectos Turísticos que es de esperar se puedan realizar, vinculando una 

serie de localidades desde el Sur, Corredor Turístico, con enorme valor patrimonial, pasando por 

Azcuénaga, que siempre señalé como Sitio a preservar, como otro centro del mismo valor y que 

puede llegar hasta San Nicolás .Hay también algunas  ideas respecto al Ferrocarril Belgrano que 

también atraviesa nuestro Partido al Sur. Es increíble el enorme potencial ferroviario que 

poseemos en nuestro Partido con influencia en la Región, de tres líneas ferroviarias hoy 

desactivadas y en franco deterioro. Entiendo si no es mala la información, que se están haciendo 

algunos movimientos respecto a la activación de cierto tramo de la línea del Ferrocarril Urquiza. 

(2014). Bienvenidos sean. 

_____________________________________________________________________ 

 

AUTOPISTA  AU 7  y  SAN ANDRÉS de GILES 
 

La otra barrera física y funcional importante lo constituye la Ruta 7 y si pensamos que la 

futura Autopista proyectada tendrá – por lo menos hasta lo que sabemos – la misma traza, en vez 

de desaparecer como barrera, más bien se potenciará enormemente. 

Debemos decir que ya la R7, ha sido cruzada por la ciudad al Sur, en dos sectores. Uno el 

constituido por el barrio San Francisco de características residenciales, a la vera del acceso Sur a 

la R41 y en otro sector, el correspondiente a la ubicación de la Caminera, también con una zona 

residencial, el barrio conocido con el nombre del Club Argentino de Servicio que está asentado en 

la zona y otro más disperso en el campo, detrás de éste último el San Bernardo, más precario y sin 

equipamiento urbano. 

La futura Autopista  entiendo que aumentará la división con el Sur del territorio 

convirtiéndose en una barrera más sólida al crecimiento armónico de la ciudad. Esta disgregación 

no solo no es buena para la ciudad, incluso pensando que se hiciesen bien los cruces necesarios, 

que no evitarían de todos modos el enorme impacto negativo Medioambiental y espacial que 

significa la construcción sobre la misma traza actual. 
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Si bien es un tema que hay que discutir y contemplar, ¿qué pasaría si pensáramos en otra 

traza de esta AU 7? Por ejemplo siguiendo la traza que históricamente debió tener (tradición oral) 

y que no se concretó, por motivos que no analizaremos, pero que surgen evidentes a poco que 

observemos el plano de la Región. 

 

 
 

Radio de la Zona más compacta de la Ciudad y distancia entre los puntos                                                            

Urbanos más alejados 

 

 
 

Propuesta de Ensanche (sin estudiar técnicamente) de la Ciudad y del Trazado de la AU7 – 2007 – 
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Las ventajas de esta traza que proponemos,( nos referimos a la idea gral. y no a la traza 

exacta, que deberá ser estudiada por gente competente en el tema, Vialidad Nacional) nos parecen 

evidentes ya que nos proveerían de un enorme territorio hacia el Sur para el crecimiento de la 

ciudad, planificado como es obvio debería hacerse .Tendríamos así una ciudad integrada, con 

posibilidades reales de crecimiento planificado y pronta a absorber un futuro sin barreras, con 

cruces adecuados sobre la R 41, y capaz de recibir una masa de población que analizando muchos 

de los antecedentes ya mencionados y el déficit de vivienda existente, es seguro que deberemos 

prever  

.La antigua R7 quedaría como avenida de acceso interior a la ciudad, no teniendo las 

características de barrera como lo es actualmente. Está a la vista el ejemplo de la vecina ciudad de 

Mercedes  y muchos otros, con las ventajas que conllevan. Este tema lo hemos consultado en 

congresos y distintos foros a prestigiosos colegas obteniendo siempre  el mismo resultado 

positivo. 

Sin duda que habrá que vencer intereses sectoriales, pero de esto se trata el Urbanismo, 

cuando hay que poner delante los destinos de una comunidad y su futuro promisorio como lo es el 

de San Andrés de Giles. 

El “Ensanche de San Andrés de Giles “creemos es posible y entendemos es una propuesta 

que  hay que ponerla en discusión junto a otra posibilidad de crecimiento al NE, que no estaría 

impedido como propongo, y hay otro crecimiento espontáneo que se ha dado al Sur. 

Deberíamos considerar estas propuestas y hacer la discusión necesaria con sus ventajas e 

inconvenientes, consensuando la voluntad del Pueblo. 

Importantísimo para el mejor crecimiento de la Ciudad y previsibilidad de un futuro no tan 

lejano, y evitando se nos impongan  intereses, muchas veces contrapuestos al de la Comunidad. 

  

Respecto al Código Urbano y Rural, consecuencia de todo lo relatado y que ya está en 

vigencia junto al Plan, debo decir que luego del análisis de algunos Códigos pertenecientes al 

Territorio junto al de la ciudad de Bs. As, concretamos un Código Urbano que hay que 

profundizar mucho más y ajustarlo realmente a los objetivos del Plan proyectado, dado el poco 

tiempo que se tuvo para estudiarlo ( no estaba en el contrato y éste no se modificó) Luego de 

aprobado este Código, la oficina de La Plata envió un proyecto de Código Rural, cuando el Taller 

ya estaba disuelto, que junto al presidente del Concejo Aldo Falabella, la Concejal Miravalles, a 

veces algunos otros Concejales y otro de los colegas del Taller, el arq. Carlos Albeverio, 

revisamos y ajustamos, para finalmente aprobarlo el Consejo Deliberante y también está en 

vigencia. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Traza de la AU7 -  Variante de paso -  Dirección de Planeamiento – Vialidad Nacional 
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El Arquitecto Josep María Llop Torné habla sobre planificación y 
crecimiento. 
 

 

“La nueva traza de la autovía ampliará San Andrés de Giles” 
 

El  Arquitecto Urbanista Josep María Llop Torné destacó la importancia de la planificación de la 

extensión de ciudades intermedias, como es San Andrés de Giles. En ese sentido, y teniendo en 

cuenta que conoce nuestra ciudad en detalle, a partir de haberla visitado en 2007, por invitación 

del Municipio, el Arq. Llop Torné destacó que “siempre hay que pensar la 

planificación de la extensión de la ciudad;- sin un plan, las acciones 

son medidas  aisladas que no  sirven.” 

En los países en pleno desarrollo, sabemos que habrá mucha gente que ingresará a las ciudades, 

ya sea por inmigración rural, provenientes de otras ciudades o por crecimiento vegetativo de la 

población. Por estos motivos, es imprescindible preparar nuevos suelos, para que no accedan a 

la tierra sólo aquellos que tienen recursos abundantes, y se termine generando así mayor 

exclusión. 

Es necesario planificar la ciudad con un concepto de solidaridad, que permita  el acceso al suelo 

por parte de quienes por diversos motivos no han podido hacerlo todavía, y adelantarse así al 

futuro crecimiento de la ciudad.  
 

Planificar la extensión de San Andrés de Giles, como de otras ciudades 

similares, genera valor, en caso contrario sólo usaremos frases hechas 

y el crecimiento no tendrá un eje. 

Hay que hacer, hay que crecer, pero el tema es planificar cómo y dónde 

crecemos. Hay que saber aprovechar las oportunidades que surgen, 

como la recuperación de la Cañada de Giles. También tenemos la 

suerte de que la nueva traza de la autovía nos dé la oportunidad de 

ampliar la ciudad, y nos libere como avenida la traza actual de la  

ruta 7, integrando al lado Sur de la ciudad”, resaltó el Arq. Llop Torné. 

 
 

Debo señalar con gran complacencia que la nueva Dirección de planeamiento a cargo del arq. Juan 

Patricio Addesso, ha seguido con el estudio de los Planes Específicos del Plan y con sus directivas 

Estratégicas, perfeccionando muchas de ellas, incluyendo el Catastro con el SIG. Es decir que 

ahora podemos decir que tenemos Catastro como para poder encarar un Plan o seguirlo con 

herramientas más adecuadas y modernas. Finalmente  se llevó adelante y se profundizo junto a la 

Dirección de Vialidad que la aprobó, la nueva traza alternativa de la AU 7. Esto permitirá una 

extensión de la Planta de San Andrés de Giles planificada y un futuro promisorio para la Ciudad.  

Recientemente (2013) nos hemos enterado que ha sido declarada de Bien Público lo que asegura 

su realización para el buen crecimiento y desarrollo de SAGiles. 
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   Addesso – Santilli – Oscar Viotti(+)                                                  Preside el Ing.. Falabella 

 

 

El Código ya ha tenido algunos pocos ajustes, mediante ordenanzas y es evidente que así 

como el Plan y de modo más intenso y puntual, necesita correcciones dado el tiempo transcurrido. 

Algo fundamental y diríamos demostración de la importancia que las autoridades, le dan al 

hecho de Planificar, es la propuesta que hizo el Taller (exigencia  de la ley Pcial. 8912 desde su 

vigencia) de crear finalmente la Dirección de Planificación, inexistente hasta ahora, no siendo 

suficiente, sin la voluntad de Planificar de las Autoridades Municipales y la creación de la 

infraestructura necesaria. 

Pero es el primer paso esencial que entendemos está a punto de concretar la actual gestión, 

lo que abre un futuro promisorio.( ya se creó en 2008) 

 

EPILOGO 
 

 

Y bien hemos querido transmitir a través de este relato, una crónica de nuestro proceso para  

obtener un Plan de San Andrés de Giles, ciudad en las “orillas de la Pampa “. Como se ve no 

es ni sencillo ni breve en el tiempo, si queremos trabajar estando en la Realidad sin salir de ella. 

Hay que saber distinguir en todo este relato sobre la realidad de nuestra ciudad – que 

siempre está en marcha – varias cuestiones que corresponden a los Dilemas que se presentaban y 

con suerte a algunas Certezas. 

Para esto hemos incorporado en éste texto, algunos pensamientos, digamos filosóficos, que 

corresponden a la búsqueda del Sentido a  todo lo que hacemos. 

 

Bien, dicho esto, debo agregar en un gesto de honestidad y siguiendo un dicho que dice: 

                             “El que se copia de otro es un sinvergüenza 

                               El que se copia de varios es un plagiario 

                               El que se copia de todos es un investigador” 

 

Debiendo reconocer que estoy más cerca del tercer caso, aunque seguramente tengo algo de 

los otros dos. 

Y para concluir  y a modo de recuerdo y homenaje al pensamiento de alguien importante en 

mi vida, Fray Mario Petit de Murat O.P., citaré unas palabras suyas extraídas de un Seminario 

sobre Planificación, de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Nacional 

de Tucumán - año 1961. 

 

“... Arredra mirar tan de frente al hombre, tanto como lo exige un Planeamiento ¿Quién 

podrá alardear de conocerlo exhaustivamente? Esa es la medida necesaria para planificar acerca 
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de ese gran desconocido, océano de tantas ondas, el cuál se ha encargado de hacer trizas los 

sistemas simplistas que han querido encerrarlo...” 

 

Afirmado esto, ahora algunas conclusiones de toda esta experiencia, vivida en la elaboración 

del Plan. 

 

En este mundo de la Globalización, dentro del cual vivimos no podemos dejar de señalar 

algunos de los efectos importantes y que afectan la realidad que planificamos. Como la pérdida 

del Lugar, de la Relación , de la Raíz y que al llevarnos a estar perdidos, produce la feudalización 

o vietnamización del Territorio y como producto “la sociedad disociada “(ejem. barrios cerrados 

) .Una actitud de soberbia de la planificación, por encima de las cosas. Dado esta situación es 

importante tener en cuenta al planificar, por un intento siempre presente, de Ordenamiento y 

Unificación, la posibilidad de equivocarnos, matando gérmenes básicos que tiene lo Real, en 

donde la gente vive. 

 Arq. Claudio Caveri 
9
  

 

Y también citando al arq. Juan C. Pergolis (urbanista argentino, radicado en Colombia) que 

participara de nuestras Bienales de Urbanismo en Luján, con quién compartimos varios y 

fraternales encuentros: 

 

“...La idea de Localidad se conforma en el habitante a partir de sus emociones, esto es, a 

partir de los acontecimientos, que inciden en su mundo de afectos...” 

“...la calle, el ámbito del recorrido, del paseo y del encuentro social se ha convertido en la 

vía vehicular y a su vera, las cápsulas o “containers “ de los centros comerciales recrean el 

lugar de encuentro de los ciudadanos sin ciudad, porque lo público ha sido reemplazado por lo 

privado y lo colectivo por lo individual...” “...esta es la nueva Ciudad Fragmentada” 

 

“...Existe una coherencia entre las identidades cultural y espacial de la Ciudad; donde se 

rompe esa coherencia se filtra un rasgo patológico, que se manifiesta en los comportamientos de 

los ciudadanos...” 

“...El sentido de la ciudad nace cuando éste satisface un deseo de sus habitantes….” 

 

 Apostamos a que  el deseo de nuestros habitantes sea el de mantener y enriquecer las 

calidades de vida de nuestra ciudad, atentos al aumento de población que vendrá. . Desearíamos 

que nuestro Municipio, empleado de la gente, entienda el momento que vivimos y las 

oportunidades que se nos presentan, para un crecimiento Consolidado y Bello.  

Y siguiendo con el homenaje, volvemos a las sabias y proféticas palabras de Fray Mario 

Petit de Murat O.P. - (1961) y algunas de sus conclusiones en el Seminario de Tucumán. 

 

“...Lo sabio no es imponer un Plan, sino educirlo de la materia humana a la cual se quiere 

servir con dicho Plan.  

“... El país padece un despotismo habitual, no el de un hombre, sino el de una ciudad. 

.Buenos Aires que se ha impuesto absolutamente. 

Nada tiene sentido en la República  si no recibe la aprobación de la Cosmópolis informe.   
10 

 

“...Por los óbices enunciados me atrevo a opinar que la planificación que cabe en nuestro 

país es la del Municipio a la Región. Quizás sea lo mejor por ser lo que está en contacto más 

íntimo con la realidad humana y telúrica. Los Planeamientos Integrales adolecen del error de ser 

plasmaciones de sistemas ideológicos extraños a ambas realidades...” 

                                                 
9
  “ Los no lugares” – Espacios del Anonimato – Mar Auge  /  “Las Ciudades Continuas”- Ítalo Calvino – Las 

Ciudades Invisibles – Referencias pag 134. 
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“...Por eso me parece, que el método del arquitecto, que va del hombre a la casa a la huerta 

y la granja, al campo, es la planificación sabia en los momentos actuales: esto es de la Morada 

del hombre al Municipio; del Municipio a la Región...” 
 

Es decir una Ciudad con, sus necesidades básicas cumplidas y un crecimiento armónico con 

el “Lugar”, articulada con su Territorio, que Intermedie con él, que pueda ser funcional a los 

demás Municipios de su contexto. Que sea Centro servidor de bienes y servicios más o menos 

especializados para la población de su Municipio y de otros asentamientos urbanos y rurales más o 

menos cercanos sobre los que ejerce cierta influencia. 

Centro de Interacción social, Económica y Cultural      “.corazón económico de una amplia 

zona rural “(Hardoy) 

 

 

 
 

 

 

Que aproveche sus redes de infraestructura,  articuladoras de flujos que conectan a niveles 

Provinciales, Nacionales e Internacionales  

Los Planes y Proyectos serán Instrumentos de Desarrollo Urbano actual integrado 

Regionalmente y Sustentable, a largo y mediano plazo sin perder de vista nuestro Futuro. Los 

problemas de la Vivienda o Habitat deben ser prioritarios para el trabajo de los 

profesionales y lo que aparece como una de las máximas expoliaciones del hombre, que es la 

falta de posesión de un pedacito de Tierra. Que mantenga la escala humana y su calidad 

Medioambiental y que la enriquezca, como uno de sus principales patrimonios a defender a 

ultranza, junto a su Identidad. 
10

 

Políticas de Estado para una Ciudad Consolidada, Equitativa, Armónica y Bella. 
 

 

 

                                                 
10

  Arquitecta – urbanista , miembro de la red de CIMES, Senadora(Chaco) Alicia Mastandrea – Referencias pag..135 
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Mafalda – Quino 

 

 

Y para finalizar  “... la Sabiduría contó un cuento...” 

Y es lo que voy hacer sintéticamente... 

 

“...un niño pequeño entró al lugar de trabajo de su padre y no tuvo mejor idea que tomar un 

mapamundi – para nosotros el plano de la ciudad – y con una tijera comenzó a cortarlo en mil 

trozos a modo de entretenimiento. Entró el padre a su lugar y viendo el desastre hecho, como 

castigo le impuso el trabajo de reconstruir el mapamundi, el plano de la ciudad, para nosotros. 

Al rato apareció el niño y le dijo a su padre que ya estaba realizado. El padre sorprendido 

fue a ver y comprobó que efectivamente el mapamundi -ciudad- se encontraba perfectamente 

reconstruido.... ¿Y cómo pudiste hacerlo – le preguntó – 

Fue muy fácil papá, respondió el niño: detrás del mapa (plano) estaba la figura de un hombre  

Bastó con armar al hombre y el mundo - la ciudad - se arregló solo/a…..” 

 
                                                                                                           Cuento de Fray Mamerto Menapace 
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                                          Referencias 
5) ALEJANDRO DOLINA – “Memorias de  Barrio” – Revista “La Maga” (1995)  

 

¿Cuáles eran los límites de su barrio, no los geográficos, sino los personales? ¿Entre qué 

calles de Caseros circulaban usted y sus amigos?  
 

- Claro, claro, está bien eso. Porque hay límites espirituales, ya que no municipales. Se trata de 

unas calles determinadas y no muchas manzanas. 

El Caseros que yo tengo como mío es un cuadrado de calles que va de av. San Martín a Villarino, 

ahora Lisandro de la Torre las calles eran de tierra y allí había zanjas. Entonces nosotros, ya como 

aventura en el exterior, cruzábamos esas calles y allí había quienes con un piolincito decían que 

pescaban ranas. Yo nunca vi pescar ninguna, esa es la verdad. Pero examinábamos, como si 

fuéramos Darwin en pantuflas, los renacuajos como especies de Jacques Cousteau avant la leerte, 

explorábamos lo que había allí en la zanja. El accidente geográfico más notable eran los talleres 

del ferrocarril, los talleres Alianza donde se podía entrar con cierta facilidad, si bien estaba 

prohibido. Pero nos metíamos para recorrer la playa de maniobras, andábamos caminando por 

encima de los vagones de carga, robábamos bulones, afanábamos carbón de piedra que usaban 

para la locomotora. 

Era un lugar extraño y muy grande, deben ser de los más grandes que quedan, llegan desde 

Caseros hasta Sáenz Peña. Recorríamos eso no sin peligro, porque había por allí muchachos 

montaraces que hacían valer el derecho de dominio sobre esos lugares porque vivían más cerca 

que nosotros y no permitían las excursiones de extraños. De todos modos no hay que olvidar que 

la actividad principal era jugar a la pelota en la calle y disputar algún partido especial, como el que 

jugábamos contra un equipo de pibes que vivían pasando Villarino, los “del Rata”. Pasando mitre 

había otros muchachos cercanos al Club 9 de Julio, también tenían sus propios equipos. 

 

- ¿Cómo estaba formada su barra, cuántos miembros la integraban y quienes eran los más 

notables. ? 
  

- Era un grupo no tan grande, diez o doce. Pero como en todas las barras creo que ésta tenía su 

centro y su periferia. Había un centro más íntimo y una periferia que sólo intervenía en las grandes 

ocasiones. Esto estaba determinado por una cuestión geográfica y efectiva. El centro de aquella 

pequeña barra estaba en las calles Moreno y Caraza, que no sé si se llama así ahora. Ahí nos 

juntábamos unos ocho o diez y después había otros diez o doce que son los que se integraban en 

algunas ocasiones cuando había lo que llamábamos un asalto o una fiesta. 

 

- ¿Cuál era la rutina diaria?  

 

-La rutina consistía básicamente en sentarse en la misma esquina, donde había un chalé que tenía 

unos pilares muy a propósito para sentarse. Yo he visto que el chalé está pero el dueño le ha 

puesto unas rejas, seguramente harto de que se le siente gente ahí. De todos modos no ha habido 

sucesión para esa barra, pero eso hablaremos luego. Esa esquina era como solían ser algunos cafés 

de Buenos Aires, uno iba ahí sabiendo que más temprano que tarde alguien iba a llegar para 

conversar. Entonces uno se sentaba a la nochecita, estamos hablando de los doce, trece años, el 

tiempo que va desde el final de la niñez al principio de la juventud, la parte –creo yo- más 

interesante y más movida de lo que podríamos llamar una barra, cuando no éramos del todo niños 

pero tampoco del todo muchachos. Allí, uno llegaba y siempre alguno había, siempre alguno 

había… 

 

 

 

- ¿Qué hacían entonces, cuando se juntaban? 
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- En principio no hacíamos nada, sólo se trataba de estar ahí y molestar al universo. Se daban 

esas conversaciones propias del nacimiento de la adolescencia, cuando uno pone en práctica esa 

tendencia a ejercitar lo peor de uno mismo nada más que para evitar ser tenido como blanco. 

Voy hacer una descripción que no es muy favorable: aquel de la barra era un mundo muy duro, 

había que procurar ganarse un lugar que, desde luego no se conseguía con el dinero ni por los 

antecedentes de buena familia, al contrario. Ser de una buena familia del lugar no caía muy bien 

que digamos, eso era más bien un escarnio. Entonces había dos o tres cosas con las que ganar 

prestigio. La primera era jugar bien al fútbol, la segunda –casi tan importante como la primera- era 

saber defenderse, al punto tal de ganar prestigio a piñas. Y la tercera era saber hacer uso de la 

inteligencia y la rapidez mental, a favor de un humor atorrante que también generaba una especie 

de prestigio. 

Es decir que uno en todo momento debía demostrar, siempre a partir de los particularísimos 

cánones del grupo, que uno no era un estúpido, ni un flojo ni un delator. De ese modo se lograba 

ser reconocido como miembro. 

De todos modos, por debajo de estos rigores más bien indeseables circulaban unos afectos que a 

veces tenían que luchar contra esa preceptiva. Y yo creo que es lo que me ha quedado. El afecto 

que se iba ganando a veces por caminos más oscuros y que ninguno de nosotros percibía. De 

modo tal que, quizá, los que ahora yo quiero más no eran los que mejor jugaban al fútbol ni eran 

los más audaces ni los más rápidos. Alguno de ellos es todavía un amigo mío en ejercicio y otros 

me visitan con frecuencia, y otros han desaparecido de mi vida y yo de la de ellos. 

 

- Los juegos serían los clásicos de cada barrio (…) 
 

-¿Y hacían carreras de autitos?(.....) 

 

- Usted decía antes que esa barra no tuvo sucesión, ¿pero quedó el clima, el ambiente, eso 

permanece? 
 

- No, tampoco. Yo creo que pertenecí a la última barra, en el sentido tradicional, que hubo en ese 

lugar y creo que ese fenómeno de la desaparición de las barras se repitió en otros barrios. Porque 

su final coincidió con el auge de otras formas de relación más compleja entre los jóvenes que 

convirtieron a la barra en una institución obsoleta. 

 

- ¿Tiene la sensación de que hablamos entonces de un mundo definitivamente perdido? 

 

- Sí, en cierto modo sí. Creo que sí. Por empezar se ha perdido esa geografía de las calle como 

prolongación del patio, ahora vive mucha más gente en la ciudad y en el Gran Buenos Aires, los 

barrios se han apretado. Eso no ha sucedido de una forma simultánea, inclusive es posible que 

ciertas formas de esta vida permanezcan en algunos sitios privilegiados, o endemoniados, vaya 

uno a saber, pero hay algunas entidades que han venido a perturbar esto. La primera es el alcance 

del automóvil, la segunda es la propiedad horizontal y el crecimiento de eso que llamamos la 

ciudad, algo que despersonaliza los barrios. Las personas que son vecinas dejan entonces de 

relacionarse  entre sí y se van a buscar la diversión a unos lugares, diría yo. Más estructurados. 

Aparecen las diversiones masivas y el barrio desaparece como entidad. Porque ¿Que es lo que 

hace que un barrio tenga entidad? Las relaciones interpersonales entre sus habitantes, no otra cosa. 

Hoy en día, por ejemplo, decir que uno es de Almagro y sentirse hermanado por eso con otra 

persona que viva allí es tan absurdo como vivir en un séptimo piso y creer que por eso, uno esta 

hermanado con todas aquellas personas que viven en los séptimos pisos. En aquel tiempo todas las 

casas tenían su nombre: esta es la casa de Fulano, esta es la de Zultano, y así, había una gran 

relación interpersonal entre la gente del barrio. Ahora eso ha desaparecido y al desaparecer eso 

desaparece la relación entre los chicos; no se hacen amigos, se juega más en las casas que en las 

calles y las relaciones vienen más por parte de la escuela o de los clubes y todo pasa a ser más 

estructurado. 
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- ¿tendrá que ver esto con la concepción utilitaria y economicista de la vida que los padres que 

comenzaron a transmitir a sus hijos, en el sentido de prepararlos desde muy niños para que sepan 

inglés, computación y que adquieran otros conocimientos supuestamente valiosos?  

 

- No sé si es así, pero es posible si trasladamos la visión de ese fenómeno al auge de lo que yo 

llamo la cultura de la televisión o de los medios de comunicación. Indudablemente la ambición del 

progreso es contraria a las barras. ¿Por qué desaparecen las barras? Por el ansia de progreso 

personal de cada uno de sus integrantes. La que yo integré se fue afantasmando y desapareció en 

el momento en que cada uno fue buscando su destino. Eso no está mal. 

 

- ¿Qué piensa usted de estas nuevas organizaciones juveniles más institucionales? La 

agrupación según se pertenezca o no ha determinado club o colegio… 

 

- Vea yo creo que suelen ejercer en sus integrantes alguna influencia perniciosa, como perniciosa 

era la influencia, en otras cuestiones, que ejercía la barra de la esquina. Pero estamos hablando de 

la barra del colegio o la del club. Yo creo que, observando su funcionamiento, las barras de 

colegio presionan a sus integrantes –particularmente a los más débiles- a mantener unas conductas 

que deben seguir unos preceptos. Así por ejemplo, hay chicas que abandonan un novio porque ese 

novio no tiene buena prensa entre el grupo. Y esto es mucho más frecuente de lo que puede llegar 

a creerse. Otras que se visten de un modo que quizá no les convenza a ellas pero que le gusta al 

grupo. El grupo establece unos criterios estéticos y éticos caprichosos y arbitrarios que a veces no 

son los de uno, pero que si uno es débil debe resignarse a ellos porque encuentra en el grupo un 

sostén que necesita. Esto es malo y yo creo que el abrirse de la barra es una buena señal, la de 

haber encontrado uno su verdadera condición. 

 

- De todos modos, volviendo a la desaparición de las barras, debe lamentarse la pérdida de 

ese tiempo de ocio aparentemente inútil o muerto que, sin embargo, era un gran caldo de 

cultivo de la imaginación y de la creatividad. Algo nuevo, un acto generoso o una maldad, 

siempre salía de allí. 

 

- Es que para cierta mentalidad progresista, esas horas perdidas en la esquina tenían muy mala 

prensa y entonces era preferible que el chico aprendiera alguna cosa o se buscara una tarea antes 

de andar con esos atorrantes. Los medios de comunicación tallan más fuerte que antes y, desde 

luego, como responden en su mayoría a un esquema que viene desde los países centrales, se han 

vuelto más calvinistas. En el sentido que han remplazado una moral heroica, como era la de la 

barra, por una moral burguesa donde el valor principal es la posesión de bienes. Esto es elemental. 

La moral del mundo en que vivimos es una moral burguesa y en el momento en que uno 

reemplaza una moral por otra, en ese momento se va de la barra. 

 

- Usted, que tiene una magnífica relación con grupos amplios y diversos de jóvenes, ¿podría 

describirlos sin analizar, simplemente contar como los ve? Hay indicadores de todo tipo, de 

consumo de alcohol o de drogas que parecen revelar un estado emocional muy particular de 

los jóvenes entre ciertas edades. Tal vez sea el resultado de una educación, por un lado, para 

la competencia salvaje, para la ferocidad, pero también es el resultado de una cantidad de 

estímulos, de promesas no cumplidas, de un modelo que los consagra y los denigra. 

 

- Cada uno de los chicos que se me acercan es una expresión individual, no sé si podría hacer un 

resumen de tipo estadístico. Pero me parece que sí puedo ver cómo es el mundo en el que les ha 

tocado vivir. Ahora hay un montón de cosas que están al alcance de las manos y que antes eran 

difíciles de conseguir. Aquel era un mundo más ingenuo. Y  creo también que, siendo uno menos 

libre en el sentido de tener menos posibilidades en el horizonte, uno está más restringido. Pero 

también creo que había una mayor conexión con la generación anterior, lo cual necesariamente no 

era una virtud. Y no quiero decir tampoco que esta conexión fuera pasiva, no, mis valores no eran 
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los de mi padre. Pero uno recibía el legado de la generación anterior, aunque sea en beligerancia, y 

en este momento ese legado no se recibe. Los tiempos son todavía más veloces. Entonces, por 

alguna razón, aun los malandras tenían un territorio sagrado. No importa cual, pero alguno había. 

Hoy han desaparecido todos. Yo que me crié en un barrio duro, difícil, de ladrones y delincuentes, 

de los que conocía a muchos y muchos han sido mis amigos, puedo decir que los tipos que tenían 

al robo como profesión, por ejemplo, no iban a ser nunca violentos con un chico ni con una 

anciana. Seguro. 

 

- Y que no le iban a robar nunca a un conocido del barrio. 

 

- Por supuesto que no. Yo todavía hoy conservo esa seguridad. A veces camino por lugares muy 

peligrosos de Caseros y algunos me  preguntan si no tengo miedo. Lo que pasa es que yo conservo 

esa superstición, la de creer que no me van a robar a mí porque me conocen del barrio. Yo mismo 

no me doy cuenta de que la situación ha cambiado, entre otras cosas porque los ladrones no son 

los mismos que yo conocí. Pero lo que ha cambiado es la ética de los pesados, ya no se respetan 

ciertas cosas. Indudablemente han aparecido algunos elementos que vuelven al mundo más 

complejo y que antes no existían. Uno de ellos es la droga, que antes no existía. Yo vi mi primer 

drogadicto cuando tenía treinta años, jamás había existido antes en mi barrio. Y tomar alcohol 

era una cosa de grandes, ser curda era una cosa de viejos. Aunque a veces se tomaba para 

presumir de algo más grande. Evidentemente estamos ahora ante un mundo más complejo y más 

rico, también para la perdición. 

 

- A propósito de estos recitales de grupos que convocan a miles de jóvenes, algunos 

opinadores  han señalado esa asistencia masiva como algo más saludable que asistir a 

concentraciones políticas, como las que organizaban en la Plaza de Mayo. 

 

Bueno, yo creo todo lo contrario. Si los sueños del pueblo han pasado de una patria “justa, libre y 

soberana”, al sueño de ir a ver unos ídolos extranjeros, por muy respetable y muy músicos que 

sean, me  parece que se ha dado un paso atrás. Si nuestros máximos ídolos viven a quince mil 

kilómetros de distancia, en un país enemigo, hay algo que se ha perdido en la patria. Me quedo 

con una muchedumbre que vaya a la Plaza de Mayo buscando valores de justicia y vive a Perón, 

que el hecho mucho menos sustancial para la historia de un país de sesenta mil tipos que vayan a 

ver a los Rolling Stones, que son fenómenos, pero resulta evidente que otras han sido las 

consecuencias históricas del 17 de octubre de 1945 que las del 16 de febrero de 1995. Me parece 

un error que alguien se atreva a comparar esas cosas. 

-  

Tal vez se advierta mejor en estas ocasiones, cuando alguien relaciona impunemente los 

hechos, esa pérdida del legado de una generación a otra de la que usted hablaba. 

 

- Claro. Hay generaciones enteras que no han podido transmitir las razones de sus luchas y, lo que 

es tal vez más grave, es que esos esfuerzos hoy han quedado ridiculizados. Cuando flota en el aire 

la sensación de que la política es una ciencia que debe dejarse en manos de los técnicos, que 

seguramente están lejos de nuestras voluntades, entonces las pobladas carecen de sentido. Si todo 

es científico ¿Qué vamos hacer? ¿Vamos a ir a la Plaza de Mayo a quejarnos de que 6 por 9 es 54? 

Me parece absurdo. Además, las puebladas políticas tienen mala prensa hoy en día… El camino 

del mundo parece ser el de la rentabilidad, aquello que produzca rédito y beneficio crecerá, lo 

demás va a morir. 

 

- Hay una exaltación del individualismo, del sálvese quien pueda. 

 

- En este momento si, pero creo que esto no es inevitable. Es más una contingencia por la que 

atraviesa nuestro país. Es posible todavía concebir una comunidad distinta. En el Japón, por 

ejemplo, el sujeto que va hacer una modificación en su casa, consulta al vecino de enfrente, 

que además de todo será quien vea el resultado de esa modificación y se tiene en cuenta su 
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opinión. Esto, evidentemente, nos habla de una cultura solidaria aun en lo estético y en un país de 

punta como Japón. Esto no se concibe aquí y ahora, donde cada cual trata de salvarse, dentro de 

una crisis moral en la que no se recompensa el trabajo y se favorece cualquier canallada de orden 

particular. 

 

- ¿Ese cambio depende más de un esfuerzo de abajo hacia arriba que de un cambio de arriba 

hacia abajo? 

 

- Ambas cosas. Es muy complejo y dificultoso el cambio, pero es posible. La complejidad de las 

relaciones en una gran ciudad ha llegado a la despersonalización de los barrios, eso es irreversible.  

 

- ¿Qué sentimiento le queda después de una charla como esta, tratándose de usted de una 

persona que ha luchado y hasta ha militado políticamente en la defensa de ciertos valores?  

 

- El sentimiento de estar hablando de un sueño frustrado, de algo que no fue, parecido al 

sentimiento de un desengaño amoroso, a la sensación de haberse enamorado de una mujer que fue 

esquiva o, peor todavía, que no fue la mujer que creíamos que era. 

 

- ¿Qué siente cuando el Gobierno usa las imágenes de Perón y Evita para conseguir votos?  

 

- Eso, curiosamente, de un modo casi paradójico, me produce una sensación de esperanza. 

¿En qué sentido? Aun cuando yo advierto que estos símbolos son de algún modo usurpados  

–porque evidentemente utilizan las banderas de Perón y Evita para un proyecto que no es 

Peronista de algún modo es una usurpación- por otro lado pienso que si alguien resuelve que 

estos símbolos todavía son atractivos para convocar al pueblo, es porque no todo está 

perdido.                                                                                                                                                          

____________________________________ 
 
“Elogio de las veredas” – Aguafuertes Porteñas - Roberto Arlt 

 

(…. ) “Peñalosa veía además en la degradación de las aceras, una lenta demolición 

de la” superestructura del edificio democrático” de una población. 

El razonamiento podría resumirse así; puesto que ocupa una zona intermedia entre 

lo privado y las viviendas familiares, los comercios y oficinas- y lo público, la 

vereda es un puente entre ambos ; es el primer espacio compartido, el primero en el 

que el ciudadano pasa a formar parte, lo quiera o no, de una experiencia colectiva. 

En consecuencia, su cuidado constituye “una primera forma de educación cívica “ 

“En el espacio de la vereda se exteriorizan sentimientos de pertenencia, identidad 

local participación y solidaridad. Su deterioro y su reducción significan un retroceso 

de los valores democráticos…” 

…”la vereda es “la silla de la amistad”, el espacio donde se consolida un prestigio 

de urbanidad ciudadana…” 
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Encomiendas, Reducciones y Mestización. 

 
“…algunos caciques fueron repartidos en Encomiendas con sus gentes o asentados en 

Reducciones en un número que puede estimarse en alrededor de mil cuatrocientos individuos. No 

lograron afianzarse- las enfermedades de los europeos los diezmaron. Doce caciques guaranies 

fueron repartidos en Encomienda. 

En 1620 existen tres Reducciones una es San Jose de Areco sobre el río Areco 228 individuos del 

cacique Bagual de étnia Querandí o nbeguá…”   

 
“… en 1604 el cacique Juan Bagual huye de su reducción y asedia a los porteños. Su rebeldía se 

extendió hasta 1610 cuando, luego de atacar a un grupo de españoles en el camino a Córdoba es 

obligado a someterse.  

En el informe al rey del 30 de abril de ese año el gobernador Marin Negron dice que le han 

“…traído preso a un cacique  que llaman el Bagual con setenta vasallos que por no ser culpados 

con los demás vinieron con una cruz a pedir paz a los soldados, “…si bien es verdad que le parece 

que les obligó el hallarlos apoderados ya de sus mujeres e hijos…”. 

El cacique permanecerá “sujeto” hasta su muerte…” 

 

Hasta 1739 en Bs As no hay propósitos firmes de perseguir a los indígenas con la voluntad de 

“adoctrinarlos” aunque se habían fundado algunas reducciones. 

 

*Bibliografía: Rodolfo E Gonzalez Lebrero – Universidad Nacional de Lujan – ciclo básico de la 

UBA – “Impacto de la invasión hispana sobre los indígenas Rioplatenses” (1580 – 1640)  - 

“Quinto Sol”, nº2 1998, (pag. 111-140) 

 

 

* Quiero aclarar que de ningún modo coincidimos con el concepto de invasión con que se califica 

a la gesta Española, que no la exime de los atropellos cometidos  
 

 

 

Bibliografía – Para aclarar conceptos sobre el indigenismo – “Iberoamérica y el Indigenismo” – 

1ª edición – Bs As – Fabro 2010  - Jorge Oscar Sulé. 

 

“…No existe en todo el mundo científico, antropólogo, paleontólogo, arqueólogo o historiador 

que afirme que el indio sea Originario de América.  

Todos están contestes que éstos llegan a América a través del Estrecho de Bering hacia el final 

del cuaternario, especialmente después del retroceso glaciar (20.000) procedente de Asia (actual 

Siberia, Mongolia, Tibet, etc.) y por el corredor de Beringia…” 
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6) EL METODO DE LA CONDUCCION 
Juan Domingo Perón 
 

(A) 

 

ACCIÓN ESTRATÉGICA Y ACCIÓN TACTICA 

En toda conducción es necesario distinguir dos clases de acciones. Una, de acciones que obedecen 

a la conducción de conjunto, lo que llamaríamos en política la conducción estratégica, o sea la 

conducción total. Y otra, que llamaríamos la conducción de las partes, es decir, la conducción 

táctica. En este sentido, aplicada la conducción a la política, la estrategia busca dominar a los 

adversarios de conjunto, y la conducción táctica prepara el éxito de la conducción estratégica, 

dominando local y parcialmente en la lucha de las partes; si la conducción táctica da éxito, prepara 

el éxito de la conducción estratégica. Esto es indispensable para establecer un método. 

EL MISMO METODO PARA AMBAS ACCIONES 

¿Cuál es el método de la conducción estratégica y cuál es el método en la conducción táctica? Es 

exactamente el mismo método. Sobre esto poco nuevo  podemos decir; las acciones de los 

hombres tienen dos orígenes: uno que nace en la intuición de los hombres y otro que se afirma en 

el raciocinio, es decir, en la racional concepción de las cosas. El método intuitivo da una pequeña 

parte que en la conducción no hay que matar. Pero el raciocinio da, verdaderamente, la base 

fundamental del método. Uno ve entre los grandes conductores, muchas veces, hombres casi 

analfabetos que toman resoluciones verdaderamente geniales, impulsados por la intuición que 

llevan en sí. La naturaleza dio a los hombres una fuerza para reemplazar la falta de una cultura 

avanzada, que no tienen, en razón de no haber hecho una gimnasia intelectual permanente, para 

poner en juego su inteligencia. En cambio de ello les dio un bastón para andar, que es la intuición. 

INTUICION Y RACIOCINIO 

En la conducción es menester desarrollar al máximo el raciocinio, pero sin matar la intuición, 

porque a menudo el hombre no tiene tiempo de recurrir al raciocinio, y en ese caso lo salva la 

intuición. 

Si tiene tiempo, es mejor que analice su propia intuición por un método racional. 

En esto consiste todo el método a poner en juego en la conducción. 

Uno puede distinguir a lo largo de toda la historia hombres intuitivos y hombres racionalistas, y 

según las formas y desarrollo, la cantidad y calidad de los que han conducido, no podría decirse si 

el mayor número de éxitos está en los intuitivos o en los racionalistas. 

Pero yo creo que el método ideal es aquel que sin matar el sentido intuitivo de los conductores 

consigue someterlos a la comprobación racional del método. Y eso es lo que, en pocas palabras, 

me propongo en este momento desarrollar. Es decir, cuál es el método de la conducción. 

UN ARTE SIMPLE Y DE CONDUCCION 

La conducción, hemos dicho, es un arte fácil y todo de ejecución. Así definía Napoleón la 

conducción; y demostró ser un gran conductor tanto en lo militar como en lo político. 

Si es un arte simple y todo de ejecución, podríamos decir nosotros que se puede conducir sin tener 

un plan; vale decir, que se puede conducir a base de improvisación. 

 

LA IMPROVISACION NO PUEDE SER UN METODO COMPLETO 

Si sometemos esto a lo que dije primeramente, que la acción de la conducción no es unitaria, sino 

que se divide en dos grandes acciones – una mira con lente planar todo el panorama, sin que 

pierda ninguna de sus partes, y eso se llama la conducción estratégica, y  el otro que mira con lente 

de concentración cada uno de los panoramas locales para penetrarlo profundamente y resolverlo -, 

nosotros vemos que la improvisación no puede ser un método completo para la realización de las 

acciones de la conducción, porque no se puede mirar con una lente de concentración lo mismo que 

con una lente planar. En otras palabras, que la acción de conjunto que va hacia un lejano objetivo 

no puede conciliarse con la lucha parcial y pequeña de la resolución de un problema inmediato y 

parcial. 
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(B) 

 

DEFINICION DE MÉTODO  

Señores: cuando hablamos de método de la conducción, hablamos simplemente del método en 

general. El método no es sólo para la conducción, es para todas las cosas de la vida. Desde que los 

antiguos se ocuparon de la metafísica y comenzaron el análisis de los métodos hasta llegar al 

estudio del método que parte de Descartes hasta nuestros días, el método ha sido siempre el 

mismo. Vale decir, es el ejercicio de la inteligencia habituada a la síntesis y al análisis. 

OBSERVACION ANALISIS Y SINTESIS 

El hombre observa un hecho real inmediato, objetivo y lo somete después a una de las operaciones 

más maravillosas de la inteligencia humana, a ese análisis que desmenuza las partes, penetra en el 

fondo y toma la realidad efectiva de los hechos en los hechos mismos y después de esa operación, 

del análisis, pasa finalmente a la síntesis. 

El análisis no se puede retener en todas sus partes, pero sí sus conclusiones en una ajustada 

síntesis. Como en todas las cosas de la vida, el hombre sabe tanto como recuerda; y el análisis es 

lo que se pierde; la síntesis se puede retener. Por esa razón, en esta acción reside toda la base del 

método. El método tiene una premisa, después un análisis y su consecuente síntesis, vale decir, 

que la inteligencia hace el juego en tres acciones: va de la síntesis al análisis y de éste vuelve 

nuevamente a la síntesis. 

 

“…Como dice Martín Fierro, “árbol que nace torcido, nunca su tronco endereza”. 

“…Los métodos han de ser simples y objetivos o dejan de ser métodos”.  

 

EL METODO INTUITIVO CUANDO EL TIEMPO APREMIA 

Cuando el tiempo apremia, el mejor método es el intuitivo. Yo he pasado más de treinta años 

enseñando el método racionalista para la apreciación de la situación, la resolución y los planes de 

acción. En ese tiempo he aprendido una cosa muy útil, y es lo siguiente: que después de batallar 

mucho tiempo con los alumnos para enseñarles a prescindir del preconcepto en la apreciación y 

resolución de las cosas, no hemos conseguido todavía, los racionalistas, matar la intuición de los 

hombres. Y cuando se le da un problema y se le dice que haga la apreciación y que prepare un 

plan de acción, generalmente el hombre va con una resolución preconcebida, es decir, toma la 

resolución antes de apreciarla y es el subconsciente del individuo, trabajando mediante la 

intuición, el que lo va llevando a esa dirección. 

LA INTUICION TIENE ALGO DE DIVINO, DE EXTRAORDINARIO 

Algunas veces cometen gravísimos errores, pero en otras salen soluciones verdaderamente 

geniales, porque es una fuerza que no podríamos explicar; tiene algo de divino, algo de 

extraordinario. Por eso he dicho que a pesar del método, el racionalismo puede ser una gran ayuda, 

pero va a ser mayor si uno no mata en el individuo el sentimiento natural de la intuición, que suele 

ser generalmente el que da la gran dirección de marcha en todas las resoluciones 
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7) EL NIÑO  Y LA CIUDAD -  FRANCESCO  TONUCCI 
 

 

“…un niño solo, encerrado en su casa, con padres  confiados en una moderna niñera “la 

televisión”, que lo ayudará a ser pronto un buen comprador, un buen consumidor…” 

 

“…la propuesta es simple: hay que sustituir al ciudadano medio por el niño, es decir pedir a los 

administradores que tomen al niño como parámetro de evolución y de proyecto de la Ciudad…  no 

es una propuesta de una pedagogía nueva, sino más bien de una política nueva..” 

 

“…la Ciudad debe volver a ser un lugar de encuentro, un lugar donde la gente pueda moverse…. 

En muchas ciudades el problema pasa por diferenciar las zonas de los autos de las zonas de los 

peatones…” 

 

“… otra propuesta que se está desarrollando es la formación conjunta de comisiones de niños con 

jóvenes arquitectos que están desarrollando esta nueva competencia y que están trabajando en el 

proyecto de áreas urbanas…” 

 

“…antes podíamos decir que un niño que se hallaba fuera de su casa estaba a cargo de la 

Comunidad…” 

 

“…es ver si conseguimos crear un nuevo espacio que está desapareciendo entre la casa y  la 

Escuela y la Ciudad…” 

 

 

 

 

 

 

 

 

“…DEVUÉLVANNOS LA CIUDAD.” 
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8) ENTREVISTAS  a Arquitectos –Urbanistas en el marco de la 

IIIª Bienal Nacional e Internacional del Distrito Vº del CAPBA 
 

Desgrabación (en crudo, sin editar) de una mesa de diálogo que se produjo en el seno del 

Palacio Municipal de San Andrés de Giles, con la presencia del Director del DOU T de la 

Provincia de BsAs el  arq. Aníbal Gasbarro y otras autoridades Provinciales., el arq.Sergio Zevi,  

Italiano de la Universidad de Roma “La Sapienza”,  autoridades del CAPBA, DVº, miembros del 

Taller de Urbanismo, Concejales, el presidente del HCD, hoy Intendente, el Dr Luis Ghione, 

alumnos (de 4ºaño) que trabajaron en la Planificación Juvenil a cargo del Arq.(profesor)Hugo 

Addesso del Colegio Nacional y que realizaron una exposición, motivo de la presencia de los 

arquitectos nombrados, con los que además se realizó una visita a algunos puntos de la Ciudad, 

aprovechando la visita de los arquitectos Italianos con los que se dialogó sobre la elaboración 

del Plan en proceso, que el Taller de Urbanismo estaba realizando. 

 

Arq. Sergio Zevi -:…” San Andrés de Giles tiene algunos elementos históricos centrales, que tienen 

un valor que hay que valorizarlo, porque es la historia del Pueblo, la identidad cultural donde esta 

ciudad se reconoce en estos elementos, repito son puntos muy generales, pueden aumentarse estos 

puntos, según sean  las particularidades de cada ciudad. Nosotros para las ciudades de 25 de 

Mayo, Chivilcoy y Zárate, tratamos de enfocar estos puntos, repito no para ofrecer soluciones,  

nosotros ofrecimos una (1) solución, pero esa no es la solución, sino para que pueda surgir un 

debate, y un debate hay que hacerlo, con la gente, con las administraciones, con las empresas, con 

quien invierte, con todos los actores que en el Territorio viven y trabajan. 

Entonces el Plan se hace a partir de estas cosas. Inicia con un tipo de trabajo Estratégico y no hay 

necesidad tanto de tomar muchísimos datos, de conocer toda la realidad urbana. Muchas veces no 

hay necesidad de conocer todo sobre el Territorio Urbano. Si uno individualiza objetivos claros, 

una estrategia para llegar a algunos resultados, sobre todo para las ciudades que no tienen 

recursos, etc, etc . No es necesario saber Todo de Todo, no es necesario hacer diagnósticos que 

sean  inmensos y después no sean accesibles o no se puedan hacer porque no hay recursos. Pero se 

pueden idear unos puntos fundamentales de las realidades urbanas y sobre eso trabajar para hacer 

una visión Estratégica. 

Arq. Aníbal Gasbarro: …como por ejemplo: organizar una mesa de Concertación permanente… 

S.Z.: …exactamente… 

A.G.:…sí, sí yo creo que ese es el Plan Continuo… 

S.Z.:…No sé si estoy diciendo cosas que están en la Luna o en otro planeta, porque podría ser…, 

pero por lo que nosotros pudimos ver de Italia, y pudimos ver de estas realidades, por las 

informaciones que nos llegaron, los contactos aunque sean un poco esporádicos, nos dimos cuenta 

que cada realidad tiene su especificidad, cada realidad urbana son especificidades. El campo que 

está alrededor de la Ciudad, no es como parece todo igual, tiene unas peculiaridades, tiene unos 

valores en el Paisaje, en la naturaleza que tienen que ser valorizados, que son diferentes de una 

parte a otra, y sobre estos, son los elementos de tipo naturales, paisajísticos, ambientales, del 

medio Ambiente que hay que trabajar, porque son esos, en los cuales hay que dar Valor, valor que 

después se convierte en un valor Cultural, en un valor económico, porque serán muchos 

compatibles… 

A.G.:…luego todo esto desemboca en un acuerdo que se escribe, que es un Código… 

S.Z. :…es un acuerdo que se escribe, pero es también un elemento en que hay una propia 

especificidad de Urbanismo, es decir no es verdad que el Urbanismo es Política. Me preocupa 

mucho y yo tiendo a subrayarlo cuando siento decir que el Urbanismo es Política. NO! el 

Urbanismo no es Política. El Urbanismo es reconocer algunos valores en la Ciudad, en el 

Territorio, de los cuales la gente se tiene que interiorizar, recuperar, reconocer las propias 

identidades, Valorizar, poner en valor estos valores que son los valores de la Ciudad, de la propia 

identidad cultural, los propios valores de los elementos naturales del Paisaje, valores históricos, 

del tejido particular urbano, etc…  Y estas no son cosas Políticas, son cosas Urbanísticas. El 

Urbanismo no es Política…Atención ¡ después está el problema de la Gestión, que es otra cosa….. 
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A.G. :….el tema es que a veces llegamos a un acuerdo y decimos esto vamos hacer y después 

queda en letra muerta, no aplicamos o condonamos excepciones o permitimos salidas provisorias. 

Siempre esas cosas son las que después nos desarman cualquier tipo de acuerdo, porque alguien 

decide por sí no cumplir lo que está acordado o firmado o está plasmado en un Código…. 

S.Z. : …pero ahí está el momento principal de la Participación en el lugar… 

A.G. :….por eso nadie puede quedar afuera, porque el que queda afuera va a buscar siempre el 

camino alternativo. Vamos a tener el que va hablar con el Concejal para que le apruebe la 

ordenanza por vía de excepción, que seguramente si no se aprobó antes, es porque no quedaba 

consensuada en esta comunidad. Esto es lo que tenemos que acostumbrar a la gente, a vivir 

lamentablemente en un consenso permanente, esta es la Democracia. Creo que compartimos la 

idea del Método, pero también, como dije yo, tener la decisión de aplicarlo, porque a veces al 

Planificarlo, llegamos a un nivel de mínimo enfrentamiento, con algún sector o no de Poder, y 

como hay que hacer cumplir esas cosas…y bueno algunos tenemos que estar a cargo de esto… 

Concejal Diaz:  Gasbarro,  disculpa que te interrumpa, yo creería que en nuestro País pasa todo 

esto por lo educacional, nuestro País adolece de una falta de educación muy grande y es muy 

difícil meter en la gente todo lo que se está conversando y queremos plasmar, por una cuestión, 

que hay dentro de una familia en el 90% de gente que apenas tiene educación primaria o algunos 

que ni siquiera fueron a la escuela, creo que el principal problema pasa por la falta de educación…  

A.G. :… esto también se puede dar en forma simple. Si hay una decisión de levantar la calidad de 

vida, de impulsar el debate…. 

C. D.: …ahí está exacto, una decisión de hablarlo en forma simple, de que la gente con escaso 

nivel educacional entienda, de acuerdo… 

S.Z.: (el arq. Zevi muestra una publicación cuyo original fue realizado en Italiano, Castellano e Inglés, sobre el trabajo que 

realizaron en la Universidad de Roma “la Sapienza” pero el que trajeron por falta de tiempo fue realizada solo en Italiano…) 

…lamento mucho pero esta publicación que trajimos está solo en Italiano, pues lo imprimimos el 

día antes de venir de Roma, era difícil traducirlo el día antes… 

Varias voces : tenemos traductores… como es un idioma totalmente ajeno a nosotros (sic) (risas) 

S.Z.:…claro una “lingua” totalmente extraña (sic) risas… 

Voces:   lo que pasa que aquí somos todos descendientes de Españoles o Tanos o no sé si hay otra 

comunidad….(otros) Irlandeses hay…Italo- irlandeses también… 

A.G. : creo que son la cuna con que se ha armado nuestra identidad cultural, que no podemos 

desconocer…. 

Hugo Addesso : …esto que dice Diaz, es verdad y está insertado en lo que intentamos hacer 

nosotros de a poco, de a pasos en un proceso que va a ser largo, que no hay que pretender muy 

rápido, es algo que comienza y no se sabe cuándo  acaba… 

C.D.: …Hugo dentro de 100 años…100 años de democracia… 

H.A.: NÓ ¡yo no creo eso 

Presidente del HCD (actual Intendente) Dr. Luis Ghione : … No, en absoluto, no comparto ese 

criterio… 

H.A.:…se debería intentar que no sea así. Esta etapa que recién iniciamos nosotros (Taller de 

Urbanismo) va a ser de una labor en donde el Taller va a estar en contacto directo  y 

constantemente con la Comunidad y trabajando con los grupos, con las localidades, con las 

Escuelas, con la gente de modo directo y de ahí pretendemos que salga el Plan. En lo cual creo que 

coincidimos… 

L.Gh.:…fundamentalmente ese paso se ha dado. Creo que el punto de partida es precisamente 

Junio último cuando nos reunimos para firmar el Convenio para llevar a cabo el Plan Director. 

Creo que esto es algo que empezamos a concientizar todos… Rescato enormemente las palabras 

del arq. Zevi, creo que esto se trata de recrear nuestras mejores cosas, tradiciones, nuestras 

costumbres, nuestros paisajes. Nosotros no tuvimos la oportunidad de darles la Bienvenida, un 

poco fue todo esto así por la Exposición de trabajos que los chicos llevaron a cabo, con el mérito 

del trabajo y el esfuerzo del arq. Addesso (de los chicos…) sí pero me parece que hay un 

conductor y me parece que esto es la convicción de que hablábamos hoy. Que quizás este faltando 

en todos nosotros y creo que no hay incapaces para reconocer las faltas que nosotros tenemos, 

como Profesionales y como Políticos incluso. 
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Como Presidente del Concejo Deliberante espero que Uds. hallan pasado muy buenas horas en 

San Andrés de Giles. Quizás querríamos tenerlos más tiempo aquí. Y bueno, no solamente 

decirles que nos conmueve esto. Nosotros tenemos amarrado, como decía Aníbal Gasbarro recién, 

a Italia; muchos de nosotros la tenemos anclada en nuestro origen y crea que esto nos conmueve. 

Además es un trabajo que seguramente, y lo digo con convicción no va a caer “en saco roto”. La 

necesidad de recrear un proyecto en virtud de la colaboración que el Distrito Vº del CAPBA lleva 

incluso también a cabo, merced a la colaboración que Uds. nos prestaron va a permitir tener una 

realidad por lo menos más espléndida más adelante.  Les agradezco muchísimo que hayan estado 

Uds. hoy… 

S.Z.: les agradecemos nosotros su hospitalidad… 

L.Gh: …y tener la oportunidad de escucharlos en la Bienal Nacional e Internacional de 

Urbanismo, que va a continuar a partir de mañana en Luján….En principio quiero dejarles el 

reconocimiento nuestro, de su visita a San Andrés de Giles y les voy a ser entrega de este modesto 

diploma, como recuerdo de San Andrés de Giles.  

A continuación el Dr. Ghione hace entrega de los diplomas a la arq. Porreta y al arq. Sergio Zevi. 

SZ. :…nosotros lo agradecemos muchísimo…”Gracie  mila…” 

                                                                    

Fin 

___________________________________________________ 

 
 

Entrevista  al  arquitecto- urbanista   Josep Maria  Llop 
 

Arq. Hugo Addesso: …bueno con Josep Maria Llop en la III Bienal Internacional de Luján en un 

intermedio de la misma,…sigues siendo el Presidente de los arquitectos urbanistas de Cataluña… 

Arq.-Urbanista Josep Maria Llop: …yo soy el Presidente de la Asociación de Arquitectos 

Urbanistas de Cataluña, que tiene la sede en Barcelona en España y estamos aquí celebrando la 

IIIº Bienal de Urbanismo de Luján….y viendo como las conclusiones de esta Bienal pueden 

ayudar a las ciudades de la Pcia. de Buenos Aires. Creo que en el caso particular de vuestra ciudad 

como en el resto de las ciudades de la conurbación o del entorno rural del Gran Buenos Aires hay 

aspectos que el Urbanismo puede mejorar, por ejemplo: en el caso particular de San Andrés de 

Giles, seria mejorar la relación de la Ciudad con su Arroyo, este contacto tan importante que han 

de tener las ciudades con el Agua, con los espacios de tipo natural, que permite que mejoren las 

condiciones ambientales de la vida de la ciudad, que mejore una parte de sus espacios libres, que 

mejore en definitiva la vida en sociedad, que mejore la vida de la Ciudad. 

Arq. Hugo Addesso:…sin duda… el otro día nos estuvo visitando Sergio Zevi y hablando de la 

extensión de la ciudad y su desarrollo hacia ciertos lugares, coincidíamos en que debido a la 

.cantidad de espacios libres salpicados por toda la Planta Urbana, lo aconsejable era consolidar esa 

planta urbana,….qué opinas al respecto.. 

JMLL: …considero que es una medida necesaria para ciudades que tienen dificultades en 

construir, en financiar los servicios públicos en la ciudad. Es muy importante que no se extiendan 

las ciudades porque la economía de las mismas no lo puede soportar. Este es el aspecto más 

importante.  Hay un aspecto complementario para definir con claridad, cual es el límite de lo 

Urbano y cuál es el límite de lo Rural y de lo Agrícola.  Por eso una política de este tipo es 

adecuada para el urbanismo de estas ciudades, porque se disminuyen los costos de la 

infraestructura y de los servicios urbanos de la ciudad. También se aumenta el valor urbano de los 

terrenos que quedan encerrados dentro de un ámbito menor, diferenciando claramente los valores 

urbanos de convivencia del espacio libre, del espacio abierto, del espacio natural, del espacio de 

relación.  Como decíamos antes con el Agua como puede ser el Arroyo de Giles y por otro lado se 

preserva así el uso Agrícola, natural, Rural de los espacios exteriores. Coincido con la opinión de 

Sergio Zevi de que es importante que se delimite bien sin una extensión desmesurada con un 

control claro del crecimiento de vuestras ciudades. 

HA: …la densificación en el centro de la ciudad, la ves en altura? 
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JMLL: …No ¡…hablamos de esto en la reunión de la Bienal,…la densificación en altura…. 

HA: …en Pueblos rurales como estos… 

JMLL:….es una edificación muy poco adecuada a las condiciones de vida de la población de las 

ciudades que estamos hablando, por ejemplo San Andrés de Giles.  Vuestras ciudades tienen una 

gran ventaja, que es la posibilidad de que la vivienda unifamiliar, la vivienda a ras del suelo, la 

vivienda de baja altura, permite el contacto de la población con su jardín, con el terreno. No me 

parece adecuada la edificación en altura. Deberán Uds. mensurar y controlar, reducir al máximo 

este tipo de edificaciones, que no solamente tienen en sí mismo estos inconvenientes que 

acabamos de comentar sino que resultan agresivas para el entorno donde se construyen. Se pierde 

la intimidad y la calidad del espacio interior de las manzanas, de las cuadras donde tiene lugar este 

tipo de edificaciones. Sean prudentes, la experiencia de la gran edificación en altura en Europa 

está muy criticada en estos momentos.  En estos momentos muchas ciudades controlan el 

“gálibo”, la altura máxima de la ciudad y el caso particular de que estamos hablando, de base rural 

tan importante, el argumento es evidente que es favorable a las ciudades horizontales, de la casa 

con jardín…. 

HA:…bueno José María, es tarde y mañana tienes que exponer… 

JMLL: …exactamente…, un saludo para las personas que me puedan escuchar desde este lugar  

tan bonito que es Luján, la IIIª  Bienal y desde mi país de origen, Cataluña y España… 

HA:…no sé si sabes que una convecina y parienta nuestra, de San Andrés de Giles, es Cónsul en 

Barcelona… 

JMLL:…Sí, Sí,…llegó tu carta diciéndolo… 

HA:…Estela  Peláez (+)… 

JMLL:…sí, con una fotografía de las calles de la ciudad, con la Iglesia, que es un recuerdo que 

mantengo en mi escritorio, de la relación del Norte  al Sur………………… 

HA: …un abrazo…                 JMLL: …un abrazo desde el Norte al Sur. 

                                                                         

Fin 

 
 

 

Entrevista en otro de los intermedios de la IIIª  Bienal de Luján y en un cafecito 

de los alrededores, al arq. Juan Carlos Pérgolis (Universidad Nacional de 

Colombia), Argentino radicado en Colombia. 

 
Arq. Hugo Addesso: … bien a pesar de los ruidos de la ciudad, continuemos hablando,….”los 

relatos”,  los relatos de la ciudad…a ver qué opinas Arq. Almeyda Curth. 

A.C.:…lo que me interesaba es que siga hablando(Pérgolis) sobre la cuestión de “las redes”, no es 

cierto;…vos hacías mención de que esas redes son de tipo afectivas, que es lo que tiene que 

emanar de una ciudad, que es el alma de la Ciudad… 

Arq. Juan Carlos Pérgolis: …lo que yo planteaba es que comparto la idea de la estructuración en 

“redes”, no en sistemas  jerarquizados, ya que el sistema  jerarquizado demostró… 

H.A.:…por ejemplo, que es un sistema jerarquizado…? 

J.C.P.:…un sistema jerarquizado parte de un punto central, que genera puntos  secundarios, que a 

su vez generan puntos terciarios y así sucesivamente. Un sistema jerarquizado tiene una cabeza, 

una red es homogénea como una red de pesca, que es un tejido continuo homogéneo. Creo en  este 

tipo de estructuración de redes, para la ciudad.  En tanto permiten conformar estructuras, que son 

homogéneas que se amarran en nodos, que serían los nudos, que tienen la red de pescadores y creo 

también que los vacíos entre la red a nivel de la ciudad, actúan como silencios; esos silencios que 

permiten la aparición de los “relatos Urbanos”,…los cuentos de la Ciudad. 

H.A.: que son para vos “los cuentos de la ciudad”…? 

J.C.P.:   yo creo que los relatos se conforman entre aquello que ofrece la Ciudad y nuestros 

“deseos”. Cuando la ciudad ofrece algo que satisface un deseo nuestro, se conforma un relato y el 
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relato no es propio de la ciudad, ni es propio del habitante, sino que surge del diálogo, sujeto-

objeto…objeto-sujeto, en una relación dual y en los dos sentidos, sin la preeminencia de ninguno. 

Por lo tanto la primer red que se tiene que conformar en la ciudad, es una red de tipo afectivo, 

cuando empezamos a entretejer afectos, cuando empezamos a entretejer emociones se conforma 

esa red… 

H.A.:…concrétalo…, en que hecho concreto urbano… 

J.C.P.:…te cuento un ejemplo de Bogotá, la ciudad donde yo vivo.  Se habla mucho de la 

Seguridad Urbana.  Estamos estrenando Intendente que nosotros llamamos Alcalde; ganó la 

Intendencia un filósofo y matemático ex Rector de la Universidad, contra la clase Política. En una 

reunión de discusión, mientras un político proponía acabar con la inseguridad aumentando el pié 

de fuerza de la policía, otro político proponía localizar pequeñas estaciones de policía en los 

parques y este hombre propuso tranquilamente… Es peligroso cuando tú bajas del ómnibus, sí 

bueno… trata de encontrar entre los pasajeros, con quien hacerte amigo y caminar juntos hasta tu 

casa y ahí comienza a armarse una red de afectos, ahí comienza a establecerse una red emocional.  

Podríamos hablar de la red de recuerdos, de la red de nostalgias, de la red de simpatías, de la red 

de emociones negativas, de todas las emociones positivas que genera la Ciudad… 

H.A…..esa red humana que es una ciudad… antes que los edificios… 

J.C.P.:   esa red se conforma en los vacíos entre los edificios, en las tensiones entre los edificios, 

en los silencios, donde el ruido del Urbanismo y el ruido de la Arquitectura, no tapan la voz que es 

esa voz cotidiana de las emociones de la ciudad. 

H.A.:…eso implica…algo que recién comentábamos, lo del arq. Juan Carlos López y el 

“Shopping” y los “no Lugares”, que es la esencia de esos hechos y que no existe una 

Territorialidad en ellos, no se reconoce el Lugar como tradicionalmente lo conocemos.  En  este 

sentido eso que decís vos, que tiene que ver con los Lugares de la Ciudad… 

J.C.P:…un Lugar no es un significado de la ciudad, un lugar es un sentido, un lugar es un 

escenario que da sentido a una escena de la vida cotidiana de la ciudad. Visto desde ese punto de 

vista, no es la relación significante significado…, tal espacio adquiere tal significado…sino tal 

escenario es el marco que da sentido a tal escena de la ciudad, la escena que ocurre en la 

escenografía urbana, no escenografía en el sentido frívolo, sino escenografía en el sentido de 

marco para un acontecimiento. Es la respuesta a un deseo;  de lo que tenemos que hablar es de la 

calidad de deseos que tenemos los habitantes de la ciudad. Si mi deseo se satisface en una alegre 

actitud de consumo, no es un problema del espacio que me satisface el deseo, sino un problema de 

la dimensión de mis deseos. En ese sentido no se puede hablar ni bien ni mal del Shopping, lo que 

hay que hablar bien o mal, es del deseo de la comunidad que encuentra su satisfacción en ese tipo 

de espacios. 

 

                                                                             Fin   
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Una de las Respuestas al pedido de informes del Taller de 
Urbanismo a raíz del conflicto, Terminal vs Hospital  

9) 

 

-   
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10) Los no Lugares – Espacios del Anonimato – Marc Augé 

                                 

“…Si un lugar puede definirse como lugar de identidad, relacional e histórico, 

un espacio que no puede definirse ni como espacio de identidad ni como 

relacional ni como histórico, definirá un NO LUGAR…” 

“…cuando Michel de Certan habla de “no lugar” es para hacer alusión a una especie 

de cualidad negativa del lugar, de una ausencia de lugar en sí mismo, que le impone 

el nombre que se le da…” 

“… Hoy la frecuentación de los no lugares ofrece la posibilidad de una experiencia 

sin verdadero precedente histórico de individualidad solitaria y de mediación no 

humana (basta un cartel o una pantalla) entre el individuo y los poderes públicos…” 

 

 

 “Los no lugares no existían en el pasado. Son espacios propiamente 

contemporáneos de confluencia anónimos, donde personas en tránsito deben 

instalarse…”  “Apenas permiten un furtivo cruce de miradas entre personas que 

nunca más se encontrarán…” 

Los no lugares convierten a los ciudadanos en meros elementos de conjuntos que se 

forman y deshacen al azar y son simbólicos de la condición humana actual y más 

aún del futuro. 

----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

10 ) Las  Ciudades  Invisibles – Ítalo  Calvino 
 

Las Ciudades Continuas 

 

Para hablarte de Pentesilea tendría que empezar por describirte la entrada en la 

ciudad. Tú imaginas, claro, que ves alzarse de la llanura polvorienta un cerco de 

murallas, que te aproximas paso a paso a la puerta, vigilada por aduaneros que 

echan miradas desconfiadas y torcidas a tus bártulos. Hasta que no has llegado estás 

afuera; pasas debajo de una arquivolta y te encuentras dentro de la ciudad; su 

espesor compacto te circunda; tallado en su piedra hay un dibujo que se te revelará 

si sigues su trazado todo en espigas. 

Si crees esto, te equivocas: en Pentesilea es distinto. Hace horas que avanzas y no 

ves claro si estás ya en medio de la ciudad o todavía afuera. Como un lago de orillas 

bajas que se pierde en aguazales, así Pentesilea se expande durante millas en torno a 

una sopa de ciudad diluida en la llanura: conventillos pálidos que se dan la espalda 

en prados híspidos, entre empalizadas de tablas y techos de zinc. Cada tanto en los 

bordes del camino un espesarse de construcciones de magras fachadas,  altas altas o 

bajas bajas como un peine desdentado, parece indicar, que de allí en adelante las 

mallas de la ciudad se estrechan. En cambio prosigues y encuentras otros terrenos 

baldíos, después un suburbio oxidado de oficinas y depósitos, un cementerio, una 

feria con sus carruseles, un matadero, te alejas por una calle de tiendas macilentas 

que se pierde entre manchones de campo despeluzado. 
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Las gentes que uno encuentra, si les preguntas: -¿Para Pentesilea?- hacen un gesto 

circular que no sabes si quiere decir: “Aquí”, o bien: “Más allá”, o “Doblando”, o si 

no: “Del lado opuesto”.  

-La ciudad - insistes en preguntar. 

-Nosotros venimos a trabajar aquí por las mañanas- te responden algunos, y otros-: 

Nosotros volvemos aquí a dormir. 

-¿Pero la ciudad donde se vive? – preguntas. 

-Ha de ser-dicen- por allá- y algunos alzan el brazo oblicuamente hacia una 

concreción de poliedros opacos, en el horizonte, mientras otros indican a tus 

espaldas el espectro de otras cúspides.- ¿Entonces la he pasado sin darme cuenta ¿ 

-No, prueba a seguir adelante. 

Así continuas, pasando, de una periferia a otra, y llega la hora de marcharse de 

Pentesilea. Preguntas por la calle para salir de la ciudad, recorres el desgranarse de 

los suburbios desparramados como un pigmento lechoso; llega la noche; se iluminan 

las ventanas ya más escasas  ya más numerosas. 

Si escondida en alguna bolsa o arruga de este mellado distrito existe una Pentesilea 

reconocible y recordable para quien haya estado, o bien si Pentesilea es solo 

periferia de sí misma y tiene su centro en cualquier lugar, he renunciado a 

entenderlo. La pregunta que ahora comienza a rodar en tu cabeza es más angustiosa. 

Fuera de Pentesilea ¿existe un fuera? ¿O por más que te alejes de la ciudad no haces 

sino pasar de un limbo a otro y no consigues salir de ella?  
 

  11 )  Reflexiones de la arqta-urbanista Alicia Mastandrea, Senadora 

por el Chaco y miembro de las CIMES, en el Congreso de Campana 

del CAPBA DVº sobre “Las Ciudades Intermedias  y su rol en el 

Desarrollo del Territorio” 

 

…” Infraestructura y Ley era lo que los Romanos tomaban como Base, quien no se acuerda de los 

Acueductos Romanos, de las grandes Vías Romanas y uds. piensen que amalgamando estos dos 

conceptos, de la Infraestructura y de la Legislación, los Romanos construyeron un Imperio, nada 

simple y nada chico y realmente era la base de la construcción del Imperio, tenían muy claro que 

debían  manejar el Territorio, y que además debían legislar sobre ese territorio. Y luego pasamos a 

un Segundo Período donde analizamos que este Territorio lo manejaron los romanos porque tenían 

Poder, y ese Poder a lo largo de la Historia fue cambiando de mano. Pero no nos olvidemos que el 

comienzo del Poder fue de aquel que tenía la Tierra, las grandes guerras de los señores feudales o 

anteriormente, las grandes conquistas de Territorio eran una fuente de Poder. La Segunda 

Revolución fue cuando conocimos la Máquina a Vapor, el Motor de combustión interna y la 

Tercera Revolución la de la Tecnología, de los “chips”, de las comunicaciones y esto quiere decir 

que el Poder fue tomando otro carisma, pero fue signando la vida de la gente. Y hoy el Poder lo 

tiene el Conocimiento, quién no tiene conocimiento no tiene Poder y en definitiva volvemos al 

comienzo de la Humanidad. Este conocimiento aplicado al único patrimonio común que tienen 

todos los habitantes del planeta que es la Tierra es también lo único que nos Unifica. El grado 

máximo de expoliación humana debe ser aquel que no tiene un pedacito de Tierra en este mundo 

para vivir. O sea que la Tierra es la Base que podría igualarnos y nosotros la tenemos que 

reconquistar con esta arma que es de este Siglo y que es el Conocimiento….”  
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Anexo 
 

 

Publicado en un boletín del Centro de Estudiantes de la Facultad de Arquitectura 

y Urbanismo de la UBA; siendo Hugo Addesso miembro del consejo de redacción. 

1964-  

Después de intervenir en el concurso de Arquitectura de la Biblioteca Nacional 

como colaborador del Equipo de los arquitectos, Berreta(+), Boullón(+), 

Bustillo(+), Ellis, proyecto que obtuvo una mención. Concurso que desató una 

gran discusión sobre “Nuestra arquitectura” entre todos los arquitectos de la 

época. (Biblioteca Nacional actual del arq.Clorindo Testa, ganador del concurso 

junto a la arqta. Cazzanigha y el arq. Bullrich.) 

 

“ARQUITECTURA ARGENTINA” 

 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        

En un dialogo de estilo Socrático; dos arquitectos reflexionaban de modo crítico, 

   Sobre los rumbos de la Arquitectura.   

                                                                                                                                                                                                                                      

 

Arquitecto 1-: …De donde vendrían las desviaciones que observamos; los expresionismos 

estructurales de los últimos tiempos; los esteticismos de todo tipo; las arquitecturas 

para “monos y malvones”, como sólo el resultado de las condiciones del clima y 

del suelo y… (Podría seguir). Cuando en realidad la arquitectura debe “servir” al 

hombre, pero a “todo” el hombre.- 

 

Arquitecto 2-: Vos te referís a los de la “mansarda” de siempre, aunque ahora sea de acero, 

hormigón o aluminio.- 

 

Arquitecto 1-: Efectivamente, en general, son desviaciones que provienen de la no consideración 

de la “realidad” del hecho arquitectónico, de la totalidad de éste, convirtiendo en 

absolutas algunas de sus partes.- 

 

Arquitecto 2-: ¿Pero cuando realizamos, no acentuamos precisamente algunas notas sobre otras, y 

en algunos temas diferentemente que en otros? 

 

Arquitecto 1-: Si. Pero dije, “absolutas”, es decir, que toman como fines del orden general 

arquitectónico que se establece en toda realización una de sus partes. Creo que la 

solución a todos estos males que nos preocupan, la encontraríamos en lo que el 

título (abarcante) de ésta nota nos sugiere, consiente de los riesgos de lo 

esquemático, lo superficial, de cierto “chauvinismo”, en fin de acogotar la realidad. 

 

Arquitecto 2-: Bien, pero como si todos los intentos de aprehender la realidad no implicarán ese 

riesgo, de acuerdo, ¿Pero cómo estaría representada esa realidad argentina en la 

arquitectura?¿… por los antecedentes de la arquitectura llamada “colonial”, por la 

“vivienda natural”, el rancho, o una construcción de grandes espesores, o la 

construcción en ladrillos, la arquitectura histórica del Norte, o cierta austeridad y 

corrección en la construcción, o ciertas características del barrio Sur (Buenos 

Aires) o…?¿ 
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Arquitecto 1-: En realidad, por nada de eso sólo, pero por todo eso y aquello que sea necesario 

para los argentinos, para trabajar, estudiar, orar a Dios, para vivir en sociedad; en 

fin, para todo lo que obedece o es expresión, o sencilla y simplemente “es” ese 

“ser” argentino; que no es producto del azar; fuera de intención.- 

 

Arquitecto 2-: En todo caso será producto del cruce de intenciones. – 

 

Arquitecto 1-: Ese “ser” que es anterior, que es “causa” de la arquitectura que nos interesa, siendo 

“lo argentino”, como diría el filósofo, “causa formal” de ésta Nación; la Nación 

objetivada es decir la expresión visible y tangible del auténtico amor de los 

hombres, a lo que hacen y a sus semejantes; en todo el orden social, poderoso y 

único principio de unidad nacional y única potencialidad capaz de una 

trascendencia a las demás naciones. 

 

Arquitecto 2-: ¿Pero y los de la “mansarda”?… 

 

Arquitecto 1-: Y bueno… actitud frívola o desinteligencia siempre reparable de los que no ven 

“dentro” que es ver “hondo” para poder ver mejor afuera._ bastan y sobran estos 

hechos y afirmaciones para configurar los necesarios puntos de partida para una 

“arquitectura nacional”, para su existencia, ésta que afirmamos, fuera de sus causas, 

en la realidad de las cosas. Si y no nos referimos a una de sus manifestaciones en 

particular de ayer u hoy, siendo ese hecho esencial, el de afirmar su existencia.- 

 

“Porque la quisieron Roma fue grande…” 
                                                                                                                                 G.K.Chesterton                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                                                                          

 

                                                                                        Hugo  Addesso 

 

 

 
 

 

Nota Publicada en la revista “Espacio de Arquitectos” – CAPBA  D Vº- 1993- 

 

Juntarse con la Gente 
 

San Andrés de Giles. 

El 17 de Mayo último, en el despacho del Intendente Municipal, Dr. ALDO NASCIMBENE, se 

firmó un convenio cuyo fin será: Encausar el Ordenamiento rural-urbano y desarrollo físico-

ambiental de la ciudad de San Andrés de Giles, demás poblaciones que la integran, como así 

también la relación con las regiones que ocupa y las adyacentes. 

Estaban presentes en este acto, el Intendente Municipal, el Presidente del CAP B A  DVº Arq. 

Raúl Otero, el Director de Ordenamiento Urbano, Arq. Aníbal Gasbarro, Subdirector de 

Ordenamiento Urbano, Arq. García Campos, Coordinador de la Dirección de Tierras: Anibal 

Rodríguez, Presidente del Honorable Consejo Deliberante Luis Ghione, miembros del C A P B A 

DVº, el Coordinador del Taller de Urbanismo, Arq. Hugo Addesso y los arquitectos locales 

integrantes del Taller: Arqtas.L.Paganini,A.Fregiaro y los arqtos.De Simone,C.Albeverio,Yanes. 

El Arq. HUGO ADESSO presentó los objetivos del TALLER: 

« Tenemos algo más de 1.100 km2 de tierra y más de 18. 000 habitantes que están esperando que 

a este orden espontáneo que se da en nuestras ciudades y en nuestro campo, lo podamos ir 

ordenando más. Se trata de esto y no de imponer un plan. El grupo de arquitectos locales y el 

Colegio de Arquitectos, vamos a poner nuestras cabezas para pensar los problemas de la gente: 
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ordenarlos, planificarlos, no encorsetarlos. Vamos a tratar de interpretar el deseo de la gente. No 

queremos estar ni detrás ni delante de ella, sino con la gente. Queremos acercar nuestros servicios. 

No va a ser una serie de carpetas y planos dibujados para que sean encajonados como tantas veces 

ha pasado con el urbanismo en muchos lugares, donde antes de ayudar al desarrollo de las 

ciudades las ha asesinado. Eso es culpa de ideologías que se le imponen a la ciudad. La casa está 

hecha para vivir dentro de ella, y la ciudad se hizo para salir de la casa. Esa es la ciudad pública, 

es el vestido que nos ponemos todos. Vamos a tratar de interpretar a la gente con nuestra 

profesionalidad y con la de las personas que entrevistemos. El urbanismo está de vuelta de-

muchos fracasos y trataremos con la ayuda de la gente, llevar adelante las ideas que surjan de ella 

con nuestro modesto aporte, es decir con nuestra profesionalidad y el corazón puesto en el objeti-

vo.” 

 

 
Arq. Raúl Otero ,presidente del Distrito Vº del CAPBA – Dr Aldo H. Nascimbene Intendente-SAG 

 

Culminó su discurso: “Haremos lo que se puede, solo que creo, debemos poder lo que se 

 debe`”   Quiero recordar, para finalizar una frase de un gran maestro argentino que decía:” del 

circo hay que reírse, en la gusanera-hoy la corrupción- no meterse y con la gente, hay que 

juntarse. « 
El presidente del Distrito, Raúl Otero, agradeció haber podido formalizar como primera 

experiencia en el distrito, el convenio con el municipio local para llevar adelante un plan que es 

resorte exclusivo de los arquitectos, tratar de revalorizar las áreas de la ciudad para hacerla vivible, 

para que la gente participe de su ciudad y poder crear un mejor ámbito de vida». 

El Director de la D. 0. U, por su parte, expresó que venía a acompañar un esfuerzo de la comu-

nidad que intenta dar una respuesta al crecimiento de la ciudad. Pidió que el plan de Giles sea un 

plan localista y no de un solo sector. 

Por su parte el Intendente Nascimbene agradeció la presencia de los funcionarios y manifestó que 

ese día era histórico para Giles. Dijo apostar a este proyecto por estar incluidos en él los pro-

fesionales locales, que conocen las necesidades del partido. 

Destacó que son los arquitectos quienes están en condiciones de llevar adelante algo tan 

importante como este plan y les agradeció la buena voluntad expresada en el costo “pequeño” que 

insumirá al gobierno municipal, pero que «al presupuesto de Giles le pega» Pero aseguró estar 

convencido de que el sacrificio se justifica por la nobleza de la causa. 

Luego se firmó el convenio y los arquitectos del Distrito se reunieron a intercambiar ideas. 
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ARQ. HUGO ADESSO 

 

Los antecedentes del arquitecto, de San Andrés de Giles: desde el año 1958 ejerce la docencia en la FAU de la UBA 

como docente en Visión y Sistemas de Comunicación Visual. 

 Sobre la organización de talleres, se remota a los años 1973. En la FAU (U. N. B. A) conduciendo junto a otros 

colegas un TALLER DE DISEÑO ARQUITECTONICO trabajando en vinculación con los municipios de «manera 

real», como Hugo lo expresa. El concepto pedagógico del trabajo era, de la casa al Municipio, del Municipio a la 

Región y un Urbanismo de soluciones puntuales que fueran requerimientos de la comunidad y correspondieran a 

necesidades estructurales de la ciudad. El hecho o la solución urbana eran considerados conjuntamente con el impacto 

en el contexto urbano. Trabajaron en los municipios de San Isidro (con trabajo en La Cava), San Antonio de Areco y 

finalmente en San Andrés de Giles, hasta que en 1976 se fueron de «golpe». 

Participó en el Congreso organizado por FADEA sobre la Ley 8912 en Necochea. Trabajó sobre la planta urbana de 

Villa Gessel y Pinamar. Seminario Latinoamericano. Taller de Urbanismo CEPA en Lujan. Participación en la Bienal 

II de Urbanismo del C. A. P. B. A. actuando como jurado. Actualmente dirige el Taller de Planificación Juvenil de 

Estudiantes Secundarios en San Andrés de Giles. 

 

 

EL T ALLER DE URBANISMO  se encuentra formado por: 

  

Coordinador: ARQ. HUGO ADESSO    

lntegrantes: ARQ. LETICIA PAGANINI  

                    ARQ. ANDREA FREGGIARO 

                    ARQ. CARLOS ALBEVERIO  

                    ARQ. AQUILES DE SIMONE (+)   

                    ARQ. JOSE YANES 

 

 
Nota Publicada en la revista “Espacio de Arquitectos”  del CAPBA  DVº - Año II Nº III 

Abril/Mayo de 1993    
 

Nota Publicada en la revista “Espacio de Arquitectos” – 

CAPBA  D Vº - arq. Hugo Addesso 
 

“El que quiere pescado que se m  o   j e     “         (el que quiere el fin quiere los medios) 

 

"…ese carácter de “propio” de la cultura argentina se ha evidenciado más en la cultura 

popular que en la cultura académica, tal vez porque un intelectual puede separarse de su 

destino histórico, por un esfuerzo de abstracción, pero el resto del pueblo, no puede ¡ni quiere! 
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renunciar a la historia y a los valores y principios que él mismo ha hecho germinar en su 

transcurso"...   

Los hombres de la cultura, intelectuales, artistas (arquitectos), etc. deberán estar cerca del 

pueblo, que aporta el elemento para la definición de una cultura (Nuestra); su misteriosa 

creatividad que lo convierte -además- en testigo insobornable; testigo que hay que escuchar con 

humildad, antes que imponerle contenidos que él no reconoce como constitutivos de un ser y 

enraizados en la estructura íntima de su extensa patria, grávida de futuro..” 

Proyecto Nacional- J.D.Perón 

 
 
Y si la arquitectura es "ese punto invisible de encuentro entre los edificios y la gente…" 
(RLivingston) "fondo de nuestra existencia' (C.Caveri) y sabiendo que "no todo lo que está 
permitido me sirve" (San Pablo), deberemos tener cuidado en no ser una vez más y 
van.....Juguetes de un nuevo espejismo el "Regionalismo "o el "Nuevo Regionalismo" o la "Nueva 
Zanahoria" …Muchachos ¡Métanle! sean libres, cambien, varíen ¡ojo! pero ahí, quietitos ahí, con 
el todo no jodan, déjenmelo a mí: La nueva división del trabajo. 
No negamos la región y su respuesta en hechos de la arquitectura, sólo ¡alertamos!, prevenimos, 
advertimos y finalmente "pensamos,  ese ejercicio tantas veces olvidado por la vorágine del 
"hacer", de éste, nuestro hacer, hoy tantas veces convertido en mercancía, en el reinado del "valor 
de cambio" y la construcción de los "no lugares". Y bien... pensar pero tratando de hacerlo desde 
nuestra realidad desde dentro de ella, no saliéndonos para convertirla en "objeto". Aunque sea de 
manera oscura y balbuceante, pero auténtica y carnal. 
Anclados en "el suelo" (*) de "nuestro lugar, desde aquí pensamos, miramos y vibramos, desde 
aquí vivimos y hacemos..."fagocitamos y exocitamos "las cosas, las formas, la vida y las 
convertimos, luego, en entendimiento, en conocimiento real. Y éste, no expulsa los sueños, todo lo 
contrario. Para nosotros el soñar forma parte de la Realidad, la enriquece....Nombramos más el 
lugar que el espacio porque el espacio es una abstracción (realmente fundada) que de ningún modo 
es homogénea. Este posee cualidades diversas, roturas, escisiones. No se trata de meras 
especulaciones, nos referimos a la experiencia de la realidad. 
...Al no haber..."Mundo", sino tan sólo fragmentos de un universo roto, la masa amorfa de una 
infinidad de lugares más o menos neutros (No Lugares) en los que se mueve el hombre bajo el 
imperio de las obligaciones de toda la existencia integrada en una sociedad industrial 
(mercantilizada). 
Pero de todos modos hay "lugares privilegiados" cualitativamente diferentes de los otros y en esto, 
todos tenemos experiencias personales, verdaderas "hierofanías" en  nuestras vidas, siempre 
ligadas indisolublemente a un lugar" y volveremos a afirmar que es mejor... hablar de lugar, que 
de Espacio. La consideración del "espacio" es más abstracta que la de "lugar". Este, desde el 
principio de los tiempos, implicaba una determinación del orden real del cosmos, y una "virtud" 
física; la simplicidad es anterior a la constitución dinámica. Pero todos en algún sentido tenemos 
dentro de nosotros la "insondable presencia de ciertos lugares" que han sido, o son importantes, 
para nosotros por  experiencias especiales, lugares siempre habitados por  presencias misteriosas. 
Presencias a las que podemos "abrirnos" con nuestra arquitectura que así será puerta y no barrera. 
Construir en el lugar y "con" el lugar, completarlo o destruirlo, "castrarlo", o seguir creciendo con 
él, "como una segunda naturaleza”, y así "coronarlos es la cuestión. 
 

Ante esta confusión de las lenguas que vivimos, hay que cavar "allí donde se está" "Nuestro 
lugar", debe ser elegido porque en él la naturaleza se imita a sí misma"….Instalados como en 
una sutura, en una articulación o eslabón de la realidad siempre significa tener probabilidad de 
penetrar en algún secreto de la creación..."ir de lo conocido a lo desconocido", poco a poco – 
“…como el loro que de maíz en maíz se comió un maizal…”- cavando donde estamos hasta 
encontrar la galería practicada por el vecino, construyendo así la nueva CATACUMBA 
argentina y americana. 
Cuando es tan difícil decir algo que valga. Y., ser capaces del silencio... del elocuente y 
significante silencio de nuestras llanuras, de esas extensas y "tendidas" llanuras en donde apareció 
el rasgueo ("Don Ata") en la mano pesada del paisano, en donde reina la áspera y tierna gracia 
salvaje del cardo florecido ..."todavía habitada por algunos dioses y demonios de nuestros 
aborígenes (ED). ^ ¿Así será su arquitectura? No tanto como un arpegio más bien como un 
"rasguido". El silencio, la soledad, el rasguido, el hombre de estas llanuras, de estas largas, 
tendidas y horizontales pampas halla Belleza en aquello que ofrece combate" 

 

Y se va la segunda... 
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Y si lo que vale es la Región y su famoso Regionalismo a nadie le molestará terminar con un "chamamé"  

(pa' festejar) del cuyano y amigo J. Marziali 

 
"...eel no quería ser Moderno 

                            porque el pobre no podía 

                           pagar la Modernidaaaaá 

diiijo ...ser moderno yo no quiero 

a que digan diez banqueros 

lo que tengo que ganar 

Solo quiero el modernismo 

si lo fabrico yo mismo según mi neeesidaaaad 

este diiiijo ¿pero cómo te lo explico?? 

peces grandes, peces chicos 

unos comen y otros noooo 

El mundo nuevo decía .vendría a ser bueno 

cuando pregunten ¡che que querís! 

Y yo les diga _pá ser moderno 

quiero que piensen primero en mí.... 
 

 

*...la geografía hace al hábitat, y éste existencialmente al domicilio. La geografía comprende 

las rugosidades reales como los accidentes de la tierra. Por ese lado apunta a un modo de ser-

ahí, al para vivir o sea el hábitat al molde simbólico en el cual se instala el ser. 

Eso produce la cultura, como un modo peculiar de cultivo para hacer frente al contorno. 

La Cultura es entonces un molde simbólico para la instalación de una vida. 

Este molde simbólico constituye el así llamado suelo….”  

                                                                                          R. Kusch 

 
 

 

 
 

 

Nota Publicada en la revista “Espacio de Arquitectos” Año I Nº I Nov. /Dic. De 1993 

 

 
Boletín del Consejo Superior del CAPBA  

Octubre / Noviembre '98 – arq. Hugo Addesso 

                                                                                                                                                                         

1) ¿Usted entiende que existe antagonismo entre arquitectura 

regional y los modelos que propone la globalidad? 

2) ¿A partir de que valores definiría una obra significativa de 

arquitectura? 

3) ¿Los valores antes considerados colisionan con las limitaciones y 

carencias que la sociedad que la sociedad impone en la tarea 

profesional? 

4) ¿Qué opina de la relación entre la obra de arquitectura y el 

contexto? 

5) ¿Qué incidencia tiene la tecnología en la valoración de una obra? 
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 Escribo desde la Frontera entre los espacios llenos de la ciudad y las inmensidades vacías del 

campo. 

No me pidan que sea muy claro, esto es fácil cuando no se va a decir toda la verdad. Además 

nuestro oficio (que no es el de escribir, aunque algunos lo hagan bien) es el que muestra 

verdaderamente nuestras ideas e intenciones, creo que ahí es difícil simular o disfrazar. Se trata 

de "Pensar", eso tan difícil en el mundo del hacer hoy día, asediados por el ruido. Pensar, pero 

tratando de hacerlo desde nuestra realidad, desde dentro de ella, comprometidos con ella, no 

mirando desde afuera para convertirla en "objeto" o en un producto de la "intelligentzia" como 

diría Jauretche. "Nuestra Teoría es una concepción de los Hechos"...-El ser un poco oscuros, 

implica el reconocimiento de que hay un trasfondo misterioso en las cosas, un mundo simbólico, 

como el último (no el único) sentido. No es quitar exactitud a nuestras realizaciones (alguna de 

las manías modernas), además no pretendemos explicarlo todo, ni clasificarlo, ni domesticarlo, 

sería algo así como Atenerse a lo Incontenible. En estas cuestiones que nos convocan, la más de 

las veces 1+1 no es 2. 

Hablamos del "conocimiento" (no del pensamiento) es decir, de conocer la realidad, poco a poco, 

por tanteos sucesivos, ir de las "cosas al entendimiento". No es posible el pensamiento si no hay 

antes conocimiento. Muchos prefieren la tranquilidad de los  Modelos y las Tendencias 

 así "tranquilizan su conciencia" pero….. claro que renuncian a su  DESTINO. 

 

1 En estas tierras de América, en estas Regiones (geográficas) en nuestros lugares, todavía 

habitados por algunos Dioses y Demonios de sus primitivos habitantes (“… que dieron una 

respuesta plástica a unas ciertas proporciones, a una cierta y desmesura del paisaje americano, 

muy misteriosa y profunda…” E.Dieste) es donde tenemos que construir. 
Construir en el lugar y "con" el lugar, completándolo o destruyéndolo. Creemos que tenemos 

que seguir creciendo con él "como una segunda naturaleza", que significa "coronarlo", de lo 

contrario será castrarlo. No estamos hablando del folklore" ni de lo pintoresco” ni del 

"contexto". 

¡Basta de frivolidad revisteril o de congresos!, sin olvidar el mercantilismo de medios y 

críticos, que no le sirven a nadie, salvo a los "hedonistas" de siempre y que después pagamos 

caro no sirviendo a la sociedad que nos rechaza, La cual pagó nuestros estudios y preparación, 

para no servirla finalmente. 

Hablamos del lugar, ya que preferimos el lugar al espacio. Este es un concepto más abstracto. 

El lugar, el suelo (la madre tierra Pachamama) “constituye un molde simbólico para la 

instalación de la vida” R. Kush. Y esto es finalmente cultura, mucho más que Regionalismo. 

Y el lugar no es homogéneo y tiene cualidades diversas: roturas, escisiones. Nos recuerda 

olores, sabores, lágrimas, amores, luchas, trozos de nuestra vida. 

En él la naturaleza se imita a sí misma. 

Instalados en un lugar, significa estar como en una sutura, como en una articulación o eslabón 

de la realidad y además tener la probabilidad de penetrar en algún secreto de la creación. 

Ir de lo conocido a lo desconocido, poco a poco,... "como el loro, que de maíz en maíz se comió 

un maizal". Cavando donde estamos hasta encontrar la galería practicada por el vecino, constru-

yendo así nuestra catacumba o cimiento prehistórico. Y así seremos, si se da, universales. ¿Y la 

globalidad? será un dato más a tener en cuenta, no se puede ignorar. 

El hombre jamás ha desesperado de alcanzar lo universal en lo particular, que le era ofrecido 

profusamente. La sagacidad consiste en reparar en esas cosas singulares que contienen lo 

universal en potencia. 

 

2 De ese diálogo del hombre con la Tierra y los valores señalados anteriormente surgirá el 

modo natural de nuestro hacer arquitectura. 
“Punto invisible de encuentro de los edificios y la gente”,” fondo de nuestra existencia.” 

 Será significativa la obra cuando no sea un fin en sí mismo sino un medio para la felicidad del 

hombre, y la casa y la ciudad sean su hogar. 

¡Basta de Edificios Inteligentes en ciudades estúpidas! 
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Resolver con honestidad los problemas que se nos presentan, respetar las sabias tradiciones de 

la gente de oficio, no despreciar los materiales del lugar y expresarnos con todo ello. 

Y no renunciar a la Belleza nunca, es lo más utilitario para la gente, como lo es el pan. 

Hay una idea muy oligárquica respecto a que hay gente que tiene determinadas necesidades y 

otra gente (generalmente la más humilde) que tienen otras "... las grandes flores del espíritu son 

para todo el mundo..." Ing. Eladio Dieste 

Si esto no es así, si estos principios no construyen la CASA "en vano se cansan los albañiles... 

"y si no construyen la CIUDAD "en vano vigilan los centinelas..." todo será en vano, estas 

palabras, tantos desvelos, tanto Colegio Profesional. 

Ya que "es camino, ese que se hace al andar" y que debe brotar naturalmente, sin tanto acto 

consciente, ese "Dios se lo dará a sus amigos mientras duermen..." 

 

3 ¿Qué limitaciones? ¿Qué carencias? ¡Bienvenidas sean! El Arquitecto es el príncipe de los 

límites! ¿Imponer? 

“”…Somos nosotros los que no debemos imponerle contenidos a nuestra sociedad, que ella 

no reconoce como constitutivos de su naturaleza. 

La sociedad es un testigo que hay que escuchar con humildad, antes que imponerle algo. 

Nosotros debemos estar cerca del pueblo, que es el que aporta los elementos para la 

elaboración de una cultura nuestra y este pueblo es un testigo insobornable de ese carácter 

propio de la cultura…”J.D.Perón 

 

“Del circo hay que reírse, en la gusanera (que es la corrupción) no meterse y con la gente..., 

hay que juntarse."                                                                  

 P. Leonardo Castellani 

 

4  "Lo importante es todo... el resto es vanidad de vanidades" 
 

5 La tecnología, por de pronto no es neutra (muchas veces lleva piel de cordero). 
La cultura engendra la tecnología. 

La mejor tecnología (que es un instrumento) es la que permite realizar la idea. Y se puede decir 

que no se tiene una idea (artística) si no se sabe cómo realizarla. 

 

"...Para construir humanamente este mundo, para y por el hombre necesitamos de nuestro Arte y 

nuestra Técnica, y no accederemos de manera viva, sin que la realidad nos lleve muchas veces, a 

una invención inevitable..." „                                                          E. Dieste 

 

"...El que va por esta senda / cuanto sabe desembucha / y aunque mi ¡cencia” no es mucha / esto 

en mi favor previene: / yo sé el corazón que tiene / el que con gusto me escucha... / Pero voy en mi 

camino / y nada me ladiará: / he de decir la verdá / de “naides” soy adulón / aquí no hay 

imitación / esto es pura realidá...                                                              Martin Fierro 
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El tiempo hace justicia de todo. Obras absurdas han podido sorprender, engañar a un siglo por 

rasgos falsos, pero deslumbrantes, porque en general los hombres juzgan raramente por sí mismos, 

porque siguen el torrente y porque el gusto puro es casi tan raro como el talento. ¡El gusto! 

Consiste menos aún en apreciar el bien allí donde se muestra, que en recogerlo bajo el espesor de 

los defectos que lo ocultan, Los comienzos informes de ciertas artes tienen a veces en el fondo más 

perfección que el arte perfeccionado. 

Dominique Ingres       (1780 - 1867) 

 

 
Este texto pertenece más al orden de la 

intuición que al de la razón. El tiempo 

hace justicia de todo. 

 

 
 

 
 

Nota Publicada en la revista del Consejo 

Superior del CAPBA, “Boletín”  

Año 

 Nº 8 Oct. /Nov.de 1998 Arq.HugoAddesso 

 

 

 

 
 



 147 

Nota Publicada en el semanario “Noticias de San Andrés de Giles” 
    Fundado por el escritor y periodista Ariel Puyelli 

   Director actual, periodista José “Piero “Ferrari 

 
 

 

 

EL ARTE DE VIVIR JUNTOS…  

…¿o ir siempre detrás de la zanahoria? 
 

El Plan de Desarrollo Estratégico (comúnmente denominado Plan Re-

gulador) tiene como objeto promover un crecimiento ordenado tanto de la planta urbana cuanto 

de todo el partido de San Andrés de Giles. De su aprobación dependerá la ubicación y 

reubicación definitiva de los comercios, industrias, talleres, zonas residenciales, la construcción 

de edificios en altura, el emplazamiento de los espacios de recreación, el sistema de 

comunicación vial, la provisión de servicios y otros tantos asuntos de vital importancia para 

nuestro futuro, los ejes de crecimiento del pueblo y zonas de reserva urbana. Este Plan fue 

encargado por el Intendente Nascimbene al Taller de Urbanismo en convenio con el Colegio de 

Arquitectos de la Provincia de Buenos Aires, distrito V (integrado por los arquitectos locales), 

quienes se lo entregaron hace un año y medio. A pesar del tiempo transcurrido, el Plan duerme en 

un cajón, excepción hecha de algunas ideas extraídas del mismo. Hablamos con el coordinador 

del Taller de Urbanismo, arquitecto Hugo Addesso, quien nos interiorizó sobre la importancia 

que tiene para Giles contar con esta norma. 

 

¿Cuál sería una definición concisa del Plan Estratégico de Desarrollo, conocido 

comúnmente como Plan Regulador? 

Ante todo convendría definir el perfil de nuestra ciudad en su contexto territorial. San Andrés 

de Giles, que hoy cuenta con una población cercana a los 13 mil habitantes, debiera tener como 

objetivo, en primer lugar, llegar a ser una ciudad media o intermedia de 20 mil habitantes 

aproximadamente como proyección futura. 

      En las últimas décadas se han producido cambios importantes en los patrones de asentamiento 

de la población del planeta. Se viene asistiendo a un proceso global y social acelerado de 

urbanización del espacio urbano. Se prevé que para las primeras décadas del siglo se supere el 

60% de la población urbana. Al mismo tiempo se ve una creciente polarización en grandes 

ciudades o "megalópolis", lo que produce un intenso desequilibrio con una marcada se-

gregación. 

Y si tenemos en cuenta que estamos en América, el continente más urbanizado, la importancia 

de las ciudades intermedias es más notable para el logro del equilibrio necesario. Tengamos en 

cuenta que la mayoría de la población urbana mundial (alrededor de un 56%, unos 1300 millones 

de habitantes) vive en ciudades de tamaño pequeño y medio, de menos de 500 mil habitantes. 

Las llamadas ciudades intermedias van de un escalón de 20 mil a 2 millones de habitantes. 
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La ciudad media/intermedia no puede definirse sólo por el tamaño de la población. Tan o más 

importante es el papel y la función que la ciudad juega en su territorio más o menos inmediato, la 

influencia y relación que ejerce y mantiene en este y los flujos que genera hacia el exterior. 

Las ciudades medias articulan el territorio y funcionan como centros de referencia para un 

territorio más o menos inmediato. Son centros servidores de centros y servicios más o menos 

especializados para la población del mismo municipio y de otros municipios (asentamientos 

urbanos y rurales) más o menos cercanos sobre los que ejerce cierta influencia. Son centros de 

interacción social, económica y cultural; "el corazón económico de amplias áreas rurales en las 

ciudades del tercer mundo". 

El objetivo global en las ciudades intermedias es la calidad de vida de la población. El objetivo 

de la calidad de vida pasa primero por cubrir las necesidades básicas de cada asentamiento: 

vivienda digna, agua corriente, saneamiento... y además enseñanza, sanidad, salubridad. Una vez 

cubiertas estas necesidades, podremos hablar de otras más cualitativas. 

Las propuestas deben responder a los problemas básicos de cada ciudad y de cada población 

local. Para contrarrestar los efectos negativos de la denominada globalización de la economía de 

mercado, pero también para realizar y apoyar las propuestas del urbanismo y de la arquitectura en 

elementos de carácter local. 

 

       Refiriéndonos ahora a la realidad actual de San Andrés de Giles diríamos que como la ciudad 

es una cosa orgánica, cuando se toca una parte o sector se conmueve la totalidad. Por eso es 

importante que esto se haga con una consideración de la totalidad siempre. Para ello hay diversas 

escalas. En España, por ejemplo, hay un plan de desarrollo regional que también se inscribe dentro 

de un plan provincial y otro nacional, al que deben tener en cuenta. Hay ideas-fuerza en cada uno 

de estos órdenes. En el partido de San Andrés de Giles hay asuntos que pertenecen a la órbita 

nacional, como las vías del ferrocarril, las rutas 7 y 8; también tenemos rutas provinciales, como la 

41 y las 193. Hay temas que son de orden regional: la cuenca del Río Areco, nuestro arroyo, las 

inundaciones, el tema de la basura, el tema del puelche (de donde se toma el agua que bebemos), 

por nombrar algunos. La búsqueda de solución a estos temas regionales podría ser la asociación 

de municipios. 

Así como uno hace un pequeño plan de vida en su familia para poder regular la economía de la 

casa, para mandar sus hijos a la escuela, para que el dinero alcance hasta fin de mes, mucho más 

importante es hacerlo con la ciudad. Hoy en el mundo es inconcebible la falta de planificación de 

las ciudades. Hay que ir regulando todo en lo posible para que el crecimiento sea orgánico. Más 

hoy en día, cuando este crecimiento es muy notable. Tenemos el desarrollo de las autopistas o 

corredores viales y el impacto ambiental y demográfico que producen; sabemos lo que ocurrió en 

Pilar por este impacto y como consecuencia las migraciones internas y los “countryes.” Por esta 

razón no podemos tomar decisiones aisladas de la totalidad. Nuestra propuesta básica es superar la 

soledad y el aislamiento de nuestra ciudad y hacer de los temas individuales temas comunes, que 

puedan ser compartidos y debatidos. Y acá te adelanto un comentario a la ordenanza que se 

aprobó respecto a los “countryes”, barrios cerrados y demás. Me parece bien que se prevean estos 

temas; y no tengo ninguna duda de que hay que hacerlo y tomar decisiones. Pero ¿cuánto hace 

que el Taller de Urbanismo presentó el Plan que debe ser considerado, debatido, corregido, 

ajustado, modificado -si es necesario- y llevado a la Provincia para que se apruebe en definitiva? 

Ahí está la totalidad y el instrumento de las decisiones políticas, de lo que será el desarrollo de 

San Andrés de Giles. En ese marco es donde debiéramos tomar esas y otras decisiones. Me 

hubiese gustado mucho más que hubiera una ordenanza aprobada dentro del marco del Plan de 

Desarrollo, en el cual se va a incluir la formación y  

generación de este tipo de emprendimientos. No podemos ir siempre detrás de la zanahoria. 

 

¿En qué se va a ver beneficiado el vecino común con la sanción de un Plan de Desarrollo 

para todo el Distrito ? 

 

En primer lugar todo lo que hace a la infraestructura de la ciudad: agua corriente, gas, luz, 

cloacas, desagües, asfalto, etc., y sus prioridades racionales. 
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¿También incluye un código de edificación? 

Obviamente. Todavía no tenemos un Código. Entiendo que a veces apelan a un librito del año 

'25 ó '35; por lo menos así era hace un tiempo. O a ordenanzas paliativas y sueltas en el tiempo... 

"Siempre detrás de la zanahoria". A pesar de que no estaba dentro del contrato original, el Taller 

entregó un proyecto de Código de Ordenamiento Urbano completo, que trata de abarcar la mayor 

cantidad de puntos que es necesario en estas cuestiones. Y por supuesto que ese Código da 

garantías a todos por igual. La ley 8912 no abarca toda la temática, sólo cuestiones fundamentales 

como la regulación del uso, ocupación, subdivisión y uso del suelo, y exige que todos los 

municipios ejecuten una serie de etapas de planificación, que por supuesto en nuestro caso no se 

han cumplido. 

 

El Plan de Desarrollo establece las actividades que se pueden realizar por zonas. ¿Esto le 

puede causar perjuicios a quienes ya están instalados?  
A quien tiene un galpón de pollos o una industria donde ahora no puede tenerlo, nadie lo va a 

sacar de allí. Cuando se produzca el cambio de dominio ese uso no podrá subsistir en esa zona, si 

así está previsto. Se evitan también las nuevas instalaciones en lugares donde sean incompatibles 

con las actividades vecinas.  

 

El año pasado se produjo un debate ante una iniciativa privada de construir un edificio 

en altura. ¿Qué tiene previsto para estos casos el Plan? 

      El planifícador no debe estar en contra de las tendencias de la gente. La construcción de 

edificios en altura no parece necesaria todavía, porque aún tenemos muchos terrenos para habitar 

y espacios para construir. De acuerdo al estudio que hemos realizado, la gran altura de edificación 

en nuestro pueblo prácticamente no existe. Muchas ciudades de la Provincia de Buenos Aires 

venían observando un crecimiento armónico y lo han perdido por ese "querer  parecerse a Buenos 

Aires"; o por esa especie de idea -para nosotros equivocada- de que un edificio en altura es 

progreso, o le da otro status a la ciudad. 

 

¿Cuál fue el criterio que usó el Taller? 

Si fuera por nosotros, que no haya edificios de mucha altura. Pero si tuvieran que existir, está 

determinado en el Plan en qué zona, y no en cualquier lado. En ese caso, más vale prevenir que 

curar. Hay que prever los estacionamientos para todos los departamentos que habrán de ser 

edificados. El Plan establece como lugar para ubicar los edificios en altura las esquinas y toma la 

precaución de eliminar las medianeras. También está previsto el espacio verde correspondiente. La 

altura del edificio tiene directa proporción con el espacio que ocupa el terreno, y esto es 

fundamental. En países con menos espacio urbano que el nuestro siempre respetan esta condición, 

por ejemplo: ciudades de Inglaterra o Madrid (España). Allí da gusto ver la armonía entre edificios 

residenciales en altura y espacios verdes. Esta fue la lucha de un gran maestro de nuestra 

arquitectura, como fuera el arquitecto Eduardo Sacriste. También hay que tener en cuenta la 

infraestructura de servicios y el caudal que soportan. 

 

¿Puede afirmarse que la vigencia de un Plan de Desarrollo asegura la igualdad de todos los 

ciudadanos ante el poder administrador? 

Exacto, y esto es muy importante si queremos vivir en democracia. 

 

¿Cuándo se entregó el trabajo por parte del Taller de Urbanismo? 

La entrega inicial fue hecha el 26 de junio de 1998, y luego de digitalizarlo, la entrega 

definitiva se realizó en junio del '99. 

 

¿Por qué no se avanzó en la sanción de una norma tan importante? 

La respuesta no la puedo dar yo. Es muy misterioso esto, porque, al mismo tiempo, algunas 

decisiones que está tomando el Departamento Ejecutivo están saliendo de este Plan, sin discusión 

o consulta. Por ejemplo, si bien hay una ordenanza muy antigua que habla de la costanera, creo 
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que es más apropiado referirse a la revalorización y la integración del arroyo a la ciudad. Hay que 

recuperar la zona del arroyo; ese fue el criterio de ubicar los terrenos en que se está construyendo 

el Barrio Familia Propietaria para orientar a la gente al desarrollo de ese sector. Nosotros 

denominamos a esta propuesta” Parque lineal” con la forestación, equipamiento recreativo y la 

organización de la circulación de vehículos. La idea de "avenida costanera" que tiene el Intendente 

da una idea más de penetración del automóvil que destruiría la idea original. Y no estamos 

diciendo que el automóvil no deba acceder, pero hay que estudiarlo bien para no destruir lo que se 

quiere lograr: la fuerte presencia de la naturaleza enriqueciendo al pueblo, precisamente, 

fuera de los ruidos de la ciudad. 
 

¿Esto quiere decir que al Plan de Desarrollo no se le está dando el tratamiento que 

corresponde, pero a la vez el Departamento Ejecutivo está tomando las ideas que le 

interesan en forma aislada? 

Claro, yo pienso eso. De pronto se hicieron mejoras en el Parque Municipal, pero el Plan debe 

ser tomado en forma integral. Cuando en realidad no tenemos PARQUE NATURAL; hay que 

crearlo. En realidad tenemos un circuito de automóviles de carrera que debiera ser trasladado, 

haciendo un lugar como corresponde para hacer de un deporte tan arraigado y con logros locales 

tan importantes un verdadero polo de atracción y desarrollo de alguna zona más apropiada, para la 

gente y sobre todo, más segura para los corredores. 

 

¿Han tenido algún planteo cuestionando al trabajo que realizaron? 

Ni siquiera un comentario. No hablemos de alguna objeción, que por otra parte nos hubiera 

encantado que alguien nos manifestara algo. En el momento en que entregamos el Plan nos 

reunimos con el Intendente y todos sus funcionarios, como así también se hizo otra reunión con el 

Concejo Deliberante. Allí se dieron todas las explicaciones requeridas y llevamos todo los planos 

confeccionados con beneplácito general 

 

¿Hay alguna forma de encauzar esto? ¿El Concejo se ha interesado? 

         Debo decir que el Concejo Deliberante, específicamente el Bloque Justicialista, tiene este 

Plan por lo menos desde el año pasado y todo el Concejo está en conocimiento del mismo, y que 

yo sepa no se le ha dado ningún tratamiento formal. Ahora escuche que el Presidente del H.C.D., 

Sr. Carlos Ballesteros, lo va a reclamar al Departamento Ejecutivo. También debo decir que el 

Colegio de Arquitectos de la Provincia de Buenos Aires, Distrito V, envió notas interesándose por 

la marcha del Plan al Intendente, al H.C.D. y a la Secretaría de Tierras y Urbanismo provincial, 

sin ninguna respuesta al día de hoy. 

 

¿Está desamparado Giles para recibir un movimiento migratorio que aumente de manera 

considerable su población? 

En este momento está desamparado porque no hay criterios fijados para los controles. En cambio 

con el Plan podemos definir cuáles son las reservas para el crecimiento urbano, la orientación del 

crecimiento de la ciudad de una forma ordenada, las vías de comunicación, el trazado de las 

avenidas, etc. 

 

Las ciudades similares a San Andrés de Giles del mundo desarrollado, ¿cuentan con este 

tipo de planes? 

En general todas. La planificación de las ciudades hoy no se discute en ningún lugar del 

mundo. 

 

¿Por qué acá parece haber tanta resistencia? 

Muchas veces no creen en los planes. Cuando el Plan se realiza sin la participación de la gente, 

sin las consultas previas, o están hechos por profesionales que no viven en el lugar, fracasan, que-

dan archivados en los cajones y no se los respeta porque la gente no participó. Y si la gente no 

tiene nada que ver con los planes, el urbanismo fracasa. En nuestro trabajo recorrimos lote por 

lote, y la gente participaba y preguntaba a qué se debía nuestra presencia. Les explicábamos que 



 151 

no se debía a un posible aumento de impuestos, ya que hay una prevención muy grande de la 

gente respecto a las autoridades en general. También realizamos encuestas a través de las escuelas 

para consultar a los alumnos y a sus familias, las que fueron contestadas con generosidad 

prácticamente todas. 

 

¿Cómo está manejado en el Plan el tema de la radicación industrial? 

Esto está en el Plan dentro de los llamados planes particularizados. Hoy tenemos una ley-marco 

de industria en el orden provincial, que fija parámetros muy precisos de acuerdo a la categoría de 

la industria. Respecto a lo que hace a la oferta de suelo industrial, tenemos unidades dispersas en 

todo San Andrés de Giles, sin predominio manifiesto por algún lugar. La zonificación propuesta 

define las características y usos de los lugares a tener en cuenta según la categoría industrial. Se 

debe determinar una zona industrial sobre todo para las industrias de Categoría III, que son las 

más inconvenientes para ser vecinas de zonas residenciales. El Plan prevé zonas posibles teniendo 

en cuenta la accesibilidad, los vientos predominantes, el cuerpo receptor de los efluentes líquidos, 

topografía, etc. Y un lugar estratégico respecto a los mercados internos de Buenos Aires, el 

Pacífico y el MERCOSUR. Aquí es importante la prudencia y la decisión política bien 

consensuada con todos los agentes involucrados. 

 

¿Cuál es tu reflexión final? 

La ciudad sólo puede ser el espacio de libertad individual, de cohesión social y lugar de 

progreso económico social, si se dan las condiciones mínimas de participación cívica. "La 

ciudad es una construcción política" (Aristóteles). 

Necesitamos de un gobierno municipal consciente de la importancia de todos estos temas 

que hacen al trascender de sus obligaciones locales, y que entienda que su propio futuro está 

ligado al futuro de todos. "Nadie se realiza en una sociedad que no se realiza". ❖ 

Bibliografía: Documento BASE: programa de la UIA-UNESCO "Urbanización Mundial y Ciudades 

Intermedias " Director: Arq. José M. Llop Torné. 

 

 

Entrevista realizada por el director del periódico; Periodista José Piero  Ferrari. 

 

La realidad de los hechos  - anexo – 

 

El 17 de mayo de 1994 se firmó el convenio entre el Colegio de Arquitectos de la Provincia de 

Buenos Aires, distrito V, y la Municipalidad para la realización del Plan Estratégico de Desarrollo 

de San Andrés de Giles, con la presencia del Director Provincial de Ordenamiento Urbano (hoy 

Secretaría de Tierras y Urbanismo) Arq. Aníbal Gasbarro; el Subdirector, Arq. Raúl García 

Campos; el Coordinador Provincial de la Dirección de Tierras, Sr. Aníbal Rodríguez, el Tesorero 

del Consejo Superior del CAPBA, Arq. Carlos Torres; el Presidente del Distrito V del CAPBA, 

Arq. Raúl Otero, todos los arquitectos locales miembros del Taller de Urbanismo, autoridades 

municipales y público en general. 
 

 ¿Qué se dijo en ese acto realizado en la sede municipal? 

 

El director Provincial del DOU, Arq. Aníbal Gasbarro, dijo: "...venimos a acompañar un 

esfuerzo de la comunidad que intenta dar una respuesta al crecimiento de la ciudad, que si no se hace 

racionalmente, puede producir conflictos imposibles de resolver. Y me alegro que las 

organizaciones de los pueblos, como el CAPBA tomen las responsabilidades que les caben para 

ordenar el Territorio...". Además pidió que el Plan de San Andrés de Giles, fuera un plan localista, 

no de un solo sector, que sea consensuado por todos, ya que se debe tratar de llevar adelante una ciudad 

posible y no una ciudad ideal. Comprometiendo el apoyo de ese organismo (que finalmente 

cumplió trabajando junto al taller). 
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El Presidente del Distrito V, Arq. Raúl Otero, expresó: "...tratar de revalorizar las áreas de la 

ciudad para hacerla más vivible, para que la gente participe de su ciudad y poder crear un mejor 

ámbito de vida...". 

Quien suscribe, en su calidad de Coordinador del Taller, dijo entre otras cosas: "...vamos a tratar 

de interpretar el deseo de la gente. No queremos estar ni detrás ni por delante de ella, sino con la 

gente. Queremos acercar nuestros servicios. No van a ser una serie de carpetas y planos dibujados 

para que sean encajonados como tantas veces ha pasado con el urbanismo en muchos lugares, 

donde antes de ayudar al desarrollo de las ciudades las ha asesinado... (...) Haremos lo que se 

puede, sólo que creo debemos poder lo que “se debe". 
 

A su vez, el Intendente Nascimbene, dijo: "...que era un día histórico para Giles"; "...dijo 

apostar a este proyecto por estar incluidos en él los profesionales locales que conocen las 

necesidades del Partido"; "...destacó que son los arquitectos quienes están en condiciones de 

llevar adelante algo tan importante como este Plan" y "...les agradeció la buena voluntad 

expresada en el costo 'pequeño' que insumirá al gobierno municipal", pero que "...al 

presupuesto de Giles le pega"; asegurando "...estar convencido de que el sacrificio se justifica 

'por la nobleza de la causa". (Fuente: Semanario Noticias Nº 6 del 26 de mayo de 1994) 

(Sería bueno aclarar que el costo total del convenio fue de $22.000 por todo concepto, para un trabajo 

realizado por seis (6) arquitectos durante cuatro (4) años y agregando que se realizaron trabajos importantes 

(la digitalización del Plan) sin actualización del convenio ni del presupuesto. 

Señalé en ocasión de la firma del convenio que lo peor que podía pasar es que los trabajos 

permanecieran encajonados y no se los considerara; lamentablemente debo decir que así ha 

ocurrido. Nunca fueron elevados a la consideración y debate del H.C.D. para su tratamiento, 

privando así a la comunidad de San Andrés de Giles de los mismos, que fue quien los pagó y para 

quien trabajamos. Ya que no trabajamos para "el gerente o dueño de una empresa privada", como 

pareciera que entendió el Sr. Intendente. 

Esta es una falta de respeto a organismos provinciales, instituciones profesionales (como es el 

Colegio de Arquitectos de la Provincia de Buenos Aires), a los profesionales locales y finalmente 

a los habitantes de esta ciudad, a la que se dice servir, pero que -a la luz de la enorme y patente 

contradicción entre las palabras y los hechos- se la trata, en esta ocasión, más que como a San 

Andrés de Giles, simple y dolorosamente como a "giles". 

Arq. Hugo Addesso 

 

Nota Publicada en el semanario “Noticias de San Andrés de Giles” Año VI Nº 280 Viernes 19 

de Mayo del 2000. 

Entrevista realizada por el director del periódico;  periodista José “Piero” Ferrari 
 

___________________________________________________________________________ 

                               CASAS BLANCAS   del Libro publicado por 

                              Una propuesta alternativa   

   

Otros caminos: 
Addesso, Castellani, Puppo 

 

HUGO ADDESSO 

Arq. Eduardo Maestripieri 
 

En otros de los ensayos del presente volumen hemos señalado cómo los itinerarios seguidos por 
algunos de los protagonistas de la exposición de las Casas Blancas constituyen hoy, cumplidas las 
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vitales manifestaciones generacionales, una parte viva de los caminos de nuestra arquitectura: Las 
experiencias de Caveri, Berretta y Pelli, ponen de manifiesto la coherencia de la vocación 
humanista y alientan a reorientar la reflexión de la disciplina sobre sus fuentes de inspiración. El 
equívoco debate iniciado en aquellos años entre los que impulsaron una práctica técnica y 
autónoma de la arquitectura en menoscabo de un saber disciplinar heterónomo, constructor y 
productor de cultura, no impidió que surgieran otras manifestaciones como las de Hugo Addesso, 
Luis Castellani o Giancarlo Puppo, identificadas espiritualmente con las fértiles trayectorias 
originadas en aquellas pequeñas obras blancas que aún                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      
mantienen activos el sentido y la esperanza por los espacios, los materiales y las formas del bien 
común; inclusive en el vertiginoso presente de mundos en transformación. 

 

Hugo Addesso en el “sótano”, la pintura del fondo es del arq. Efrén Lastra 
 
La iglesia de San Andrés de Giles, proyectada por Hugo Addesso es una obra que recrea lo 

moderno y que al mismo tiempo interpreta la condición irrepetible del lugar. Un edificio que es al 
mismo tiempo templo, casa parroquial, tejido urbano, plaza, torre, campanario y mirador, fachada, 
nave y altar; una obra que alberga las formas del rito y el lugar del sacrificio; que con su pequeño 
atrio celebra la escultura de San Andrés Apóstol; que exhibe cierta familiaridad arcaica a pesar de 
su novedad y que refleja el devenir de la ciudad en su constructividad edilicia y materialidad 
urbana. La torre-campanario permite contemplar desde lo alto el cielo y la pampa y admirar el 
horizonte, vivir en contacto con el infinito y materializar un hito urbano a escala de la ciudad y el 
territorio. La intervención convierte un "sitio" indeterminado en un "lugar" irrepetible y singular 
Un fragmento de la ciudad se ha convertido en paisaje y debe su imagen característica a la 
arquitectura. 
                               

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Esta obra se inserta en la "serie" iniciada con la iglesia de Nuestra Señora de Fátima,  
en Martínez, de Claudio Caveri y Eduardo Ellis, que transformó y completó un fragmento  
de una anónima e indeterminada manzana suburbana. En Fátima las relaciones con la memoria 
del lugar y las evocaciones de otras arquitecturas religiosas del norte argentino están más  

I

glesia de San Andrés de Giles. 

Arq. Hugo Addesso. Vista 

general, detalle y campanario. 

el arq. Hugo Addesso en el 

“sótano”, la pintura del fondo es 

del arq. Efrén Lastra(poner 
donde va) 

u

go Addesso en el sótano de Santo 

Domingo. 1961 
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mezcladas y mediatizadas; en San Andrés de Giles las referencias a la ciudad son explícitas y 
directas. Giles permanece en el edificio de su iglesia en la historicidad de elementos "visibles" 
como frontis, molduras, cornisas y en la apariencia inacabada del ladrillo. Es difícil hacer una 
interpretación categórica de esta obra pero se podrían esquematizar tres grupos de afirmaciones 
específicas: la preocupación por una base de conocimientos filosóficos, religiosos y 
antropológicos; la lógica adoptada para la determinación de la forma a través de un procedimiento 
geométrico, constructivo y simbólico y por último, el doble tratamiento de integración urbana y 
obra artística en el que interviene una especial consideración de la ciudad.    

Hugo Addesso ha escrito pocos textos sobre temas específicamente arquitectónicos pero ellos 
están envueltos casi siempre en una general preocupación antropológica que a menudo se centra 
en una inteligente observación del lugar y la oportunidad, como reducciones formalizadas del 
espacio y el tiempo. Podemos considerar sus textos, más que en la propia coherencia teórica, en la 
actitud que en ello pone el autor y que reflejan sus influencias filosóficas y su fidelidad intelectual 
a sus maestros de los años formativos. Aquellos años han sido cruciales para Addesso, que 
reconoce su deuda con el Instituto de Arquitectura Sacra de Buenos Aires (lASBA) y el arq. Efrén 
Lastra. Los estudios y formación con los padres dominicos y miembros de esa comunidad de 
trabajo o los encuentros con Horacio Berretta, Eduardo Ellis y Claudio Caveri lo ligarían física y 
espiritualmente a la experiencia de las Casas Blancas. Esta actitud, por otra parte, se completa con 
su predisposición al dibujo, la pintura y la música, que alterna con la arquitectura, pero que le ha 
permitido registrar y plasmar con sensibilidad algunas de sus experiencias de viaje. 

El lugar' para Addesso es el producto de coincidencias naturales y culturales, en cuanto momentos 
anteriores, que como estratos y superposiciones geológicas el arquitecto debe rescatar y poner en 
evidencia. Addesso conserva afectivamente en su memoria experiencias casi religiosas de sus 
encuentros con sitios, paisajes y lugares; que retomará y utilizará muchos años después y casi 
secretamente en sus proyectos y obras. Los croquis y apuntes de sus viajes al norte, siendo aún 
estudiante de arquitectura, revelan a través de sus trazos la importancia de la visión serial, la 
búsqueda del encuadre perspectívico de las capillas norteñas, el estudio de la luminosidad del 
lugar, el comprender la importancia del silencio o el capturar en los dibujos de un paisaje el 
espacio inefable. Algunos de esos croquis juveniles es posible compararlos con los dibujos 
realizados años después para "descubrir" visiones inéditas de Lujan o definir el nuevo perfil 
urbano de la ciudad con la incorporación de la torre mirador de la iglesia de San Andrés de Giles. 
El arquitecto aquí ha sido, según Addesso, sólo un mediador cultural que toma selectivamente 
(biográficamente) elementos y materiales de la realidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Como otros arquitectos de su generación, Addesso imagina un orden de validez superior que 
se expresa igualmente en la eficacia esencial de la vida primitiva, en el auténtico ritmo de la 
naturaleza y en las estructuras geométricas y simbólicas de la realización del hombre como 
participante de un todo armónico que hay que redescubrir. La legitimidad de los procedimientos 
de proyecto o la lógica de determinación de la forma está en la aplicación de los principios 

Vista de San Andrés de Giles, y Casa Addesso. San Andrés 

de Giles. Arq. Hugo Addesso 

urbano de Lujan. 
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ordenadores de la naturaleza y de los contextos culturales que 'explican' o dan sentido a la 
utilización de formas populares y repertorios simbólico-iconológicos. Esa actitud es similar a 
otros arquitectos próximos a él, cronológica y geográficamente como Luis Castellani, por lo 
menos en lo que afecta al redescubrimiento de leyes arquitectónicas específicamente disciplinares. 
Los estudios de Wittkower, Ghyka o Tosto se introducen en esos años como nuevos parámetros 
en la enseñanza y en la práctica de la arquitectura.  

El doble tratamiento de integración urbana y objeto artístico en el que interviene una 
especial consideración por la ciudad, se presenta en un edificio concebido como un conjunto de 
fragmentos yuxtapuestos en el tiempo, que responde a las sucesivas etapas constructivas y a una 
estrategia urbana que permitió articular unidad urbana y diversidad arquitectónica. En la fábrica 
del edificio han quedado las huellas del desplazamiento de conceptos e intereses espaciales: En 
esta concepción es visible el esfuerzo inicial, -asociado a completar y respetar la propuesta del 
templo existente-, de una estructura formal de espíritu clásico, más adecuada a las lecciones de 
Wittkower y a la tradición compositiva. En las siguientes etapas, se observa desde la fascinación 
estructural por Eladio Dieste y Antonio Gaudí portadores de significados culturales y 
disciplinares, hasta la reunión de diferentes elementos narrativos (cultos y populares) que van 
hilando la urdimbre de una trama que nos lleva desde la arquitectura, a la ciudad y al territorio. En 
cada uno de esos umbrales se reconoce el valor expresivo de la forma y sus contenidos culturales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Dibujo Paisaje Lujan – Hugo Addesso 

 

Esquema o Síntesis: Fruto del debate en la “Pre Bienal de 

Urbanismo” en Luján 2008 
                                                                                       CAPBA  DVº 
Antecedentes: Durante los días 7 y 8  de Noviembre de 2008 se celebró en la ciudad de Luján la 

Pre Bienal Argentina de Urbanismo. Co-organizada por el Distrito Vº del CAPBA y la red de 

profesionales de la ciudad del Programa UIA-CIMES, de la Unión Internacional de Arquitectos, 

sobre las ciudades intermedias. Estos actos estuvieron constituidos por unas Conferencias y un 

debate de conclusiones y propuestas. Este documento es un esquema o síntesis de la Pre Bienal. 

Solo a los efectos de Acta del encuentro y como resumen, abierto a otras aportaciones, para su 

debate en la Bienal Argentina de Urbanismo que se quiere desarrollar en el año 2009. 

  

Pautas * Urbanismo Ambiental en ciudades intermedias (CIMES) y Cambio Climático: 

 

O1. Necesidad de políticas urbanas a favor del desarrollo local que generen empleo. Hay temas 

básicos que se han de combinar siempre con la problemática ambiental, derivada del cambio 

Dibujos de viaje Cochinoca (Jujuy). 1960. 

Arq. Hugo Addesso. 
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climático, como son las políticas del Hábitat, del Transporte, de las Obras y Servicios públicos, y 

las necesidades fiscales que estas generan. La mayoría de esos temas se han de gestionar en 

ciudades existentes, consolidadas, aunque poco o mal urbanizadas, en primer lugar, y después, en 

segundo lugar, en las áreas de nuevo crecimiento y urbanización. Es necesario trabajar en conjunto 

con los actores políticos y la comunidad para el establecimiento de políticas compatibles con las 

necesidades de la sociedad que tengan incluidos los conceptos técnicos específicos del “buen arte” 

del planeamiento, la arquitectura y los usos del suelo. 

 

Ejemplo**: Agencia de Desarrollo de la UNNE, Corrientes y Resistencia. 

 

02. Pensar las “nuevas polaridades” para calificar o revitalizar ciudades existentes, mediante 

centros de servicios y/o de descentralización de las funciones de administración y gobierno de la 

ciudad son claves. Aplicando los valores y los criterios de la proximidad de las actividades y 

equipamientos de uso diario. Procurando la coordinación de los distintos organismos públicos del 

mismo rango y entre distintos niveles administrativos. Tenemos en las ciudades intermedias 

(desde ahora CIMES) varios ejemplos, positivos, de descentralización, que potencian la gestión de 

proximidad a la población. A esta altura del desarrollo de las CIMES podríamos incorporar un 

glosario (Ver Programa MOST o Gestión de las Transformaciones Sociales Urbanas de 

UNESCO). Tener en cuenta que la población busca no solo “servicios básicos y administrativos” 

sino servicios de confort (televisión, internet, etc.) y acceso a centros de salud… 

 

Ejemplo**: Rosario sus Políticas de Descentralización Administrativa local. 

 

03. Las políticas urbanas no pueden ser vistas solo hacia adentro. Las ciudades de hoy están 

articuladas con la red mundial e inmersa en las redes de otras ciudades y territorios. Su función de 

“intermediación” entre otras ciudades, entre estas y los flujos de la globalización y sus territorios 

es otra clave. Hay que pensar y definir nuevos criterios de colaboración y/o cooperación 

institucional entre las ciudades y los territorios. Colaborar puede aportar una eficiente 

administración de los recursos. 

Inserción en corredores regionales, concepto chino que diseña polos (ciudades)  de servicios, 

producción y comercio alternados de modo que en conjunto constituyan un centro articulado 

sinérgico… 

 

Ejemplo**: Programa Europeo de Cooperación Territorial descentralizada a nivel institucional 

URB-AL o Urbanización en América latina. 

 

04. Los espacios y los elementos urbanos, obsoletos o que han cambiado de función (como las 

redes y estaciones de ferrocarril) y los espacios intersticiales son una oportunidad. Muchas 

ciudades y pueblos Argentinos estamos trabajando para recuperar nuestros ferrocarriles. Ahora 

bien, tal vez hay casos en donde  aunque se recupere la línea de  FFCC no sirven ya las estructuras 

y edificios. Hay situaciones en donde sin duda las infraestructuras del FFCC son obsoletas  y es el 

caso en que pueden servir como espacios vacantes urbanos a ser aprovechados.  Asimismo 

podemos pensar en los cuarteles (municipio de Malvinas Argentinas) o un viejo Hipódromo 

(como el ejemplo de Corrientes), en los espacios intersticiales, los cauces de agua y otros 

similares, diversos y concretos en cada una de esas ciudades es una oportunidad. De un modo muy 

especial los espacios del ferrocarril, por su centralidad y continuidad física, son uno de los 

espacios de mayor oportunidad, junto a los del sistema hídrico, que hay que tener en cuenta.  

 

Ejemplo**: Un buen ejemplo de esta re-funcionalización de elementos urbanos y estructuras 

obsoletas es la intervención en la vieja estación ferroviaria de Gualeguaychú (Entre Ríos). Allí 

mediante una buena articulación entre el Estado Nacional (propietario de la infraestructura 

ferroviaria), la empresa concesionaria del servicio del ferrocarril, el Estado Provincial (garante de 

la intervención) y el Municipio de Gualeguaychú se concretó una intervención que permitió 

transformar una estación ferroviaria en desuso en el actual Corsódromo de Gualeguaychú, sede de 
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la tradicional fiesta del Carnaval de dicha ciudad y principal recurso turístico de la misma. Este 

ejemplo sirve también para agregar otro tema, que es la realización de eventos y festividades 

repetitivos, con fecha fija, como factores de desarrollo local, aglutinando al mundo comercial, 

cultural, económico y a las fuerzas vivas locales. 

 

4bis Hay que añadir que en muchos casos estos espacios están ligados a riesgos de inundación u 

otros tipos de riesgos, sísmicos por ejemplo, por ello la intervención no solo tiene un valor 

añadido de mejora urbana tiene también la oportunidad de prevención de riesgos urbanos. El tema 

de los riesgos urbanos debería tener un apartado o estudio o debate específico. Articulación de 

planes de gestión de riesgos para áreas ya radicadas (mediante intervenciones de reingeniería 

gradual de los espacios)… 

 

Ejemplo**: Arroyo Miguelete en Montevideo – Uruguay. 

 

05 El paisaje y los valores de la imagen urbana, de los espacios urbanos, su traza simbólica es base 

de la identidad local. Ellos junto al territorio del entorno, son campos de valorización y de  pautas 

de un urbanismo ambiental. La dinámica del paisaje, las trazas de los espacios públicos y su 

calidad, los proyectos urbanos, su gestión y su mantenimiento deben ser observados como tema 

base. Además de poner en juego, a favor de la mejora de la calidad de las ciudades y sus 

territorios, y de las posibilidades de desarrollo, el valor de sus paisajes culturales y del turismo. 

Tratar de incrementar las superficies permeables y verdes a fin de  contrarrestar los efectos del 

cambio climático. 

Mantener un tejido social y una población con una calidad de vida tal que haga indeseable la 

emigración… 

 

Ejemplo**: Mendoza 

 

06. Las condiciones de las diversidades urbanas locales, a pesar de su aparente “uniformidad” 

“especialmente en la Provincia de Bs. As., ligada a la biodiversidad planetaria, y a las 

características territoriales es otro factor clave. En particular en las condiciones de los que 

podemos llamar “espacios libres o abiertos”, que definen y articulan la relación de los espacios 

construidos o antropizados con el medio físico de cada lugar esta otra de las claves de un 

urbanismo ambiental. Porque en cada una de las ciudades hay oportunidades de  poner en valor 

espacios libres. 

 

Ejemplo**: La recuperación y revaloración de espacios sociales históricos como en el caso de las 

actuaciones de Luján de recuperación de la Rivera del río y el río en si. 

 

Ejemplo**: Parque de la Cañada de San Andrés de Giles.  Ponemos el ejemplo del Arroyo o 

Parque de la Cañada presentado por San Andrés de Giles. Porque se constituye en el Eje 

Estratégico Medio-ambiental, junto con el Parque Urbano Natural, del Plan elaborado por un 

convenio entre el Colegio de Arquitectos de la Provincia De Bs. As. - Distrito Vº del CAPBA, el 

Municipio de San Andrés de Giles y los profesionales locales. El proyecto específico fue expuesto, 

en el acto Pre Bienal, por la Dirección de Planeamiento de la Municipalidad, que presenta esta 

valoración y ofrece unas ideas y unas alternativas de ordenación del propio espacio y de su entorno 

urbano… 

 

 

07. La educación es otra de las claves de las buenas políticas urbanas. Pensamos que en una mejor 

relación entre urbanismo y educación esta otra de las oportunidades, para la mejora de las claves 

del urbanismo social, ambiental y de desarrollo urbano. Para ello no solo hay que pensar en las 

universidades, escuelas y las otras infraestructuras educativas como sistema educativo, si no como 

complemento de mejora de las condiciones de vida y de urbanidad Recuperar el sentido original 

de la urbanidad  como forma para hacer posible la  convivencia en la ciudad, (respeto mutuo, 
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tolerancia, derechos y obligaciones de sus habitantes en la diversidad. Porque las escuelas son los 

elementos que más ocupan el territorio con posiciones de más centralidad o proximidad a los 

residenciales de la población… Además en algunos casos se han usado pautas y fórmulas de 

educación ambiental como instrumento de gestión. 

 

Riesgo – Educación en salud ambiental – planeamiento y servicios. Inclusión social... 

 

Ejemplo** Neuquén,  tiene una experiencia de educación ambiental municipal, y también el 

municipio de San Andrés de Giles. Donde los arquitectos Locales han ejecutado y desarrollado, a 

nivel de todo el Distrito Escolar de San Andrés de Giles, junto a la Planificación juvenil con el 

nivel de Secundario, una buena experiencia. Por ello La Educación es otra de las claves de las 

buenas políticas urbanas y además sostenemos es básica en el desarrollo del Plan, sobre todo para 

concientizar a las generaciones futuras, en las problemáticas urbanas. 

 

08. Los planes, las ordenanzas y los instrumentos urbanísticos deben ser más legibles. Más 

abiertos a la comprensión por la ciudadanía, para que sus aportaciones y su control, amplíe la base 

de transparencia democrática del gobierno urbano y local. Consideramos que ello además de ser 

más social tiene efectos positivos para el desarrollo económico, derivado de la urbanización. 

Porque se generan más rentas y plusvalías urbanas que deberían recuperarse para  mejorar manejo 

de los recursos. Aunque hay que advertir que la mayoría de nuestras ciudades no recuperan las 

plusvalías, como ya los hacen otras ciudades de otros países que cuentan con normas económicas 

ad hoc para evitar la especulación descontrolada. Pero no solo hay que intentar recuperar parte de 

esas plusvalías, hay que trabajar en tener mejores formas de redistribución de las mismas, con 

efectos benéficos para el desarrollo de toda la sociedad. Procesos de participación ciudadana 

previo acceso a información de calidad sobre los proyectos presentada de modo accesible a la 

población en general… 

 

Algunos criterios complementarios podrían ser los siguientes: 

a) evitar la dispersión periférica de la ciudad, innecesaria, a expensas de suelos con capacidad para 

el desarrollo de la vegetación, natural o la agricultura, que son tan escasos en la superficie 

terrestre. Así como las agriculturas bajo riego.  

b) la recuperación y el reuso de áreas subutilizadas. Ejemplo: las áreas urbanas donde las 

construcciones son obsoletas como edificios o en su función. A veces por una cuestión 

generacional, perdieron residentes, con la consecuente pérdida de seguridad, y se transforman en 

espacios propicios para violencia urbana. Y en el caso de las áreas rurales la sub-explotación. 

c) evitar la degradación del patrimonio edificado por la mezcla y superposición no racionalizada 

de usos y en el caso de las áreas rurales evitar la sub explotación por el abandono de usos.  

d) todos los proyectos urbanísticos deberían ser sustentables ambientalmente y también 

sostenibles económicamente. 

 

09. Criterios de proyectos urbanos silenciosos o respetuosos de las condiciones del lugar 

(ecológicas, territoriales, sociales, institucionales), de sus paisajes o de sus simbolismos. Con 

voluntad de una accesibilidad universal. Los proyectos urbanos, junto a los planes, son 

instrumentos de desarrollo que deben adaptarse bien a las condiciones locales. Y no deben querer 

definir todas las condiciones de transformación imponiendo pautas culturales de los proyectistas a 

la población. Por esos hablamos como metáfora del concepto de “silencio” en los proyectos 

urbanos. Relación, accesibilidad y conexión física y visual entre las distintas partes de la ciudad. 

Evitar las barreras y el aislamiento del paisaje. Asimismo pensamos hay que tener una especial 

atención al apartado de la accesibilidad: una de las principales deficiencias de nuestras ciudades, 

para poder desarrollar a pleno su rol de intermediación, es la accesibilidad a las mismas, desde sus 

barrios alejados, sus áreas rurales y sus localidades periféricas. La principal causa de esta 

deficiencia es la dispersión y la baja densidad, que dificulta por un lado la implementación de 

sistemas de transporte públicos eficientes y sustentables, y por otro el mantenimiento de una red 

vial eficiente. Se deben plantear políticas de desaliento al uso del automóvil particular, de 
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incentivo al  uso de la bicicleta, y criterios de financiamiento sustentable para el transporte público 

para cada escala en particular (tarifas, subsidios, etc.)… 

 

 

Criterios de inclusión social. Pensar en Espacios para vivir y para compartir y también en espacios 

para el silencio, con criterios de diseño y gestión basados en la armonía y la belleza… 

 

Ejemplo** Ciudades para todos (ver su web). 

 

10 Otras claves para el urbanismo ambiental: Desarrollo armónico y sustentable; Planes y 

proyectos; Gestión del suelo (Tierras Fiscales y Tipos de Regularización); Talleres de Urbanismo 

y Talleres de estudiantes; Participación en sus diversas formas y buenos ejemplos; 

Potencialidades; y otros instrumentos de recuperación de la renta urbana. 

 

Referente al tema de la Renta Urbana: en la actualidad los municipios de la República Argentina 

cuentan con medios escasos o nulos para la apropiación y re-distribución de la renta urbana 

privada que se genera a partir de la obra pública que ellos realizan. También dentro del esquema 

de coparticipación, los municipios ocupan el último escalón, teniendo como único ingreso genuino 

las tasas por los servicios públicos que se brindan. Esto genera situaciones de profunda inequidad, 

sobre todo en municipios con alto grado de desarrollo industrial, con altos niveles de 

contaminación y de generación de residuos. Un ejemplo de esta inequidad puede ser la ciudad de 

Campana, donde una sola de sus empresas industriales tiene una facturación varias veces superior 

al presupuesto anual municipal, y sólo tributa localmente las tasas de servicios públicos y de 

seguridad e higiene. 

 

Otros temas a considerar pueden ser la Gestión de la calidad de vida (conceptos ISO 9001 para la 

gestión urbanística y el servicio al cliente del municipio, su población); la calidad de vida requiere 

capacitación de los prestadores de servicios públicos (personal de dependencias municipales, 

prestadores de servicios y funcionarios). 

 

Por último reclamamos una mayor atención a lo que vamos a llamar institucionalización en la 

escala de la Articulación regional: reemplazar el concepto de “ciudades proactivas” por el de 

“regiones proactivas”, para potenciar las posibilidades de desarrollo, articulando actividades como 

el turismo, la cultura y las economías regionales. Como ejemplo se pueden tomar algunas ciudades 

italianas de la Lombardía. En todos los casos, las políticas que se desarrollen tienen que 

convertirse en políticas de estado, con continuidad más allá del período de gestión del político de 

turno. Esto que parece una obviedad, en Argentina no se verifica nunca, y se desperdician los 

esfuerzos valiosos realizados por las gestiones anteriores. 

 

Notas: 

 

Nota * Cada apartado termina con 3 puntos (…) para indicar que el mismo está abierto, a notas y/o 

rectificaciones, del grupo de personas asistentes a la Pre Bienal, o de otras que se incorporen, 

identificándose, al grupo de trabajo y redacción… 

 

Nota ** Ejemplos propuestos solamente como “indicativos”. 

 

Lleida, 31/12/2008 

 

Comentarios = Pueden enviarse al grupo de redactores, de las conclusiones de la Pre Bienal, del 

equipo de CIMES o Ciudades Intermedias y/o del CAPBA (Distrito Vº). 
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Grupo de redacción:  

arkadesso@gilesonline.com.ar Hugo Addesso, Arquitecto-Urbanista. 

anabaer.arq@gmail.com  Ana Bär Sardá, Arquitecta – Máster. 

shug@dassconsultora.com.ar Sandra Hug, Bioquímica-Consultora DASS 

 

jmllop@geosoc.udl.cat  Josep Mª Llop, Arquitecto-Urbanista. 

cristinasarda@jetband.com.ar Cristina Sarda, Arquitecta-Urbanista. 

gartese@gmail.com   Gabriel Artese, Arquitecto-Urbanista. 

arq.raulvilieri@gmail.com              Raúl Vilieri, Arquitecto-Urbanista. 
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DECLARACIÓN DE SAN ANDRES DE GILES COMO  

CIUDAD INTERMEDIA 
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EL  SIMBOLO 

Anécdota de la veleta y la paloma 
Arq. Hugo Addesso 

 

“…Había un hombre de la secta de los fariseos llamado Nicodemo, magistrado de 

los judíos. Este vino a Jesús de noche y le dijo: Rabí sabemos que vienes de parte de 

Dios como Maestro; porque nadie puede hacer esas señales que tú haces, si Dios no 

está con él. 

Respondió Jesús y le dijo: En verdad, en verdad te digo: si uno no fuere engendrado 

de nuevo, no puede ver el Reino de Dios. 

 Dicele Nicodemo: ¿Cómo puede un hombre nacer, si ya es viejo? ¿Acaso puede 

entrar segunda vez en el seno de su madre y nacer? Respondió Jesús: En verdad, en 

verdad te digo. Quien no naciere del agua y del Espíritu no puede entrar en el 

Reino de Dios. Lo que nace de la carne, carne es; y lo que nace del Espíritu, 

espíritu es. No te maravilles de que te haya dicho: Es necesario que nazcáis  de 

nuevo. El aire sopla donde quiere, y oyes su vos, y no sabes de dónde viene ni 

adónde va; Así es todo el que ha nacido del Espíritu….” 

                                                                      San Juan 3,1 – 21Nicodemo 

 

 

 

Cierto día una persona- un criollo conocedor de asuntos de la pampa – me dijo que 

no entendía la veleta de la cúpula del Templo porque no señalaba la dirección de los 

vientos, tal como era evidente en ese momento. 

Me quedé observándola. Se veía claramente que la paloma de acero inoxidable en 

forma de veleta que culminaba aquella cúpula  (y que yo había realizado) 

efectivamente no marcaba la dirección del viento que soplaba. 

Entonces me quedé reflexionando sobre el claro hecho de que no había sabido 

construir esa veleta. Pero… 

Cuando estaba Jesús en la planta alta de una vivienda (según el P. Castellani) frente 

a Nicodemo, éste – intrigado por saber acerca de ese espíritu que hablaba Jesús -, 

mientras se oía soplar un fuerte viento afuera, le preguntó que era, y Jesús le 

contestó que el Espíritu era como ese viento que soplaba afuera,  “que no sabes de 

donde viene ni adónde va. Así es todo el que ha nacido del Espíritu “. 
Tal vez yo no había sabido construir esa veleta que – con una paloma símbolo del 

Espíritu Santo – debía señalar la dirección de los vientos del lugar. Pero 

providencialmente podría marcar otros vientos: los del Espíritu. Que, como dijo 

Jesús, “no se sabe de dónde vienen ni adonde van” 

Ahora esa veleta, con la paloma, se había convertido en un verdadero Símbolo del 

Espíritu Santo 

 

 

 

 

 



 164 

A  LA PALOMA DE LA CÚPULA 

(Versión post-anécdota) 
 

Como aquel viento en esa casa hizo 

Que hallara ÉL (en él) una respuesta, 

y trasmutando un soplo  en manifiesta 

prueba de luz, mostrara el paraíso 

 

a un hombre ciego y terco que no quiso 

ver más allá de sí, también con ésta 

alta paloma pálida y enhiesta 

el viento juega sin un fin preciso. 

 

El error de su rumbo inadvertido 

es intento de vuelo dolorido 

por un afán tenaz que la extravía… 

 

Y sabe que al errar en la inocencia 

del deber postergado de su ciencia 

un aliento, más alto aún, la guía. 

 
Luis Petrone 
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IN  MEMORIAN                                                                                                                                                         
“Quilo” 

 
No puedo dejar pasar la pérdida de uno de los miembros del equipo del 

Taller de Urbanismo, el arquitecto Aquiles De Simone, “Quilo” como lo 

llamábamos. Un Domingo de Octubre, 28 de 2012, nos sorprendió su 

muerte repentina. 

Como colega, trabajé con él durante cuatro años junto a otros arquitectos 

en el Taller de Urbanismo que desarrolló los Lineamientos Estratégicos 

de nuestra Ciudad y su Código Rural y Urbano actualmente en vigencia y 

en el proyecto de la Biblioteca Popular Alberdi junto a los demás 

miembros del Equipo. 

Trabajando mostraba una particular inteligencia y su agudo y especial  

humor hacía amena su presencia. 

 Nos seguimos viendo en el café que frecuentábamos y en donde algunas 

veces establecíamos contacto. Participaba alegre y crítico de varias mesas 

de amigos, que muchas veces explotaban de risa ante alguna de sus 

ocurrencias.  

 Pero nunca olvidaré el día que estando solo y ensimismado en su mesa, 

algo que solía suceder, y en donde habíamos iniciado algunos 

comentarios  a la distancia, se levantó repentinamente y vino hacia mí, 

para continuar con un diálogo que me sorprendió y conmovió y por el 

cual estaré siempre agradecido y nunca olvidaré. 

 Luego se despidió y se fue cargando su mochila con ese andar cansino 

que también  lo caracterizaba, “mascullando” seguramente algunas de las 

célebres frases de ese gran humorista que admiraba, Groucho Marx: 

”Finalmente me di de baja, me niego pertenecer a un club que me acepte 

a mí como socio…” y vaya saber que más… 

Aquiles, vaya nombre ¡!! y su hermano Ulises…, no hay duda que sus 

padres soñaron con grandes destinos para sus hijos……, claro que  

“Aquiles tenía su talón”,  como todos nosotros…  

Vaya mi sentido homenaje al colega y amigo a quien recordaremos 

siempre. 
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                Cuatro obras del Arq. Aquiles De Simone 
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In memorian del “Maestro” arq. Claudio Caveri y los colegas arqtos. Ángel González  y 

Miguel Petrilli 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El taller que organizamos junto al “maestro” arq. Claudio Caveri,(+) los arquitectos Ángel 

Gonzales(+), Miguel Petrilli (+) y yo Hugo Addesso, en el Distrito III del CAPBA, con sede en 

Morón, fue una experiencia inolvidable, a la que le rindo homenaje en recuerdo a todos los 

protagonistas, varios ya desaparecidos. En él, además de los trabajos de arquitectura que estaba 

realizando cada participante,  se comentaban e incluso a través de pequeños esquicios se trataba de 

dar solución a las dificultades de los mismos, en los que interveníamos todos incluyendo a 

Claudio, y también se invitaba y entrevistaba a destacados Arquitectos con importante trayectoria 

Académica o destacadas obras de Arquitectura, de distinto signo. Y por supuesto el Arq. Caveri  

siempre comenzaba con reflexiones luminosas generalmente a través de algún texto de distintos 

autores, incluyendo los de distinto pensamiento al suyo. Esta actividad era compartida por todos 

en general.   

Con especial cariño recuerdo una gira con el Taller, por la ciudad de Mar del Plata (D IX) en Villa 

Ocampo, y por Bahía Blanca (D X) en sede del CAPBA,( se visito la Igesia Nuestra Sra. de Luján 

del barrio Almafuerte, obra mía) donde se expusieron en sendas conferencias nuestras obras, del 

arq. Caveri y mías y se visitaron las obras del arq. Bayón y la “casa del Puente” del arq. Amancio 

Williams. También hubo otras, como un viaje a San Fe  para ver al arq. Efrén Lastra y sus obras. 

Todas estas actividades generaron un espíritu  de confraternidad que campeó durante todo el 

proceso de duración del Taller, enormemente fructífero y muy entrañable, fraternidad que sin duda 

transmitía Claudio Caveri con su autoridad y bonhomía, que se apoderó de todos los integrantes.  
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Manifiesto del Taller Escuela 
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Pintura que sirvió de imagen del Simposio  “Urbanismo de las Orillas” de Villa Gesell- 

Marzo del 2007. – CAPBA DIX 

Si bien el Arte no se explica, se puede reflexionar sobre él, eso es lo que hicimos junto a mi amigo 

el Arq. Luis Castellani, organizador del evento. 

Se trata de una pintura realizada desde las orillas de la Cañada de San Andrés de Giles donde se 

aprecia en general una Arquitectura apropiada al lugar y humilde. Esta vivienda tenía las 

características que se observan y con lo que se apreciaba del paisaje de fondo, algo que me inclinó 

a realizarla. Muestra una vivienda en primer plano llena de luz y en el fondo sobre un cielo 

turbulento se aprecian la Iglesia y el Municipio, la Iglesia y el Estado. 

 La Luz esta en las orillas. 

La titulé “Desde las Orillas”- (década del 70) 
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Los verdaderos protagonistas y hacedores del Plan de San Andrés de    

Giles e integrantes del Taller de Urbanismo 

 
 

ARQUITECTAS 
 

Leticia Paganini 

Andrea Freggiaro 

 
                                              ARQUITECTOS 

 
Carlos Albeverio 

José Yanes 

                                                              Aquiles De Simone (+) 

Coordinador: Hugo Addesso 
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Arq. Urbanista Josep María Llop Torné 
Josep Maria Llop Torné (1951), Arquitecto - Urbanista, desde 1974, por la 

ETSAB-UPC (Escuela Técnica Superior Arquitectura - Universidad 

Politécnica Cataluña de Barcelona). Ha desarrollado su trabajo profesional 

en el urbanismo local. Como Director de Urbanismo de Lleida (1979-

1987), y Director y Coordinador del Urbanismo de Barcelona, antes de los 

juegos olímpicos del 1992 (1988-1991) Así como Director de Urbanismo 

y Medio Ambiente de Lleida (1991-2003). Ha sido el Presidente de la 

AAUC (Agrupación de los arquitectos urbanistas de Catalunya) des de 

1989 al 2001.  

Profesor de la Universidad de Lleida. Profesor de Master y de cursos de postgrado en la ESTAB-

UPC (Universidad Politécnica de Catalunya) y en otras universidades. Tiene, como Director del 

Plan General de Urbanismo de Lleida 1995-2015, el Primer Premio de Urbanismo de Cataluña, 

otorgado por la SCOT y patrocinado por la Generalitat de Catalunya. También en 2010 la Medalla 

del COAC o Colegio oficial de Arquitectos de Cataluña a la promoción del urbanismo. 

Coordinador de un Proyecto Común sobre “Instrumentos de redistribución de renta urbana”, 

dentro del programa europeo URB-AL (Urbanización en América Latina) sobre “Gestión y 

control de la urbanización”, con cinco ciudades y la CEPAL (Comisión Económica para América 

Latina). Por último ahora es Director de una Cátedra UNESCO y, desde 1996 hasta el año 2014, 

de un Programa internacional de trabajo de la UIA (Unión Internacional Arquitectos),  sobre las 

CIMES o “Ciudades intermedias -Urbanización y Desarrollo”. 

 

 

Arq. Urbanista Alfredo Garay  
 Profesor Titular de Planeamiento Urbano en la Facultad de Arquitectura de 

la Universidad de Buenos Aires y miembro del directorio de la Corporación 

Antiguo Puerto Madero. Forma también parte del directorio del Programa de 

Crédito Argentino (PROCREAR) que actualmente construye 100.00 

viviendas.  

Ha sido Subsecretario de Urbanismo y Vivienda (2004/07)de la Provincia de 

Buenos Aires y Secretario de Planeamiento de la Ciudad de Buenos Aires 

(89/92), encargándose en esa etapa del montaje de la Corporación Antiguo Puerto Madero de la 

que fuera su primer vicepresidente.  

Ha trabajado en la elaboración de  planes urbanos y metropolitanos en más de 20 municipios, y de 

la elaboración del plan metropolitano.(lineamientos estratégicos para el AMBA)  

Se ha especializado en la implementación de proyectos costeros, como el del Río Bio Bio, 

(Concepción, Chile) y de las ciudades de Posadas, Garupá y Candelaria (Misiones) y de 

Encarnación (Paraguay) y de grandes operaciones de urbanismo como Puerto Madero (Bs As), el 

centro urbano del municipio de Malvinas Argentinas (Gran Buenos Aires), de rehabilitación del 

centro de San Pablo (Brasil), del programa Valparaíso Patrimonio de la Humanidad (Chile), de 

Ciudad Vieja de Montevideo y el proyecto de rehabilitación del corredor Aurora Cañas 

(Guatemala) y del sector de Santa Catalina (Corrientes, Arg). 

  

  

Arq. Urbanista - Susana Leonor Garay 
  Arquitecta (UNLP) y planificadora urbana y regional (UBA). 

Se ha desempeñado en la docencia universitaria; ha formado profesionales 

en la especialidad; dirigido pasantes y becarios en la administración pública 

provincial y municipal y dictado cursos de capacitación en la materia. 

Se ha especializado en legislación urbanística y planeamiento participativo, 

siendo autora de anteproyectos de ley, decretos provinciales, códigos y 

normas municipales vigentes en la Provincia de Bs. As. Ha elaborado guías 

metodológicas y de procedimiento utilizadas para la ejecución de estudios, 
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planes de desarrollo urbano territorial, evaluación de proyectos y de impacto urbanístico 

ambiental. 

Se ha dedicado a investigación urbanística aplicada a procesos participativos de planeamiento 

urbano territoriales, ajustando metodologías de investigación y gestión en las distintas etapas de 

evolución del proceso de ordenamiento territorial provincial. 

Ha sido coordinadora de proyectos regionales, articulando la participación de los distintos actores  

municipales y representantes técnicos de áreas ministeriales, como en el Estudio de Impacto de la 

Autopista Bs. As. La Plata o del Esquema de Organización del Espacio del Río Reconquista.    

Ha realizado y dirigido la ejecución de Planes Urbanos y Territoriales en el ámbito de la Provincia 

de Buenos Aires durante 35 años de gestión pública y prestado Asistencia Técnica en su 

desempeño de cargos profesionales y jerárquicos en distintos Organismos de Urbanismo, Tierra y 

Vivienda. 

Ha Ejercido en forma independiente en los primeros años de profesión, pero su dedicación se ha 

centrado en la gestión pública y en la participación en organismos intermedios de la comunidad, 

como por ejemplo Secretaria de Planeamiento de la Junta Vecinal Casco Sur de la Municipalidad 

de La Plata, miembro del Consejo de Ordenamiento Urbano Territorial de la Municipalidad de La 

Plata (COUT) o Coordinador del Programa PROUT del Colegio de Arquitectos Distrito I. 

Se retiró de la administración pública en el año 2008, continuando tareas de investigación 

independiente y trabajo en ONG 

.  

 

Arq. Claudio Caveri 
1949 – Funda conjuntamente con Los arqtos. Horacio Berreta, Iglesias 

Molli y Efrén  Lastra la Agrupación Pedro de” Monterau” y su revista” 

Hacer” 

A la caída de Perón (1955) es nombrado profesor de Introducción a la 

Arquitectura y Composición Arquitectónica de la FAU (1956). 

Renuncia en 1957 por desacuerdo con las políticas implementadas. 

Entre 1956 1958 construye con la colaboración del arq. Eduardo Ellis 

la Iglesia de Fátima en Martínez. 

En 1958 funda la Comunidad Tierra (Cooperativa Tierra) junto con su compañera Delia Puiggari y 

un grupo de personas. 

En 1965 construye la Iglesia Santa María en Moreno y la casa de ejercicios espirituales “El 

Jacarandá” para el obispo de Reconquista de reconquista Monseñor Iriarte (Pcia. de Sta. Fe). 

En 1974 funda la Escuela Técnica Integral Trujui ETIT y ejerce su rectorado hasta 1984 (Técnicos 

en carpintería, electricidad y Maestro Mayor de Obras ). 

En 1980 construye la Capilla María Madre en Trujuy totalmente en metal desplegado 

(ferrocemento) que cuenta con un fresco de su hija Marta Caveri. 

Secretario de Obras Públicas de la Municipalidad de Moreno(1984/1985) Planes de 

Autoconstrucción. 

De Planeamiento(1986/1988), entrepisos para duplicar la capacidad del antiguo Hospital 

 (Abandonado para construir otro en la Plaza principal) Reforma y simplificación del “Código de 

edificación”. 

En 1988 trabaja en el llamado “Programa Olmos” iniciado por Luis Brunati y llevado adelante por 

Ana Cafiero. Proyecta junto al arq. Esteban Caveri (su hijo) y Jorge Criscuolo la nueva cárcel para 

recuperación de Jóvenes, con capacidad para 200 internos. 

 En 1992 retorna a la ETIT ( escuela Integral Trujuy). 

Entre 1999 y 2001 junto a Esteban Caveri y Alejandro Faillace construye en la Localidad de Ing. 

Mashwitz y para la Fundación Ciencia y Conciencia dirigida por el Padre Moreno ( el mismo 

padre que llevara adelante la construcción de Fátima) una casa de recuperación psico-física no 

confesional. 

Entre 2001 y 2002 en el mismo predio de Ing. Mashwitz construye la Capilla Virgen de Fátima. 

En el 2002 recibe el Premio a la Trayectoria del Fondo Nacional de las Artes. 
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En el 2002 la Iglesia de Fátima en Martínez es declarada Monumento Histórico Provincial –Ley 

12811. Posteriormente iba a ser declarada Monumento Histórico Nacional. 

 En el 2003 exposición de las Casas Blancas- Una Propuesta Alternativa / CEDODAL. 

En el 2003 recibe el Premio América por la acción social y profesional del X SAL (Montevideo, 

Uruguay). 

Actualmente continúa enseñando en los TTP (trayectos Técnicos profesionales) de la ETIT en el 

polimodal Bienes y Servicios- Maestro Mayor de Obras. 

El arq.Claudio Caveri falleció el 19 de Septiembre del 2011 y fue acompañado en una ceremonia 

de despedida en la Capilla “María Madre” del Barrio Trujuy ,  por multitud de colegas, discípulos, 

alumnos y vecinos del Barrio, en una emotiva ceremonia. 

 

LIBROS PUBLICADOS 

 

1965 – El Hombre a través de la Arquitectura – Lolhé 

1975 – Los sistemas sociales a través de la arquitectura- Organización popular y Arquitectura 

Latinoamericana. 

1987 – Ficción y Realismo Mágico en nuestra arquitectura – edit. CP 67 

1991 – Surtectura 

1993 – NAC & POP- Caminos y vías muertas en la arquitectura Americana. CAPBA D III 

1994 – Urbanismo Europeo y Precinto Americano – CAPBA – D III 

              La Arquitectura y las Paradojas del Sentido –ETIT 

              Sintaxis de la Arquitectura – Metodología y campo de la realidad.  

             Los sistemas constructivos – Introducción al pensamiento filosófico y su relación con los                        

los mitos,  la ciencia, el arte y la literatura. ETIT 

2001 -  Mirar desde Aquí o la visión oscura de la arquitectura. 

2002 – Una frontera caliente o la arquitectura americana, entre el sistema y el entorno. 

2006 -  Y AMERICA QUÉ? – Balance entre el SER y el ESTAR como destino del HACER 

Americano y el reflejo de su arquitectura – edt. SynTaxis. 

 

 

 

Arq. Urbanista  Sergio Zevi 
Los principales campos de interés académicos y profesionales ocupan: 

-Los aspectos morfológicos y funcionales de la ciudad y del Territorio       en 

Italia; 

- El estudio de las dinámicas localizadas de las actividades económicas y sus 

consecuentes asentamientos; 

- Los asentamientos dinámicos y las tipologías urbanísticas; 

- Las dinámicas y las tendencias de los mercados inmobiliarios;; 

- El crecimiento urbano y metropolitano en los países emergentes o en vías de desarrollo: los 

contextos de los asentamientos  territoriales de la América Latina y de los territorios africanos de 

lengua Portuguesa (Mozambique). 

Es profesor asociado de urbanística en la facultad de Arquitectura de la Universidad de los 

Estudios de Roma “La Sapienza” donde es titular responsable del laboratorio de Proyección 

Urbanística. 

Desarrolla actividades de búsqueda en el Departamento de Planificación, Diseño y Tecnología de 

la Arquitectura (DPTU). 

Forma parte del Colegio de los docentes del Doctorado de Planificación Territorial y Urbana – 

activo en el departamento de Planificación, Diseño y Tecnología de la Arquitectura. 

Es responsable científico del Archivo “Luigi Piccinato” desde el 2005. 

Ha realizado diversas actividades didácticas y de búsqueda en la Facultad de Arquitectura 

“Eduardo Mondlane de Maputo” (Mozambique) y ha sido invitado a realizar ciclos de 

conferencias en las facultades de Rosario,Morón y Buenos Aires (Argentina). 
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Ha participado en diversas Bienales Internacionales de Arquitectura y Urbanismo, por el Colegio 

de Arquitectos de la Provincia de BsAs – Distrito Vº. 

Ha organizado un Convenio Internacional sobre la “Carta de Machu Pichu”, que se llevó a cabo en 

Orvieto en el 2004. 

Es autor de numerosas publicaciones científicas entre las cuales se señalan: 

“La calidad urbana en las políticas de la Unión Europea”- (Ed) Carlo Bagnasco. 

“ La ciudad Nueva”- la calidad urbana entre ideación y realización- 

Inu, Ediciones, Roma 2011. 

“La carta de Machu Pichu: historia, actualidad, perspectivas “. El futuro próximo posible, ir más 

allá de Machu Pichu. Ediciones Fundación Bruno Zevi, Roma 2011. 

“Patrones de asentamiento de la llanura “Pontina” en “Restituyamos la Historia” – Desde el Lacio 

hasta Ultramar” 

Gangemi ediciones, Roma 2009. 

“Plan de previsión y estructura del sistema de asentamiento” Urbanística Cuadernos-16-19, nº50. 

Inu Ediciones. Roma 2008.                                    

Traducción del Italiano:  Prof. Adriana Deminicis 
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Arq.  Hugo Addesso 
Nace en CABA el 22 de abril de 1935, vive y crece en el barrio de 

Caballito, estudia en el secundario Juan José de Urquiza y posteriormente 

en la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la UBA, donde es docente y 

obtiene el título de Arquitecto. Tiene contacto con San Andrés de Giles 

desde 1967 a raíz de la construcción de su Templo de “San Andrés 

Apóstol” y se radica definitivamente en 1973 con su familia. Ejerce 

independientemente su profesión, la docencia en la enseñanza media en la 

zona urbana y rural.  Realiza viviendas, monumentos y obras públicas para 

la ciudad de San Andrés de Giles, Bahía Blanca (el templo de Ntra.Sra. de 

Luján) y Carmen de Areco. 

Fue profesor de Diseño Arquitectónico en la FAU de la UBA y de Plástica, Visión y sistemas de 

Comunicación Visual (1958/1976). Dictó cursos de Arte (CONET), un Seminario de Color en el 

CAPBA, Mercedes (b) y Junto a Ernesto Murillo un Taller de Dibujo y Pintura (Mercedes (b) 

Ha dado conferencias, hecho Radio, “Construyendo la Ciudad”, en San Andrés de Giles. 

 Escribió artículos sobre el Arte y la Arquitectura en periódicos de S.A. de Areco y San Andrés de 

Giles y revistas del CAPBA  DVº y el Consejo Superior,  revista del DIII con entrevista sobre su 

obra. 

Fue Jurado y Asesor de Concursos del CAPBA DVº, Miembro del Tribunal de Disciplina del 

CAPBA de la Pcia. (9años) desde su fundación y ocupó otros cargos. 

Varias de sus obras están publicadas en SUMMA, Sumarios, Vivienda, en publicaciones de San 

A. de Giles y del Distrito Vº y en libros especializados, “Cirugía de Casas “arq. R.Livingston, 

Casas Blancas, “Una propuesta Alternativa”- CEDODAL. 

Ha participado en varios congresos y jornadas de Urbanismo y Arquitectura; Primer Congreso 

Latinoamericano de Arquitectura Regional – San S. de Jujuy en 1990, con ponencia; Encuentro de 

Educación Latinoamericano y Argentino – Cuba-2001.; en La Exposición Arquitectura 2000 

(CAPBA DVº)  en el predio ferial de Escobar, participando de una mesa redonda sobre “Nuevos 

Paradigmas de la Planificación y Gestión Urbana” 

 Encuentro de Arquitectura Local, Distrito III del CAPBA con ponencia en 1995, Congreso de la 

UIA en Barcelona 1996-“Presente y Futuro de la Arquitectura en las Ciudades”, entre otros. 

Organiza por el CAPBA DVº junto al arq. Víctor Berisso el Congreso en la ciudad de Campana(b)  

sobre “Las Ciudades Intermedias y su Rol en el Desarrollo del Territorio”. 

Elabora como Coordinador  de un equipo de arquitectos locales “Taller de Urbanismo” el Plan 

Estratégico de San Andrés de Giles” y su Código de Edificación urbana y el Rural junto a  la 

DOUT de La Plata y el Concejo Deliberante de la Ciudad. 

Siendo Secretario de Planeamiento y Urbanismo a cargo de Obras Públicas, en el Municipio de 

San Antonio de Areco actualizó su “Plan Regulador” junto a la DOUT (La Plata), luego de 18 

años de vigencia sin actualizar, creando una “Ordenanza Preventiva” en vigencia. 

Participa en cuatro Bienales Nacionales e Internacionales de Urbanismo – Luján – CAPBA DVº, 

siendo jurado por Argentina en una de ellas y exponiendo un trabajo de “Fragmentos Urbanos”. 

 

Como pintor y artista plástico obtiene diversos premios; Salón de La Plata 1957 ; Municipalidad 

de Bs As 1958 ; San Antonio de Areco 1976; San Andrés de Giles “Salón Enrique de Larrañaga “; 

Buenos Aires “Salón de Dibujo del Pequeño Formato” 2001; Es fundador junto a I. Ferrari y a A. 

Tamargo del  Salón de Pintura “Enrique José de Larrañaga”, que ya lleva XXXVIº realizaciones  

.Hace exposiciones individuales en Mercedes, Escobar, en La Plata sede del Consejo Superior del CAPBA 

“Casa Curutchet” y junto a colegas en la Universidad de Luján,  la Cúpula, Luján;  numerosas colectivas en 

el Salón Nacional y en otros. Murales varios y con alumnos en la Ciudad de SAG en exteriores e Interiores, 

las pinturas de la cúpula  y pinturas en el Templo San Andrés Apóstol, vitrales, dibujos, objetos de culto, 

esculturas y grabados en varias publicaciones del CAPBA y otras. 
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Crónica de un Plan – San Andrés de Giles 
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 179 

IV) Las Normas – Código Urbano y Rural 
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